
ПРАКТИКА Верховный суд 
разъяснил права тех, 
кто вызывает полицию 
к шумным соседям

Кто-то вздохнул 
за стеной

Наталья Козлова

Полезное разъяснение сделал Верховный суд РФ, изучив 
дело о «плохой квартире», жильцы которой не дают от-
дыхать гражданам.

Ситуация с «громкими» соседями, от которых всем 
окружающим житья нет, очень распространенная про-
блема. Страдающая сторона, как правило, звонит в поли-
цию, которая по закону должна объяснить возмутителю 
спокойствия, что шуметь по ночам нельзя.  Не до всех это 
доходит. А если увещевания полицейских ничего не 
дали? Есть ли права у тех, кто вызывал полицию, и какие 
они, эти права,  растолковал Верховный суд. 

Высокая судебная инстанция объяснила, что если 
дело о нарушении тишины и покоя было возбуждено по 
обращению гражданина и этому есть подтверждение в 
книге учета сообщений о происшествиях, то такой гра-
жданин является потерпевшим по делу об администра-
тивном правонарушении. А следовательно, у него есть 
права — например, он может  обжаловать решение о 
слишком мягком наказании шумного соседа.

Эта история началась стандартно: ночь, мно-
гоквартирный дом, в котором одной из житель-
ниц так весело, что соседи не могут отдохнуть. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Страховкой
в России защищено только 
15 процентов жилья

Полису 
снесло крышу

Юлия Кривошапко

Страховщики сформировали пул территорий, которые 
первыми могут запустить у себя программы доброволь-
ного страхования жилья от чрезвычайных ситуаций в 
рамках принятого в этом году закона.

В их числе Тюменская, Свердловская, Новосибир-
ская, Ленинградская области, Тверь и Санкт-Петербург, 
рассказал директор департамента развития имущест-
венного страхования физических лиц Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) Андрей Знаменский.

Новый закон о страховании жилья вступит в силу в 
августе 2019 года. Он предполагает, что страховые про-
граммы будут разрабатывать и утверждать регионы, а 
граждане смогут сами решать, участвовать в них или нет. 
Для этого субъект РФ должен предусмотреть соответст-
вующую статью в своем бюджете, обсчитать все имею-
щееся жилье, заключить договоры на продвижение и ди-
стрибуцию, разработать тарифы. 

По словам Знаменского, сейчас страховщики ведут 
переговоры с региональными властями по запуску те-
стовых проектов, которые можно запустить на основе 
уже принятых норм, не дожидаясь принятия 
подзаконных актов. Пока инициаторами таких 
проектов являются сами страховщики.

КОШЕЛЕК Пострадавшему 
в ДТП пассажиру по ОСАГО 
заплатят все участники

Авария 
в двойном 
размере

Владимир Баршев

Пострадавшему в аварии пассажиру компенсацию за-
платят страховщики всех участников ДТП, независимо 
от того, кто виноват. Такое определение дал Верховный 
суд. Это, безусловно, делает более выгодным положение 
пострадавшего пассажира, но при этом дорого обходит-
ся ни в чем не виновному водителю.

Итак, в декабре 2016 года некий водитель МАЗа выехал 
на полосу встречного движения на 450-м километре доро-
ги Дзержинск — Нижний Новгород и врезался во встреч-
ную ЛАДА «Нива». В результате аварии тяжкие травмы 
получила  пассажирка «Нивы»  Калинкина. Напомним, 
что по ОСАГО пассажиры или пострадавшие пешеходы 
могут рассчитывать на компенсацию вреда здоровью до 
500 тысяч рублей. При этом сама компенсация вычисля-
ется по специальным таблицам. Каждая травма имеет 
свою цену —  в процентах от максимальной выплаты.

У обоих водителей гражданская ответственность 
была застрахована, причем в одной крупной 
компании. Поэтому женщина обратилась к 
страховщику за выплатой. 

БЕЗОПАСНОСТЬ ФСБ России: Есть все доказательства того, что 
рейд в Керченский пролив организован Киевом как провокация

Порошенко поплыл

Сергей Винник, 
«Российская газета», Керчь

В
чера утром в Керченском 
проливе было возобновле-
но судоходство, прерванное 

в воскресенье из-за провокации 
украинских военно-морских сил.

Когда военные моряки Неза-
лежной опасно маневрировали в 
территориальных водах России, 
проход по Керчь-Еникальскому 
каналу перекрывал сухогруз и 
сторожевые корабли крымского 
пограничного управления Феде-
ральной службы безопасности. 
Жители Керчи весь день внима-
тельно с интересом наблюдали с 
берега за попытками погранич-
ников навести порядок в судо-
ходной зоне. Пока конфликт не 
достиг кульминации, по обеим 
сторонам от Крымского моста 
скопилось несколько сотен гру-
зовых судов, шедших в порты 
России и Украины.

— Ограничение, действовав-
шее с полудня 25 ноября, отмене-
но, — сообщил гендиректор пред-
приятия «Крымские морские 
порты» Алексей Волков. — Судо-
ходство по Керчь-Еникальскому 
каналу возобновлено с 3 утра 26 
ноября в штатном режиме. К 8 ча-
сам 30 минутам сформировали 
первый караван судов.

Со стороны Черного моря в 
воскресенье скопились суда, сле-
довавшие в порты украинских 
Бердянска и Мариуполя, россий-
ских Ростова-на-Дону, Ейска, 
Азова, Тамани.

Со стороны Азовского моря 
были задержаны суда, идущие в 
иностранные порты Трабзона, 
Карасу, Александрии, Монфаль-
коне. 

Кораблей скопилось так мно-
го, что и через сутки после возоб-
новления судоходства, в 15.00 по 
московскому времени, в очереди 
на проход по Керчь-Еникальско-

му каналу оставались в совокуп-
ности более сотни судов, кото-
рые стали заложниками украин-
ской провокации.

Слаженные действия россий-
ских пограничников крымчане 
единодушно поддержали, особо 
отмечая четкость и скоордини-
рованность работы наших погра-
ничников и военно-морского 
флота.

— Черноморцы показали, как 
могут защищать Крымский мост, 
— считает блогер и фотограф из 
Судака Александр Кирьяков. — А 
как иначе? Горжусь тем, что слу-
жил на Черноморском флоте Рос-
сии.

— Мне искренне жаль матерей 
тех украинских моряков, кото-
рых Порошенко и его заокеан-
ские хозяева толкнули на прово-
кацию, отправив их на заклание, 
— откликнулся на события жи-
тель города Саки Станислав Мат-
веев. 

В 
понедельник весь день 
продолжались следст-
венные действия с за-
держанными экипажа-
ми трех украинских ко-
раблей. Как сообщили 
корреспонденту «РГ» в 
Центре общественных 
связей ФСБ, уголовное 

дело было возбуждено по факту 
нарушения госграницы РФ.

В воскресенье вечером два ар-
тиллерийских катера ВМС Укра-
ины «Бердянск» и «Никополь», а 
также рейдовый буксир «Яни 
Капу» после задержания россий-
скими пограничниками были от-
буксированы в порт Керчи. Так-
же были задержаны и все 23 чле-
на экипажей. Это произошло по-
сле того, как в 19.00 три украин-
ских судна попытались снова 
предпринять провокационные 
действия и выдвинулись в на-
правлении Крымского моста. 
Российские пограничные кора-
бли были вынуждены применить 

для их остановки стрелковое 
оружие. По данным ЦОС ФСБ, 
три украинских моряка получи-
ли легкие ранения — им оказана 
необходимая медицинская по-
мощь. Сейчас их жизни и здоро-
вью, по данным российских ме-
диков, ничто не угрожает. Как за-
явили в российской спецслужбе, 
у ФСБ имеются неопровержи-
мые доказательства проведения 
Киевом провокации силами Во-
енно-морских сил Украины. Дей-
ствительно, украинские корабли 
сознательно игнорировали все 

обращения российский погра-
ничников по радиосвязи о нару-
шении госграницы РФ. При этом 
на кораблях находились штат-
ные сотрудники военной контр-
разведки СБУ, которые получали 
прямые указания из Киева. Об 
этом корреспонденту «РГ» сооб-
щили в Центре общественных 
связей ФСБ России. Кроме того 
ЦОС ФСБ обнародовал опера-
тивное видео с показаниями 
украинских моряков и сотрудни-
ка СБУ. Так, оперуполномочен-
ный 7 управления Главного 

управления военной контрраз-
ведки СБУ старший лейтенант 
Андрей Драч, который находил-
ся на катере «Никополь», рас-
сказал, что их два раза предупре-
ждала Береговая охрана ФСБ 
России. «Первый раз, когда мы 
вошли в территориальные воды, 
нам заявили, что что мы наруша-
ем законодательство РФ и потре-
бовали покинуть территориаль-
ные воды», — рассказал Драч. 

Второй раз, по его словам это 
произошло, когда катера встали 
на якорную стоянку недалеко от 
Керчи. «Нас опять предупредили 
о нарушении госграницы и по-
требовали покинуть 12 мильную 
зону и ждать дальнейших реше-
ний о нашем прохождении через 
Керченскую протоку», — сооб-
щил оперуполномоченный СБУ.

О ситуации с украинскими 
кораблями и готовящейся прово-
кации Владимир Путин получал 
информацию еще с момента их 
появления в нейтральных водах.

«Президенту было доложено 
еще с момента появления укра-
инских кораблей в нейтральных 
водах у Крыма», — заявил на бри-
финге пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. И с 
тех пор доклады идут постоянно. 
«Речь идет о серьезной провока-
ции, поэтому, конечно же, пре-
зидент получал и вчера, и сегод-
ня всю полноту информации о 
том, что происходило», — сказал 
он. Телефонных переговоров с 
другими лидерами на эту тему 
глава государства пока не плани-
рует.

Дмитрий Песков не исклю-
чил, что планы Киева объявить 
военное положение могут быть 
связаны с выборами президента 
Украины: «Безусловно, подоб-
ные решения попахива-
ют электоральными ин-
тригами».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Движение в Керченском проливе полностью восстановлено

Якоря поднять
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дронов
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Керчь: задержанные катера ВМС 
Украины «Бердянск» и «Никополь», 
а также буксир «Яни Капу».

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Песков: «Российская сторона 
действовала в строгом соответствии 
с законодательством — как международ-
ным правом, так и внутренним»

Австралийский доллар 48,3308
Азербайджанский манат 39,2026
Армянский драм** 13,7128
Белорусский рубль 31,4232
Болгарский лев 38,6670
Бразильский реал 17,3725

Венгерский форинт** 23,4668
Вон Республики Корея*** 58,9496
Гонконгский доллар* 85,0073
Датская крона 10,1360
Доллар США 66,5072
Евро 75,5655

Индийская рупия** 94,2997
Казахстанский тенге** 17,9033
Канадский доллар 50,4224
Киргизский сом** 95,2484
Китайский юань* 95,8966
Молдавский лей* 38,7120

Новый туркменский манат 19,0292
Норвежская крона* 77,8144
Польский злотый 17,6309
Румынский лей 16,2359
СДР  92,1517
Сингапурский доллар 48,4358

Таджикский сомони* 70,5647
Турецкая лира 12,6859
Узбекский сум**** 80,3467
Украинская гривна* 23,9149
Фунт стерлингов   85,3686
Чешская крона* 29,2083

Шведская крона* 73,5740
Швейцарский франк 66,7408
Южноафриканский рэнд* 48,4132
Японская иена** 58,6923

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.11.18

Григорий Рапота: 
Плата за роуминг 
между Россией  
и Беларусью 
будет отменена

Детский сад при университете, 
мастерская с квадрокоптерами 
для школьников и другие 
секреты успеха Казанского 
федерального университета

Правовой диктант  
покажет, насколько   
мы знаем Конституцию  
и законы своего 
государства

Куда идти за наследством — 
онлайн-база 
завещаний 
заработала 
в России
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Документальный кадр: дата — 26.11.2018, время — 10.49 мск, суда идут через Керченский без каких-либо помех.
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ТОЛЬКО В «РГ» 
Григорий Рапота рассказал 
об отмене роуминга между 
Россией и Беларусью

Счет пошел 
на минуты

Игорь Зубков, Татьяна Панина

В ближайшее время может быть окончательно решен во-
прос об отмене роуминга на территории Союзного госу-
дарства, а также подписано соглашение о взаимном при-
знании виз Россией и Беларусью.

Об этом на «Деловом завтраке» в «Российской газе-
те» рассказал государственный секретарь Союзного го-
сударства Григорий Рапота. А вот вводить единый па-
спорт и валюту он считает нецелесообразным. 

Григорий Алексеевич, предполагалось, что соглашение о 
взаимном признании виз между Россией и Беларусью бу-
дет заключено еще в прошлом году, но потом сроки не-
сколько раз сдвигались. Что мешает его подписать? И 
когда это все-таки произойдет?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Недавно в Минске вице-премьеры обеих 
стран приняли ре-
шение подписать со-
глашение до конца 
года. Почему не по-
лучилось это сде-
лать еще в прошлом 
году? Просто ряд 
технологических де-
талей потребовал 
дополнительного 
изучения нашими 
правоохранитель-
ными органами и 
министерствами иностранных дел. Я считаю, что в дан-
ном случае лучше подольше поработать, но сделать та-
кой документ, чтобы потом не приходилось его переде-
лывать. 

Может быть, он особо и не нужен? Живем же мы как-то 
и без этого соглашения. 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Очень нужен. Объясню почему. Дело в 
том, что российско-белорусская граница открыта для 
свободного пересечения гражданами России и Беларуси 
— и это остается в силе, а граждане третьих стран не име-
ют возможности пересекать эту границу даже при нали-
чии российской визы, если они едут из Беларуси, и нао-
борот. Потому что и Россия, и Беларусь имеют консуль-
ские соглашения с огромным количеством стран, и они 
предусматривают посещение гражданами друг друга че-
рез международные пункты пропуска. 

Таких пунктов пропуска на российско-белорусской 
границе нет. Вопрос заключается в том, что же их — созда-
вать там? Понятно, нужен некий иной режим пересече-
ния границы. Это, конечно, не отразится на гражданах 
России и Беларуси, хотя и им потребуется проходить че-
рез какие-то элементарные формальности, например, 
показывать паспорт. 

Еще одна долгая история случилась с отменой роуминга 
на территории Союзного государства — когда она окон-
чится?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Когда министерства связи только начали 
этим заниматься, то первая реакция с их стороны — это 
очень трудно, почти невозможно, поскольку может ска-
заться на доходности бизнеса операторов связи и так да-
лее. Сейчас уже риторика поменялась, все говорят: да, 
мы готовы подписать дорожную карту. Отмена внутрисе-
тевого роуминга в России показала, что все это решае-
мые задачи. Думаю, в ближайшее время мы придем к со-
глашению. 

Вопрос о едином паспорте и единой валюте в Союзном го-
сударстве обсуждается? Одно время об этом много гово-
рили.

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Считаю, надо идти от жизни, а не от фор-
мул. Если белорусский паспорт принимается в России 
наравне с российским, то какой смысл в союзном па-
спорте?

То же самое с валютой: нет проблем с обменом бело-
русских рублей на российские, и наоборот, а расчеты по 
внешнеторговым контрактам между Россией и Белару-
сью уже и так на 80—90 процентов идут в российской ва-
люте. 

У нас других проблем масса, которые надо решать в 
первую очередь.

Например?
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Снятие барьеров и ограничений во взаим-
ной торговле, согласование законодательств — это то, 
чем мы сейчас как раз занимаемся. 

Мы сталкиваемся с тем, что порой в России и Белару-
си законы принимаются без учета российско-белорус-
ских соглашений, они вступают в противоречия, возни-
кают трения, потом приходится это исправлять. Чаще 
всего грешит этим Россия, наверное, в силу своих разме-
ров и масштабов ее интересов. 

Вспомните, что после нескольких страшных аварий 
в России было запрещено садиться за руль автобусов 
водителям с иностранными правами. Мы очень быстро 
на это среагировали, добились исключений для гра-
ждан Беларуси, потому что это противоречило россий-
ско-белорусским соглашениям о равных правах гра-
ждан. 

Полностью интервью с Григорием Рапотой читайте 
в ближайших номерах «Российской газеты»

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев одобрил эксперимент по эксплуатации 
беспилотных автомобилей

Кто следит за дорогой 
Владимир Кузьмин

В 
России стартует пилотный 
проект по использованию 
на дорогах беспилотных ав-

томобилей. Он должен подтвер-
дить саму возможность эксплуа-
тации такого транспорта в авто-
матизированном режиме в усло-
виях города.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние о старте эксперимента по 
опытной эксплуатации на авто-
мобильных дорогах общего поль-
зования высокоавтоматизиро-
ванных транспортных средств. 

«Начнем мы это совсем скоро — с 
1 декабря», — сообщил глава пра-
вительства на совещании со свои-
ми заместителями. Испытания 
будут проводиться на отдельных 
территориях в Москве и Татарста-
не. Выбраны именно они, потому 
что в инновационных центрах 
«Сколково» и «Иннополис» уже 

ведутся соответствующие разра-
ботки и даже запущено беспилот-
ное такси.

«Но, чтобы эта сказка стала бы-
лью, необходимы нормативные 
условия, а ныне действующие пра-
вила исходят из того, что за лю-
бым транспортным средством 
должен сидеть водитель», — под-

черкнул Медведев. Эксперимент 
должен подтвердить возможность 
эксплуатации беспилотного тран-
спорта на дорогах общего пользо-
вания и помочь в выработке тех-
нических требований к автомати-
зированной системе управления и 
самим «беспилотникам» для их 
дальнейшей сертификации. В ка-
честве испытательной лаборато-
рии, где будут оценивать требова-
ния безопасности, определен цен-
тральный научно-исследователь-
ский автомобильный и автомо-
торный институт «НАМИ».

Эксперимент официально 
продлится до 1 марта 2022 года. 
Вице-премьер Максим Акимов со-
общил, что в декабре в нем начнут 
участвовать более ста беспилот-
ных автомобилей. Отдельно на по-
лигоне начнутся испытания в 
зимних условиях машин, разра-
ботанных в 27 компаниях. «Это 
позволит нам накапливать крити-
ческий объем данных. Будем под-
водить итоги раз в полгода», — ска-
зал зампред правительства.

Также главой кабмина подпи-
сано постановление, уточняющее 

порядок обеспечения лекарства-
ми граждан, страдающих редки-
ми заболеваниями. Федеральная 
программа по нозологиям — ред-
ким и тяжелым болезням, в рам-
ках которой больные получают 
лекарства за счет федерального 
бюджета, со следующего года бу-
дет расширена. «Раньше это каса-
лось семи заболеваний. Теперь бу-
дем финансировать закупку ле-
карств для лечения 12 нозоло-
гий», — сообщил Дмитрий Медве-
дев. На федеральный уровень до-
полнительно переданы полномо-
чия по закупке препаратов для ле-
чения пяти орфанных заболева-
ний: гемолитико-уремического 
синдрома, юношеского артрита с 
системным началом, мукополи-
сахаридозов I, II и VI типов. 

Как заметила вице-премьер 
Татьяна Голикова, федеральный 
бюджет сегодня обеспечивает 
медпрепаратами 181,1 тысячи 
граждан, страдающих семи вида-
ми нозологий. Изменения позво-
лят приобретать препараты до-
полнительно еще для 2,1 тысячи 
граждан. 

ИНТЕРНЕТ 
На сетях связи 
установят 
оборудование 
от хакерских 
атак

РУНЕТ 
ВНЕ УГРОЗЫ
Татьяна Шадрина

Министерство цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуни-
каций определило порядок уста-
новки оборудования для защиты 
критической информационной 
инфраструктуры Рунета от ха-
керских атак.

Минкомсвязь разработало 
порядок установки оборудова-
ния на сетях связи, которое ста-
нет частью государственной си-
стемы обнаружения компьютер-
ных атак. Сейчас есть пилотные 
проекты по защите ряда сегмен-
тов сетей связи и есть средства 
защиты, установленные на ве-
домственных сетях. Они входят в 
государственную систему обна-
ружения, предупреждения и 
ликвидации последствий 
компьютерных атак (ГосСО-
ПКА). Ее оператором является 
ФСБ. В январе 2013 года прези-
дент Владимир Путин поручил 
службе создать систему обнару-
жения, предупреждения и лик-
видации последствий атак на ИТ-
ресурсы, расположенные на тер-
ритории России, а также в ди-
пломатических представитель-
ствах и консульских учреждени-
ях РФ за рубежом. И она уже ра-
ботает в госсегменте.

На сетях связи общего пользо-
вания, которые обслуживают 
массовых и коммерческих потре-
бителей, такая система еще не ра-
ботает, сообщил  «РГ» директор 
по развитию АНО «Цифровая 
экономика» Георгий Грицай.

Учитывая масштабность про-
екта, минкомсвязь разработало 
единый подход к установке и эк-
сплуатации средств, предназна-
ченных для поиска признаков 
хакерских атак в сетях связи, ко-
торые входят в критическую ин-
фраструктуру Рунета. Ее объек-
тами являются информацион-
ные системы, телекоммуникаци-
онные сети, автоматизирован-
ные системы управления и сети 
электросвязи.

Оператор ГосСОПКА опреде-
лен как ответственный орган по 
защите сетей связи от атак. Зада-
ча операторов связи — предоста-
вить свои сети для установки 
специального оборудования для 
обнаружения хакерских атак, 
которое есть у оператора ГосСО-
ПКА. Операторам связи тратить-
ся на это оборудование не надо. 
При этом ничего в деятельности 
операторов не поменяется, отме-
тил Георгий Грицай. На пользо-
вателях установка такого обору-
дования также никак не отразит-
ся, отметил он. Не будет никаких 
помех, задержек в передачи сиг-
нала или фильтрации данных.

Меры направлены на обеспе-
чение стабильной работы Руне-
та. В понимании обывателей ха-
керы чаще всего атакуют пользо-
вательские компьютеры, банки, 
телефоны. Но компьютерные 
атаки бывают разные, в том чи-
сле и на сети связи.

Есть атаки, которые прово-
дятся с другими целями. Напри-
мер, захват ресурса и его даль-
нейшее использование для про-
ведения других атак или измене-
ния логики работы системы. На-
пример, к сети связи подключен 
объект критической информа-
ционной инфраструктуры — си-
стема управления доменной пе-
чью. И если идет атака на систе-
му управления ее работой через 
сеть связи, оборудование долж-
но ее обнаружить и защититься 
от нее, отметил Грицай.

Одна из самых нашумевших в 
мире хакерских атак произошла 
в 1992 году, когда был уволен ра-
бочий нефтяной компании 
Chevron. Он взломал компьюте-
ры в офисах компании в Нью-
Йорке и Сан-Хосе, отвечавшие 
за системы предупреждений, пе-
ренастроив их на аварию после 
запуска системы. Этот саботаж 
не был раскрыт до тех пор, пока 
не произошла утечка ядовитого 
вещества в Редмонде (штат Ка-
лифорния), при этом система не 
выдала предупреждений. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину доложили о ситуации
в здравоохранении и образовании в Кировской области  

«Скорая» с неба 

Кира Латухина

О
б успехах в сфере ме-
дицины, строительст-
ве новых дорог, школ 
и детсадов шла речь 
на встрече президен-
та РФ Владимира Пу-
тина с губернатором 
Кировской области 
Игорем Васильевым.

Прошло больше года, как 
Игорь Васильев вступил в дол-
жность, и настала пора отчитать-
ся о сделанном и рассказать о 
планах. «Почти год назад вы про-
водили совещание по местному 
самоуправлению», — сказал реги-
ональный лидер.

Владимир Путин не забыл: 
«Помню, в поликлинике». «В од-
ной из первых, которая пошла по 
пути бережливости», — заметил 
губернатор. «Поликлиника но-
мер один? Деятельная заведую-
щая там», — вспомнил глава госу-
дарства. По словам Васильева, 
таких поликлиник уже 59 про-
центов, а к 2019 году будут все 
100 процентов благодаря перехо-
ду на цифровые методы работы. 
Все документы — в электронном 
виде, и можно контролировать 
выписку лекарств, закупку, на-
значения. Еще это экономит 20 
процентов средств в системе 
ОМС.

«А время в очередях сколько 
занимает?» — поинтересовался 
президент. «Сократилось в не-
сколько раз», — заверил собесед-
ник. На диспансеризацию уходит 
не 25 дней, а всего 2—3. «Мы вос-
становили единую скорую служ-
бу помощи, создали санитарную 
авиацию», — сообщил докладчик. 
По области у больниц уже 44 вер-
толетные площадки. «Главное, 
чтобы они работали», — заметил 
Путин. «Работают», — ответил 
глава региона. В год перевозят 
более 800 человек, и на борту 
можно проводить реанимацион-
ные мероприятия.

Майский указ поставил зада-
чи по увеличению продолжи-
тельности жизни, и здесь очень 
важна ранняя диагностика. В ре-
гионе решили премировать вра-
чей: когда снижается смер-
тность на участке, они получают 
доплату до 10 тысяч рублей. 
«Надо посмотреть на эту пра-
ктику. Может быть, ее тиражи-
ровать?» — предложил глава го-
сударства.

Рассказал докладчик и про ме-
дицинский туризм. «Мы больше 
одного миллиарда рублей в этом 
году заработаем на ОМС за счет 
перетока, люди приезжают к нам 
лечиться», — сообщил он. «Мы 
примем порядка 14 тысяч чело-
век в этом году», — подсчитал гу-
бернатор.

«По безопасным качествен-
ным дорогам огромное спасибо, 
кировская агломерация включе-
на в президентскую программу. 
Мы отработали за 2017 год 105 
километров дорог, за 2018-й — 
126», — продолжил глава регио-
на. «Но самое главное, мы прово-
дим интернет-голосование с уча-
стием общественности,  что 
должно быть отремонтировано в 
первую очередь. И, безусловно, 
прием дорог осуществляется ис-
ключительно с представителями 
общественности», — рассказал 
он.

«Общественность какая, 
«своя», «домашняя» или настоя-
щая?» — поинтересовался Путин. 
«Настоящая, в том числе и феде-

ральная Общественная палата 
проводила два больших серьез-
ных форума, посвященных доро-
гам. Вместе с ними ходили, смо-
трели», — уточнил собеседник.

Рассказал Васильев и о стро-
ительстве новых детсадов с бас-
сейнами, и о возведении новых 
школ (их в области не было по-
чти 30 лет). Возникла идея в не-
больших городах, где есть круп-
ные промышленные предприя-
тия, делать из школ культурно-
образовательные центры, опять 
же — с бассейнами и даже кон-

цертными залами. «Днем могли 
бы заниматься дети, а вечером 
приходить взрослые», — поя-
снил он.

«Идея хорошая, только чтобы 
не в ущерб детям и общеобразо-
вательному процессу», — про-
комментировал Путин. «За этим 
вам самому лично нужно будет 
следить. А так в принципе идея 
замечательная — родители будут 
приходить», — оценил он. 

Игорь Васильев отчитался перед гла-
вой государства за первый год рабо-
ты в должности губернатора.

Премьер сообщил, что эксперимент с беспилотными авто стартует совсем скоро — с 1 декабря. 

А К Ц Е Н Т

В регионе санитарная авиация
в год перевозит более 800 человек

После установки 
оборудования 
в деятельности 
операторов ничего 
не поменяется, 
пользователи тоже 
ничего не заметят

Отмена внутрисе-
тевого роуминга 
в России показала, 
что все это решае-
мые задачи 

Григорий Рапота: Расчеты по внешнеторговым контрактам 
России и Беларуси на 80—90 процентов идут в валюте РФ. 

— Видео и фоторепортаж с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1621180

— Проект приказа читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/4255
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Между тем

Финансирование нацпроектов в следующие три года выросло до 5,7 

триллиона рублей, сообщил премьер-министр на заседании президи-

ума Совета по стратегическому развитию и национальным проектам.  

Глава правительства призвал обеспечить финансирование согласно 

утвержденным параметрам. «Меры, которые мы предусматриваем в 

проектах, должны в полном объеме решать задачи майского указа 

президента, — указал он. — Они направлены на повышение уровня жиз-

ни нашей страны, а результаты должен почувствовать на себе каждый 

человек».

А К Ц Е Н Т

Испытания будут проводиться в Москве 
и Татарстане

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин откликнулся на предложение столичных властей создать 

на территории Москвы инновационный кластер. Он подписал указ, кото-

рый направлен на реализацию данной инициативы.

Разговор на эту тему у главы государства со столичным градоначальником 

Сергеем Собяниным состоялся в апреле этого года. Мэр вышел с инициа-

тивой о создании кластера, который объединит IT-компании, бизнес-инку-

баторы, технопарки, академические институты города. В подписанном 

указе говорится, что создаваемый кластер послужит развитию инноваци-

онного потенциала столицы. Кроме того, он поможет создать условия для 

реализации приоритетных направлений научно-технологического разви-

тия страны.

Документ предусматривает создание правительством Москвы фонда для 

обеспечения работы кластера. Три месяца даны на то, чтобы определить 

порядок и условия участия в инновационном кластере, критерии и поря-

док отбора участников. Кроме того, власти города пропишут перечень 

мер поддержки и ключевые показатели эффективности деятельности 

участников.

Подготовила Татьяна Замахина
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ЗАЯВЛЕНИЕ Сергей Лавров 
прокомментировал инцидент 
в Керченском проливе

Однозначно 
провокация

Екатерина Забродина

Комментируя ситуацию в Кер-
ченском проливе, министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров 
назвал действия украинской 
стороны провокацией. «Это 
была однозначно провокация... 
Были нарушены ключевые поло-
жения международного права, 
не только морского, но и общего 
международного права, включая 
устав ООН, включая и Конвен-
цию морского права 1982 года и 
другие международно-правовые 
инструменты, которые много-
кратно требуют от всех госу-
дарств уважать суверенитет дру-
гого государства», — заявил глава 
МИД России.

По словам Сергея Лаврова, 
украинские корабли угрожали 
безопасности судоходства. «Это 
произошло достаточно опасны-
ми методами — маневрирование 
в узком проливе создавало угро-
зы и риски для нормального дви-
жения судов по этой акватории», 
— отметил министр. При этом в 
Москве уверены, что маневры 
происходили «с благоволения, а 
то и прямого приказа высшего 
руководства» Украины.

 «Когда украинская сторона 
планировала эту провокацию, 
наверняка они просчитывали до-
полнительные выгоды, которые 
хотят извлечь из этой ситуации в 
расчете на то, что США и Европа, 
как всегда, безоглядно, будут 
вставать на сторону провокато-
ров. 

Конечно, санкции это плохо 
всегда, но когда из-за подобных 
инцидентов сторона, чей сувере-
нитет был нарушен, может рас-
сматриваться как объект новых 
санкций, такую политику нам 
трудно комментировать. 

Очень трудно рассчитывать, 
что мы сможем повлиять на лю-
дей, которые одержимы одним 
только желанием искать все но-
вые и новые поводы для давле-
ния на Россию», —- заключил 
Лавров. 

В заявлении МИД России го-
ворится о том, что «линия на 
провоцирование конфликта с 
Россией в акватории Азовского и 
Черного морей чревата серьез-
ными последствиями», и рос-
сийской стороной «будут жестко 
пресекаться любые посягатель-
ства на ее суверенитет и безопа-
сность». 

Порошенко поплыл
Пиратский рейд украин-
ских кораблей из Одес-
сы в порт Мариуполя в 

Азовском море начался в воскре-
сенье около 7 утра. 

Возможно, что никакой про-
блемы с их проходом под Крым-
ским мостом и не возникло бы. 
Такие проходы были и раньше, 
причем украинским судам помо-
гали наши лоцманы. Но до этого 
всегда украинская сторона зара-
нее официально сообщала о сво-
ем желании пройти через пролив. 

В этот раз все было по-друго-
му — два артиллерийских катера 
и рейдовый буксир выдвинулись 
в сторону Крыма без всякого пре-
дупреждения. Более того, в рос-
сийские территориальные воды 
они вошли тоже в режиме полно-
го радиомолчания, игнорируя 
приказы российских погранич-
ников остановиться. Сразу было 
понятно, что это затеяно с един-
ственной целью — вынудить Рос-
сию жестко пресечь эту провока-
цию и потом же обвинить в немо-
тивированной агрессии в аквато-
рии Черного моря.

Украинские моряки останови-
лись только после того, как им пе-
рекрыли движение своими бор-
тами российские корабли, а про-
ход под Крымским мостом был 
перегорожен танкером. В районе 
13.00 украинский отряд лег в 
дрейф в Керченской протоке, не 
предпринимая никаких дейст-
вий. Параллельно в 11.30 им на 
подмогу вышли из азовского пор-
та Бердянск еще два украинских 
артиллерийских катера «Гюрза». 

При этом украинская сторона за-
явила, что российские погранич-
ники опасно сближаются с их ко-
раблями, пересекают курс, бук-
вально пытаясь вытолкать в ней-
тральные воды. В результате это-
го, по словам украинцев, россия-
не чуть не утопили украинский 
буксир.

Погранслужба ФСБ России 
официально предупредила, что 
будет пресекать любые провока-
ции со стороны украинских су-
дов. А источник «РГ» в спецслуж-
бе сообщил о готовности россий-
ского спецназа высадиться при 
необходимости на борт украин-
ских плавсредств. В свою очередь 
в ЦОС ФСБ заявили, что цель 
действий трех судов Украины в 
территориальных российских 
водах — обострить отношения и 
создать конфликтную ситуацию 
в регионе. 

В 19.00 украинские корабли, 
видимо получив приказ из Киева, 
опять начинают движение, опа-
сно маневрируя рядом с россий-
скими кораблями и катерами. 
Судя по радиопереговорам, от 
нарушителей требуют немедлен-
но остановиться — те не подчиня-
ются. После чего российские по-
граничники были вынуждены 
применить стрелковое оружие. 

— У вас крупнокалиберные пу-
леметы на борту, включите свет 
на палубе выйдите с поднятыми 
руками, в случае неподчинения 
открываем огонь на поражение! — 
по громкой связи вежливо, но на-
стойчиво просят пограничники.

— Нахожусь в районе Керчен-
ской протоки. Нуждаюсь в помо-
щи. У нас есть раненые, — вдруг 
неожиданно с мовы на чистый 
русский переходит командир од-
ного из катеров.

После этого на все три судна 
высаживается спецназ, и кора-
бли-нарушители буксируют в 
Керчь. В это же время два артил-
лерийских катера ВМС Украины, 
которые подошли к Крымскому 
мосту со стороны Азовского 
моря не стали искушать судьбу. 
Их экипажи приняли решение 
лечь на обратный курс и на таком 
же полном ходу отправились на-
зад в порт Бердянск. 

Подготовили Иван Егоров, 
Кира Латухина
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Погранслужба ФСБ 
России официально 
предупредила, что 
будет пресекать 
провокации 
украинских судов

ЗАЧЕМ США ПОСЛАЛИ САМОЛЕТ-РАЗВЕДЧИК

ЗАЧЕМ КИЕВ ПОШЕЛ НА КОНФЛИКТ И ВВЕЛ ВОЕННОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

Сергей Птичкин

США отправили самолет-развед-
чик в акваторию Черного моря. 

Самолет радиоэлектронной 
разведки ВВС США Boeing RC-
135V вылетел с авиабазы Суда 
Бей на острове Крит в Греции и 
следует в сторону акватории 
Черного моря. Чем это грозит и 
нам, и американцам?

Можно ответить сразу — лиш-
ней и мало кому нужной нерво-
трепкой. Алгоритм действия при 
приближении самолетов-развед-
чиков к границам России отрабо-
тан хорошо и выполняется четко. 

Боинги RC-135V неоднократ-
но работали вдоль наших границ и 
всегда получали отпор. Урожай-
ным в этом плане был 2016 год.

25 января 2016 г. самолет-раз-
ведчик США, летая над Черным 
морем, стал приближаться к гра-
нице. На перехват вылетел истре-
битель Су-27. Как позже выясни-
лось, экипаж RC-135 натерпелся 

страху. Дело в том, что Су-27 по-
дошел к американскому самоле-
ту вплотную, на расстояние в не-
сколько метров, а затем резко 
развернулся. Реактивная струя 
ударила в борт RC-135, и на ка-
кое-то время он даже потерял 
управление, а затем спешно уле-
тел на свою базу. Американцы за-
явили протест. Наше командова-
ние признало действия перехват-
чика правомерными. 

14 апреля 2016 года уже над 
Балтикой самолет-разведчик 
США подлетел к границам Рос-
сии. И опять Су-27 перехватил 
RC-135. Как заявляли американ-
цы, русский пилот «действовал 
дерзко и нес опасность для аме-
риканского воздушного судна».  

22 мая 2016 года российская 
система ПВО обнаружила над 
Японским морем американский 
разведывательный самолет RC-
135. Он вел радиоэлектронную 
разведку в непосредственной 
близости от границы РФ. Приме-

чательно, что разведчик ВВС 
США без всякого предупрежде-
ния зашел на эшелоны, где осу-
ществлялись полеты регулярных 
рейсов гражданской авиации. И 
опять Су-27 перехватил RC-135 и 
вынудил его уйти подальше. Тог-
да с целью разъяснения произо-
шедшего в наше министерство 
обороны даже вызывали военно-
го атташе при посольстве США. 

Поскольку нынешний полет 
RC-135V контролируется с само-
го взлета этого самолета, россий-
ские военные успеют подгото-
виться. Ни одна из армейских и 
флотских радиостанций без нуж-
ды в эфир не выйдет, и системы 
ПВО будут работать без излиш-
ней активности. 

Что из себя представляет кры-
латый разведчик Boeing RC-
135V? Это достаточно современ-
ный по своему оснащению само-
лет, способный пролететь 9000 км 
со скоростью 900 км/час. Он явля-
ется основным самолетом радио-

технической разведки источни-
ков излучения наземного, мор-
ского и воздушного базирования 
в сантиметровом, дециметровом 
и метровом диапазонах волн.

RC-135V обеспечивает раз-
ведку всех средств ПВО против-
ника, включая истребители-пе-
рехватчики и зенитно-ракетные 
комплексы, а также сетей ради-
освязи его авиации и бортовых 
радиоэлектронных средств. Ис-

пользуется также для борьбы с 
авиацией и системами ПВО про-
тивника путем постановки ак-
тивных помех.

Характерные утолщения по 
бокам фюзеляжа и вытянутый 
нос — явные признаки наличия в 
них систем радиотехнической 
разведки и радиоэлектронной 
борьбы. 

Максим Макарычев

Вчера Порошенко подписал указ 
о введении военного положения 
в стране на месяц. Впрочем, дан-
ное решение еще должна будет 
утвердить Верховная рада.

Что скажут украинские 
парламентарии?

Голосование в Раде не обещает 
быть легким для исполнительной 
власти: для одобрения документа 
необходимо заручиться поддер-
жкой 226 депутатов из 450 и не 
факт, что многие из них готовы 
поступиться своими «свободами 
и правами».  Во-вторых,  не 
исключено, что некоторые из 
украинских парламентариев по-
стараются устроить политиче-
ское шоу из предстоящего голо-
сования.

Чего добивается Запад?
Устраивая провокационный 

срежиссированный спектакль в 
Керченском проливе, украин-
ский президент преследовал не-
сколько целей — как внешние, так 
и внутриполитические. Во-пер-
вых, отчитаться перед своими 
западными кураторами об «оче-
редных агрессивных действиях 
со стороны Москвы», тем самым 
дав повод для введения нового 

набора ограничительных мер 
против России.  Во-вторых, 
оправдать возможный приход в 
украинскую акваторию Азов-
ского моря сил «западных пар-
тнеров» для защиты «маленько-
го государства» от «страны-аг-
рессора». В этом смысле Поро-
шенко удовлетворяет главный 
запрос своих «друзей-курато-
ров» с Запада: содействовать со-
зданию постоянного давления в 
непосредственной близости от 
российских границ и очередной 
«горячей точки» на постсовет-
ском пространстве. При этом об-
ращает на себя внимание следу-
ющий факт: Запад считает, что 
украинские корабли ничего не 
нарушили, а международное со-
общество уверено, что «Россия 
находится в чужих водах».

По горячим следам инцидента 
безусловную поддержку Киеву 
выразила Канада, где проживает 
многомиллионная украинская 
диаспора. «Канада не дрогнет в 
своей поддержке суверенитета 
Украины», — заявила глава МИД 
этой страны Христя Фриланд. На-
помним, что именно Оттава на 
протяжении почти четверти века 
поставляла на Украину учебники 
и соответствующую литературу 
русофобского содержания, наце-
ленную на раскол двух братских 

народов — русского и украинско-
го. Добавим, что провокационные 
действия Киева в очередной раз 
остались без должной оценки со 
стороны еврокомиссара Федери-
ки Могерини, которая  должна по 
идее следить за соблюдением за-
конности на европейском про-
странстве. Но данный случай 
лишний раз показывает, что Евро-
па перестает быть полноценным 
субъектом мировой политики.

Что ограничивает военное 
положение?

Введя военное положение, на 
которое он, заметим, не решился 
за четыре года гражданской вой-
ны в Донбассе, Порошенко в од-
ночасье получает на внутриполи-
тическом направлении широкие 
и неограниченные полномочия 
на Украине. Так, он намерен объ-
явить набор резервистов первой 
волны — тех военнослужащих, ко-
торые прошли «боевую обкат-
ку». Теперь вкратце перечислим 
основной набор «ограничитель-
ных мер», ущемляющих базовые 
свободы и права, которые неиз-
бежно принесет с собой военное 
положение. Власти получат пра-
во закрывать границы на въезд и 
выезд как для граждан Украины, 
так и для иностранцев. Также мо-
жет проводиться конфискация 

имущества, а также «отчужде-
ние» техники, автосредств в 
пользу государства. С учетом ны-
нешних украинских реалий это 
способно привести практически 
к полному параличу и без того 
«хиреющей» экономической си-
туации в стране, где почти не 
осталось полноценно работаю-
щих предприятий. Всех их могут 
в принудительном порядке заста-
вить работать «на нужды армии». 
При этом доход самого Порошен-
ко за последний год, по офици-
альным данным, вырос в семь 
раз. Сохранение поста президен-
та для него не просто вопрос 
борьбы за власть, а способ сохра-
нить свою огромную бизнес-им-
перию, процветающую исключи-
тельно за счет статуса президен-
та. Ничего хорошего не сулит во-
енное положение и украинским 
массмедиа. Государство получит 
возможность закрывать неугод-
ные СМИ, если посчитает, что 
они «угрожают национальной 
безопасности». Вопрос опять-та-
ки «скользкий» с учетом нынеш-
них украинских реалий. В пере-
чне мер также значатся запрет на 
митинги и публичные акции, вве-
дение «трудовой повинности» и 
прочее. Тем временем провока-
ция Порошенко «разбудила» ра-
дикалов: по Украине  прокати-

лась волна нападений на россий-
ские диппредставительства. Воз-
бужденная толпа в Киеве, Харь-
кове, Одессе, Львове забрасыва-
ла российские учреждения шаш-
ками и файерами.

Можно ли отменить выборы 
на Украине?

Один из ключевых моментов, 
благодаря которому Порошенко 
так нужно военное положение, 
состоит в запрете на проведение 
выборов и избирательной кам-
пании (по выборам президента), 
которая должна стартовать на 
Украине уже через считаные не-
дели. Его рейтинг и так был неве-
лик, а сейчас продолжает сни-
жаться и вот уже несколько ме-
сяцев стабильно не превышает и 
десяти процентов. Среди его 
конкурентов выделяется лидер 
оппозиции Юрий Бойко, кото-
рый быстро набирает популяр-
ность на Украине. Сейчас у По-
рошенко нет шансов быть из-
бранным на пост президента. 
Выборы на Украине запланиро-
ваны на 31 марта будущего года 
и в случае введения военного по-
ложения в стране могут быть от-
срочены минимум на месяц, так 
как предвыборная агитация 
должна была начаться 31 декаб-
ря. Тот факт, что военное положе-
ние открывает для Порошенко 
путь к многочисленным манипу-
ляциям с выборами, признают 
многие авторитетные украин-
ские политики. Инцидент в Кер-
ченском проливе предоставляет 
главе Украины шанс отвлечь на-
селение от текущих проблем, по-
бряцать мускулами и примерить 
на себя образ «крутого военного 
руководителя». Введение воен-
ного положения даст ему воз-
можность не только выиграть 
время, «осадить» конкурентов, 
взять под контроль массмедиа, 
но и реально поставить вопрос о 
переносе выборов. А там, гля-
дишь, и заграница поможет. 
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Следите за развитием ситуации 
на сайте 
rg.ru/sujet/6106

Петр Порошенко объявил о введении военного положения без объявления 
какой-либо войны и начала военных действий с участием Незалежной.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
А

Л
Ь

Г
А

В
К

О
 /

 Т
А

С
С

E
P

A

Все украинские моряки задержаны и будут находиться ближайшие недели под следствием на берегу. В это время за их 
катерами присмотрят российские пограничники.

RC-135V — основной самолет радио-
технической разведки ВВС США.

МЕЖДУ ТЕМ

Российские следователи опросили моряков с украинских судов, задержан-

ных за нарушение границы России в Керченском проливе. Об этом сооб-

щила журналистам омбудсмен Татьяна Москалькова.

Экипажи судов, уточнила она, находятся в Керчи, а трое раненых моряков 

— в Первой керченской больнице. Татьяна Москалькова подчеркнула, что 

их состояние «не оценивается как тяжелое». Врачи считают, что угрозы 

жизни нет.

Российский омбудсмен находится на телефонной связи с украинским. 

Людмила Денисова получила от Татьяны Москальковой по телефону всю 

необходимую информацию о раненых моряках.

Кстати, Москалькова опровергла информацию украинского сайта «Громад-

ское ТВ» («Общественное ТВ»), который утверждал, что Украине якобы не 

удается выйти с российским уполномоченным на связь, поэтому нет дан-

ных о местонахождении и состоянии моряков, задержанных российскими 

пограничниками.

Подготовила Елена Яковлева

Мнения экспертов
Игорь Коротченко, военный эксперт, 
член Общественного совета при Минобороны России:

— Это однозначно была грубая провокация со стороны украинского прези-

дента Петра Порошенко. Своими необдуманными действиями он поста-

вил мир на грань войны. 

Ведь никто не мешал Порошенко дать приказ Министерству обороны Ук-

раины срочно отозвать боевые плавсредства ВМС страны. И на этом все 

было бы завершено. Но этого почему-то не произошло. 

Потому что был другой расчет — на прорыв, на внезапность. Это свиде-

тельствует о том, что однозначно это была провокация. Военные корабли 

Украины предприняли попытку прорыва, хотя были предупреждены ФСБ 

России о том, что они нарушают российскую границу и действующие нор-

мы международного морского права. 

Несмотря на это, суда-нарушители продолжили оставаться в российских 

водах.

Хочу, кстати, напомнить, что ранее корабли ВМС Украины проходили под 

Керченским мостом и никаких проблем не было, потому что соблюдались 

соответствующие нормы международного права. Даже если вдруг возни-

кло какое-то недопонимание или несогласованность, украинские корабли 

должны были покинуть территориальные воды России и запросить даль-

нейшие инструкции у Киева. 

Однако этого сделано не было, катера продолжили настырно лезть к 

Крымскому мосту. Российские пограничники несколько раз попытались 

выдавить их обратно, предупреждали по связи, что будут вынуждены при-

менить оружие, но это не возымело никакого действия. Остался единст-

венный способ — таран и задержание кораблей. 

По итогам Украина потерпела оглушительное военно-политическое по-

ражение, причем на глазах у всего мирового сообщества. Россия сдела-

ла все, чтобы пресечь провокацию, при этом не вызвав серьезных 

осложнений.

Россия же, напротив, продемонстрировала способность защитить свои 

границы и сделать это максимально эффективно и без человеческих 

жертв. Погранслужба ФСБ России доказала всем, что в ней служат исклю-

чительно профессионалы.

То же, чем сейчас занимаются украинские власти, это надувание щек, во-

пли, апеллирование к США и НАТО. Но всем следует понимать, что любая 

попытка Украины напасть на Российскую Федерацию будет означать ко-

нец украинской государственности. Теперь Петру Порошенко остается 

только раздувать антироссийскую истерию внутри страны, пытаясь полу-

чить дивиденды для себя к выборам президента Украины, которые состо-

ятся 31 марта 2019 года.

Российская дипломатия же сейчас после инцидента на уровне межгосу-

дарственных отношений и международных организаций приведет убеди-

тельные доказательства того, что Украина совершила осознанную прово-

кацию в территориальных водах России. 

Алексей Мухин, гендиректор Центра политической 
информации:

— Основная цель проведенной киевскими властями провокации — это вве-

дение на Украине военного положения, что должно повлечь перенос вы-

боров. Военное положение —  это, по сути, единственный способ сейчас 

спасти Петра Порошенко от неминуемого проигрыша на предстоящих 

президентских выборах. Видимо, кураторам Порошенко из Вашингтона 

понадобилось, чтобы он находился на посту президента Украины еще не-

которое время. Наверное, есть какие-то свои планы на него. 

Введение режима военного положения проходит в четыре этапа. Сначала 

такое предложение президенту подает Совет нацбезопасности и оборо-

ны, затем глава государства издает указ о введении военного положения. 

После этого Верховная рада должна собраться на внеочередное заседа-

ние и в течение двух дней утвердить указ, а затем через СМИ проинформи-

ровать население. 

В отличие от чрезвычайного положения, которое не может длиться доль-

ше 60 дней, закон не устанавливает максимального срока для военного 

положения.  

При этом военное положение предусматривает ряд существенных огра-

ничений, которые могут быть на руку только действующему Верховному 

главнокомандующему. Другие кандидаты в президенты попросту не смо-

гут нормально заниматься агитацией.

Подготовил Иван Петров
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КОШЕЛЕК Банк России обнулил 
тарифы в системе быстрых 
платежей на первый год ее работы 

Мимо карты дешевле

Игорь Зубков

Банк России определился с тари-
фами для банков за переводы в 
Системе быстрых платежей 
(СБП), которая придет на смену 
карточным переводам. Приятной 
неожиданностью стало решение 
обнулить тарифы на период до 
конца 2019 года — первое время 
услуги оператора бесплатны.

Затем тарифы составят по 50 
копеек для банка-получателя и 
банка-отправителя за переводы 
до 1 тысячи рублей, по два рубля 
за суммы от 1 тысячи до 3 тысяч и 
по три рубля за переводы от 6 ты-
сяч до 600 тысяч (порог операций 
в рамках системы). 

Как сообщили «РГ» в Банке 
России, СБП будет готова к запу-
ску к концу января 2019 года, 
сейчас ее тестируют 12 банков, 
эксперимент проходит успешно. 
В рамках новой системы можно 
будет сделать мгновенный пере-
вод клиенту другого банка по 
номеру его телефона, а затем и 
по другим простым идентифика-
торам.

ЦБ предложил банкам доста-
точно лояльные тарифы, счита-
ют эксперты. «Фактически об-
щая стоимость операции по спи-
санию/зачислению не превысит 
6 рублей для крупных переводов 
и 12 рублей в тех исключитель-
ных случаях, когда инициатор 
платежа требует его возврата, — 
говорит младший директор по 
банковским рейтингам «Эк-
сперт РА» Вячеслав Путилов-
ский. — Например, действующие 
сейчас коммерческие системы 
переводов для физлиц могут 
брать 3—4% от суммы. Что имен-
но предложат банки — участники 
системы своим клиентам, будет 
зависеть от уровня конкурен-
ции, которая сейчас на этом 
рынке очень высокая». 

ЦБ не требует от банков при-
соединиться к платформе бы-
стрых платежей (как, например, 
в случае с другой национальной 
платформой — по удаленной иден-
тификации), но рассчитывает, 
что к ней подключатся все банки. 
«Льготный период дает возмож-
ность банкам снизить издержки 
на их стороне и будет стимулиро-
вать более быстрое подключение 
к СБП, —  сказал «РГ» представи-

тель Банка России. — Это, в свою 
очередь, позволит гражданам по-
лучить сервисы мгновенных пе-
реводов в следующем году по ми-
нимальным тарифам».

Льготный период и достаточ-
но привлекательные тарифы в со-
четании с потенциальными кон-
курентными преимуществами от 
вступления в СБП — все это может 
вызвать высокий интерес к ней, 
считает заместитель директора 
Группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Михаил Полу-
хин. «Присоединившиеся к СБП 
банки смогут предоставить сво-
им клиентам возможность упро-
щения расчетов в адрес сторон-
них кредитных организаций, по-
вышения их скорости и сниже-

ния стоимости, — объясняет он. — 
Это актуально и для крупных, и 
для мелких банков». Величины 
комиссий по операциям в рамках 
СБП будут устанавливаться бан-
ками индивидуально, но можно 
предположить, что себестои-
мость транзакций в пределах си-
стемы будет невысокой, потенци-
ально это может привести к сни-
жению стоимости переводов для 
клиентов, ожидает Полухин. По 
его словам, на популярность си-
стемы также повлияет то, как она 
будет соответствовать ожидани-
ям потенциальных участников в 
части перечня операций, безопа-
сности, стабильности и так далее.

По имеющимся данным, в си-
стему сначала пустят участников 
Ассоциации «ФинТех», а затем 
будут принимать всех остальных. 
В «ФинТех», под эгидой ЦБ разра-
ботавшей СБП, входят Сбербанк, 
ВТБ, Газпромбанк, Альфа-Банк, 
«Открытие», Райффайзенбанк, 
«Ак Барс», Тинькофф Банк; еще 
ряд банков — ассоциированных 
участников также могут высту-
пить пионерами проекта. 

РЕГИОНЫ Самарская область 
ускоренными темпами развивает 
дорожную инфраструктуру

Мостов много 
не бывает

Ирина Чечурина

В будущем году в регионе на-
чнется строительство моста че-
рез Волгу в районе Тольятти, что 
вдвое сократит время от Самары 
до Москвы. За счет того, что отпа-
дет необходимость ехать по од-
ному берегу Волги, а потом воз-
вращаться по другому в сторону 
столицы — для этого все мосты и 
строят. Около месяца назад пра-
вительство РФ уже одобрило 
проект строительства мостового 
перехода, включив его в между-
народный транспортный мар-
шрут «Европа — Западный Ки-
тай». По плану полностью объект 
с транспортными развязками 
протяженностью 97 км должен 
быть построен к 2024 году. 

А вот строительство мостово-
го перехода «Фрунзенский» че-
рез реку Самара в областной сто-
лице вышло на финишную пря-
мую. В сентябре 2019 года здесь 
планируют запустить шестипо-
лосное движение, а в декабре 
сдать весь мостовой переход, 
длина которого с учетом съездов 
и развязок составит 2,67 км. 

Сегодня над рекой Самарой, в 
историческом центре города, в 
том самом месте, где она стре-
мится слиться с Волгой, работы 
ведутся в две смены. Мост дол-
жен соединить новые жилые ми-
крорайоны с «большой Сама-
рой», а также обеспечить про-
пуск транспортных потоков в 
сторону федеральных автодорог 
М-32 и М-5. 

Недавно губернатор Самар-
ской области Дмитрий Азаров 
проинспектировал ход строи-

тельства Фрунзенского мосто-
вого перехода и убедился, что 
все идет по графику, хотя еще 
год назад из-за недофинансиро-
вания отставание было сущест-
венным. В 2018-м на выполне-
ние работ направлено 3,4 млрд 
рублей, из которых 1,4 млрд — 
средства федеральной казны, 
2,01 млрд — региональный 
вклад. Кроме того, в этом году 
Центр добавит на объект еще 1,2 
млрд рублей, что позволит фор-
сировать строительство. 

Как пояснили специалисты, 
сейчас мостостроители на Фрун-
зенском готовятся опустить всю 
мостовую конструкцию на опо-
ры. Работа требует высокой точ-
ности и слаженности, ведь вес 
пролетного строения составляет 
9208 тонн. Параллельно продол-
жается возведение подпорных 
стен, переустройство инженер-
ных коммуникаций и обустрой-
ство развязки на противополож-
ном от города берегу реки. Реша-
ется вопрос о возможности стро-
ительства здесь тяговой подстан-
ции и прокладки линий электро-
передач для организации по но-
вому мосту троллейбусного дви-
жения, что позволит разгрузить 
ныне действующий старый мост 
через Самарку. А снизить тра-
фик через весь исторический 
центр города должна Южная об-
водная дорога, проект которой 
находится в разработке. Она 
протянется вдоль берега реки и 
соединит все поперечные улицы 
и мосты — от стрелки Волги и Са-
мары, где намечено сделать 
транспортное кольцо, до Киров-
ского моста. 

ЖИЛЬЕ Как средства дольщиков зачисляются на банковские счета

Взялись за старое
Ирина Жандарова

И
зменения в правилах доле-
вого строительства не за-
тронут покупателей стро-

ящихся квартир, купленных до 1 
июля 2018 года. Банк России поя-
снил, что по договорам на прио-
бретение этих объектов застрой-
щик может пользоваться ранее 
открытыми счетами в неуполно-
моченном банке.

За разъяснением в ЦБ обра-
тилась ассоциация «Националь-
ное объединение застройщиков 
жилья». Поводом для этого ста-
ли новые правила долевого стро-
ительства. По ним каждый за-
стройщик в срок до 1 сентября 
должен был открыть специаль-
ный счет в уполномоченном 
банке на каждый из реализуе-
мых проектов.

Однако у застройщиков к 
этому времени имелись уже за-
ключенные договоры участия в 
долевом строительстве, и подпи-
саны они были еще до принятия 
изменений. Дольщики по этим 
договорам не завершили оплату. 
И в этих документах указан дру-
гой счет, тот, которым строи-
тельные организации пользова-
лись до перехода на новую си-
стему.

«Часть договоров долевого 
участия оплачивается не сразу. 
К примеру, ДДУ, предусматрива-
ющие рассрочку, могли быть за-
ключены летом, когда застрой-
щик не обязан был открывать 
спецсчета в уполномоченном 
банке, а платежи по ним должны 
поступать еще два года каждый 
квартал», — поясняет Роман Сы-
чев, генеральный директор Tekta 
Group.

По новым правилам после 1 
сентября все средства от поку-
пателей следует перечислять на 

специальные счета, открытые в 
уполномоченных банках. Одна-
ко на практике это сложно сде-
лать. «Застройщикам потребо-
валось бы массово перезаклю-
чать договоры с дольщиками 
или заключать дополнительные 
соглашения и прописывать в них 
новые реквизиты», — говорит Ро-
ман Сычев.

Согласно Гражданскому ко-
дексу явного препятствия для 
пользования счетами в неупол-
номоченном банке также нет. 
«Если после заключения догово-
ра принят закон, устанавливаю-
щий иные для сторон правила, 
то условия заключенного дого-
вора сохраняют силу. Исключе-
ние — если в новом законе указа-
но, что его действие распростра-
няется на отношения, возник-
шие из ранее заключенных дого-
воров», — говорит Мария Лити-
нецкая, управляющий партнер 

компании «Метриум». Но такого 
уточнения в законе нет.

Отсутствие разъяснений ста-
вит под сомнение правильность 
этого метода. А рисковать мил-
лионами рублей не хочется ни 
строительной компании, ни по-
купателю.

В ответ на запрос Банк России 
разъяснил, что застройщики, по-
лучившие разрешение на строи-
тельство до 1 июля 2018 года, мо-
гут использовать счета, откры-
тые не в уполномоченном банке. 

Для участников рынка не уста-
новлены ограничения на пользо-
вание этими счетами.

Однако следует дождаться 
разъяснений минстроя, считает 
Роман Сычев. Потому что ответ 
Центробанка не имеет юридиче-
ской силы, поясняет он. Собствен-
но, ответ чиновников ЦБ начина-
ется с того, что Банк России не за-
нимается трактованием законов и 
не дает разъяснений по вопросам 
из компетенции минстроя.

Казалось бы, какая разница, на 
какой счет перевести деньги по-
купателя. Основное различие в 
том, что специальные счета от-
крыты под каждый проект, по ним 
видно, хватит ли денег на завер-
шение конкретного объекта. С 
остальными счетами таких гаран-
тий нет. К тому же за спецсчетами 
банки осуществляют усиленный 
контроль, следят за тем, на какие 
цели расходуются средства.

«Возможность получения 
средств на старые счета дейст-
вительно означает отсутствие 
банковского контроля», — отме-
чает Литинецкая. То есть пользо-
вание счетами в неуполномо-
ченном банке предусматривает 
некоторые послабления для за-
стройщиков. 

Полису 
снесло крышу

Впрочем, есть и обраще-
ния со стороны регионов, 
которые хотели бы вклю-

читься в эксперимент. 
«Речь идет в первую очередь о 

дотационных территориях и тех, 
где есть подверженные регуляр-
ным чрезвычайным ситуациям 
населенные пункты. Интерес у 
них как финансовый, так и соци-
альный», — поясняет Андрей Зна-
менский.

Сейчас в случае катаклизмов 
таким территориям приходится 
просить помощи из федерального 
бюджета. Но на то, чтобы ее полу-
чить, требуется немало времени. 
Если у региона нет резервных 

фондов и подходящего жилья — а 
это не редкость, требуется снача-
ла собрать всю информацию от 
пострадавших и обработать ее, по-
том обратиться в минфин для вы-
деления денег на строительство 
жилья и размещение людей. 

При наличии региональной 
программы страхования власти 
будут стимулировать граждан за-
щищать свое имущество и, что 
главное, смогут заранее прогнози-
ровать все организационные мо-
менты, полагает Знаменский.

Чаще всего жилье в России 
страдает от пожаров и стихийных 
бедствий. При этом на данный мо-
мент охват страхованием частных 
домов почти в половине регионов 

страны не превышает 10 процен-
тов. Наименьшая доля застрахо-
ванного частного жилья в основ-
ном там, где как раз чаще всего 
происходят стихийные бедствия, 
выяснил в ходе исследования 
Сбербанк. В целом по России стра-
ховой защитой обеспечено не 
больше 15 процентов частных жи-
лых домов.

Почти в двадцати регионах, на-
пример в Дагестане и Калинин-
градской области, застраховано 
не более одного процента частных 
домов. Немногим больше (два 
процента) в Ростовской области, 
Ставропольском крае и Якутии, 
по три процента — в Белгородской, 
Омской, Амурской областях, Ха-

баровском крае и Еврейской авто-
номной области. 

Самую большую долю застра-
хованного жилья имеют Мордо-
вия, где такой защитой обеспече-
но почти 60 процентов домов, а 
также Вологодская, Костромская 
и Ивановская области — там за-
страховано больше половины 
частного жилья.

«Большинство людей не заду-
мываются о страховании до тех 
пор, пока у них не произойдут не-
приятные события, связанные с 
утратой или серьезным поврежде-
нием имущества, — говорит Вале-
рия Юрова, руководитель направ-
ления по страхованию имущества 
«Сбербанк страхование». — Мы 
надеемся, что вступление в силу 
закона о страховании жилья от ЧС 
будет способствовать изменению 
ситуации и постепенному прибли-
жению уровня охвата имущества 
страхованием в России к европей-
ским показателям. В отдельных 
странах ЕС они практически до-
стигают 80 процентов». 

Страхование жилья и после вступле-
ния нового закона в силу останется 
добровольным.

А К Ц Е Н Т

Возможность получения средств 
на старые счета подразумевает 
отсутствие банковского контроля

А К Ц Е Н Т

В числе регионов 
с наименьшей долей застрахованного 
жилья есть те, где чаще всего 
и происходят стихийные бедствия

ФЕНОМЕН
27 ноября 1918 г. в Киеве произошли два события.

Было объявлено о создании Украинской академии 
наук. Родился Борис Патон.

В 1962 г. он стал президентом АН Украины, остается им 
по сей день. Соответственно, 27 ноября отмечают два сто-
летия: Академии и ее Президента.

Не нужно быть мистиком, чтоб поразиться такому! 
Для скептиков задачка — рассчитать вероятность «случай-
ного совпадения» двух событий: чтобы 100-летие Прези-
дента день в день совпало с 100-летием «его Академии»!

Б.Е. Патон — чемпион еще во многих номинациях.
Так, он самый старый по возрасту и по академическо-

му стажу (избран академиком АН СССР в том же 1962 г.) 
член РАН. Тоже фантастический «дуплет» — кажется, по-
следний пример такого совпадения дал в 1930-е гг. прези-
дент АН СССР А.П. Карпинский. Правда, Карпинский был 
академиком в течение 50 лет, Патон — уже более 56 лет. Ве-
роятно, 56 лет академического стажа — тоже рекорд за всю 
почти 300-летнюю 
историю Российской 
академии. Да и едва 
ли во всех академиях 
мира за всю историю 
наберется хоть деся-
ток таких примеров. 

Думаю, не оши-
бусь, предположив, 
что за время сущест-
вования всех акаде-
мий наук мира Па-
тон — единственный, 
кто был бы президен-
том в 100 лет и кто 
руководил бы акаде-
мией 56 лет подряд. 
Да и едва ли во всем мире много организаций, будь то фир-
ма, университет, театр и т.д., которые кто-то возглавлял бы 
56 лет, до своего 100-летия. Британская королева правит 
дольше — но ей «всего» 92 года.

Не берусь «оценивать»: 100-летний президент — «хоро-
шо» это или «плохо», просто хотелось бы, чтобы читатель, 
не утративший окончательно способность изумляться, 
испытал это чувство.

Спускаясь с небес нумерологии на социальную землю, 
можно сказать, что судьба Б.Е. Патона и удивительна, и ха-
рактерна. 

Б.Е. Патон — из русской дворянской семьи немецкого 
происхождения. Среди его прямых предков — два генерала 
от инфантерии (современный чин — генерал армии) Импе-
раторской армии. Патоны были богатыми помещиками, 
близкими ко двору (его дед — российский консул в Ницце). 
Но после революции они не только не подвергались ре-
прессиям, но, напротив, еще выше поднялись по социаль-
ной лестнице. Его отец — академик Украинской АН Евге-
ний Оскарович Патон стал Героем Социалистического 
Труда в 1943 г., когда на весь СССР это звание имели не-
сколько десятков человек, его золотая медаль «Серп и мо-
лот» имела № 53. Е.О. создал Институт электросварки, ко-
торый носит его имя и которым после его смерти, с 1953 
по сей день, 65 лет подряд руководит Б.Е. Патон.

Еще выше по иерархической лестнице в СССР поднял-
ся Б.Е. — член ЦК КПСС, депутат ВС СССР, дважды Герой 
Соцтруда, лауреат Ленинской премии и прочая и прочая 
(кстати, он Герой Украины и кавалер российского ордена 
«За заслуги перед Отечеством» I степени!). Вспоминается 
другая богатая и знатная дворянская семья, поднявшаяся 
до самых вершин советского общества — Михалковы. Но 
это не уникальные случаи. Например, в 1970-е, когда Па-
тон был членом Президиума АН СССР, кроме него в этот 
президиум входили и другие люди, с похожей биогра-
фией. Президент АН СССР М. Келдыш — дворянин, сын 
профессора, внук действительного статского советника. 
Вице-президент В. Котельников — из дворянской семьи, 
сын и внук профессоров. Члены Президиума: П. Капица — 
дворянин, сын генерала, Н. Семенов — дворянин, Н. Мус-
хелишвили (президент АН Грузии) — дворянин, сын гене-
рала, академик-секретарь отделения математики Н. Бо-
голюбов — сын протоиерея, академик-секретарь отделе-
ния физики Л. Арцимович — дворянин и т.д. Конечно, АН 
СССР не была «дворянским гнездом» — многие ученые 
имели вполне рабоче-крестьянское происхождение (сре-
ди них — нобелевские лауреаты Басов, Прохоров, Черен-
ков, Алферов), но, как видно, хоть дворян в СССР пресле-
довали, слухи о «то-
тальном подавле-
нии» (того круче — 
«истреблении»!) 
«отрицательной се-
лекции» несколько 
преувеличены…

Б. Патон, конечно, 
не мог бы занимать 
такие посты, если бы 
не был абсолютно ло-
ялен любой власти — 
в Москве (во времена 
СССР) и в Киеве, от 
Шелеста-Щербицко-
го до Януковича-По-
рошенко. Лучшая 
пора Патона, физическая и интеллектуальная зрелость — 
конечно, 1960—70-е годы. Это же — лучшая пора украин-
ской науки, неотторжимой части Советской Науки, «ког-
да НИИ были большими».

Много было тогда уродств. Научная бюрократия (прав-
да, сейчас ее-то как раз не меньше!). Государственный ан-
тисемитизм, традиционно особо грубый на Украине. Иде-
ологическая цензура в гуманитарных науках (правда, се-
годняшний «госпатриотизм» и просто элементарная нег-
рамотность — многим ли лучше?). Но в целом это было 
время, когда в СССР профессия «научный сотрудник» 
была такой же престижной, как сегодня — брокер, риел-
тор, пиарщик или секьюрити. Соответствующим был уро-
вень науки тогда — и сейчас…

У Украины были свои проблемы. Талантливые люди, 
понятно, тянулись «в Москву, в Москву» — как сейчас 
рвутся в Европу или США. Разница в том, что тогда рабо-
тала обратная связь, наука на Украине была неотделима 
от науки СССР, в этих сообщающихся сосудах Москва за-
давала УРОВЕНЬ. А сейчас — уехал так уехал…

По данным Укростата, в 1990 г. на Украине было 313 
000 научных работников, а в 2013-м — 78 000 (более све-
жих данных не нашел). С тех пор процесс продолжается, 
например, с 2009 по 2018-й число научных сотрудников 
Украинской АН сократилось на 20%. Конечно, нечто похо-
жее происходит в других странах СНГ, в России — но все же 
не в такой степени.

В Киеве торжественно празднуют 100-летие Академии 
и ее Президента. Поистине — есть что праздновать! Да, тут 
есть и оборотная сторона — такова жизнь. Тем более такая 
долгая. 

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ

страховых случаев происходит 

из-за пожаров и природных ка-

таклизмов

Комиссия операто-
ра за перевод 
600 тысяч рублей 
из банка в банк 
составит 0,001%

Вероятно, 56 лет 
академического 
стажа — тоже 
рекорд за всю почти 
300-летнюю исто-
рию Российской 
академии

Наука на Украине 
была неотделима 
от науки СССР, 
в этих сообщаю-
щихся сосудах 
Москва задавала 
УРОВЕНЬ

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/184
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— Узнайте на сайте: В каких 
домах предпочитают покупать 
квартиры россияне 
rg.ru/art/1615013

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Прямая речь 
Дмитрий Азаров, губернатор Самарской области:

— Чтобы завершить строительство Фрунзенского мостового перехода уже 

в 2019-м, мы в этом году опережающими темпами финансировали строи-

тельство из регионального бюджета. Кроме того, мы проявили настойчи-

вость, и в ходе нашей встречи с министром транспорта РФ Евгением Дит-

рихом удалось договориться о дополнительном выделении на строитель-

ство моста 1,2 млрд рублей из федеральной казны. Задача стоит завер-

шить все работы в весенне-летний период — чтобы осенью 2019 года было 

открыто движение, а до конца года оформлена документация, и мост был 

введен в эксплуатацию. 
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АКТУАЛЬНО

Минстрой предложит новую программу субсидирования ипотеки, сооб-

щил глава министерства Владимир Якушев. «Мы будем предлагать запу-

скать некий продукт для субсидирования процентной ставки ипотеки, для 

того чтобы поддержать спрос на рынке жилья. Такие предложения у мин-

строя есть», — сообщил он. Необходимость пересматривать механизмы вы-

дачи ипотеки министр объяснил амбициозными задачами, поставленными 

перед строительным комплексом, которые требуют подстегнуть спрос по-

купателей.
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ПРОГНОЗ ВВП России может 
расти на шесть процентов в год

Здорово заживем

Евгений Гайва

Россия может войти в пятерку 
крупнейших экономик мира, 
если ВВП страны будет расти на 
шесть процентов в год, считают 
экономисты. И к тому есть все 
предпосылки.

«В стране есть свободные 
мощности, есть деньги и избы-
точная рабочая сила в реальном 
секторе. Эти факторы нужно со-
единить вместе», — заявил науч-
ный руководитель Института на-
роднохозяйственного прогнози-
рования РАН академик Виктор 
Ивантер на конференции «Рос-
сия в зеркале мировой экономи-
ки: стоит ли ждать кризиса?».

Задача по ускорению эконо-
мического роста была поставле-
на в этом году в майском указе 
президента. Однако прогнозиру-
емый минэкономразвития в сле-
дующем году рост ВВП в 1,3 про-
цента для достижения долгос-
рочной цели явно недостаточен. 
Неблагоприятная мировая конъ-
юнктура, например, торговые 
войны и нестабильность на рын-
ках здесь ни при чем. Развитие 
страны тормозят, но на внутрен-
нюю ситуацию не оказывают 
определяющего влияния. Что ка-
сается санкций, то они вообще 
заставили сосредоточиться на 
поддержке отечественного агро-
промышленного комплекса и до-
биться успеха в этой отрасли, от-
мечает Ивантер. Главные пре-
пятствия развития — внутри са-
мой страны.

Бизнесу не нужны указания 
государства, в какие проекты 
вкладывать средства. Просто сни-
зить административные барьеры 
и сделать более либеральным ре-
гулирование рынка также недо-
статочно. Чтобы деньги пошли в 
экономику и заводы заработали 
на полную мощность, нужен 
спрос. «Если разбрасывать креди-
ты, будет инфляция, но если выде-
лить средства, например на сти-
мулирование жилищного строи-
тельства, спрос будет связан с 
производством в реальном секто-
ре», — пояснил Ивантер «Россий-
ской газете». Опираться нужно на 
те отрасли, в которых уже есть до-
стижения — на те же АПК и ОПК.

Тормозит развитие экономи-
ки отставание по уровню техно-
логий. Еще в 2008 году по итогам 
обследования технологической 

базы российской промышленно-
сти мы находились на уровне чет-
вертого технологического уклада 
с элементами пятого. В то же вре-
мя наши конкуренты уже были в 
пятом укладе с элементами ше-
стого, говорит научный руково-
дитель Финансового университе-
та при правительстве РФ Дмит-
рий Сорокин. Тогда же, отмечает 
он, была поставлена задача к 2020 
году увеличить долю предприя-
тий, внедряющих технологиче-
ские инновации с 9 до 40—50 про-
центов. Но и сейчас эта доля оста-

ется той же, что и 10 лет назад. 
Для внедрения современных тех-
нологий от государства нужны га-
рантии прав собственности, по-
скольку инвестиции в инновации 
носят долгосрочный характер.

Стоит также регулировать 
движение капитала, в том числе 
трансграничное, считает дирек-
тор Московской школы экономи-
ки МГУ им. М.В. Ломоносова, ака-
демик РАН Александр Некипелов. 
Дискуссия на этот счет продолжа-
ется, отмечает он, но за режим 
свободного движения капиталов 
России приходится дорого пла-
тить. С 2000 года сумма потерь 
превысила триллион долларов. 
«Примерно 60 миллионов долла-
ров в год страна теряет за счет 
формирования резервов и вывоза 
частного капитала», — указывает 
Некипелов. Прямые запреты не 
нужны, есть другие мягкие мето-
ды. Резервы нужно создавать за 
счет вложений в прибыльные 
проекты, а не за счет изъятия 
средств из экономики. «Мы созда-
ем подушку безопасности, но 
только в ней можно задохнуть-
ся», — говорит он.

Чтобы решить задачу роста, 
стоит скорректировать экономи-
ческую политику и регулировать 
не финансовую сферу, которая 
обслуживает экономику, а реаль-
ный сектор, добавляет Ивантер. 

АВТОПРОМ Как передел 
сфер влияния в альянсе 
Renault — Nissan затронет 
Россию

Гонка 
с препятствиями

Надежда Толстоухова

Скандал с арестом президента Nissan Карлоса Гона полу-
чил неожиданное продолжение: альянс Mitsubishi — 
Renault — Nissan дал трещину.

Генеральный директор Nissan Хирото Сайкава высту-
пил за пересмотр условий сотрудничества с Renault, кото-
рый владеет 43 процентами акций Nissan и может влиять 
на принятие внутренних решений. Nissan в свою очередь 
имеет лишь 15 процентов акций французского автокон-
церна и решающего голоса не имеет. По словам Сайкавы, 
действующие в альянсе условия «неравные и требуют пе-
ресмотра». На этой неделе руководители всех трех входя-
щих в альянс компаний встретятся в Амстердаме, чтобы 
обсудить его будущее, сообщил Reuters.

Поскольку альянс Renault — Nissan является совладель-
цем «АвтоВАЗа», эксперты заговорили о возможном влия-
нии конфликта внутри альянса на российский автопром. 
«Происходящие «международные» события никаким 
образом не влияют на объемы и планы производства LADA 
в России», — заявили «РГ» в «АвтоВАЗе».

«Для «АвтоВАЗа» любые решения будут определяться 
динамикой продаж и прибыли, а не внутрикорпоративны-
ми отношениями между Renault и Nissan», — сказал «РГ» 
доцент кафедры фондовых рынков и финансового инжи-
ниринга РАНХиГС Сергей Хестанов.

В «Renault Россия» «РГ» заявили, что «изменений в опе-
рационных планах Groupe Renault нет, организация обес-
печивает непрерывность бизнеса и нормальный ход про-
мышленных и коммерческих операций». Передел сфер 
влияния связан с арестом президента Nissan Карлоса Гона. 
Его обвиняют в финансовых махинациях: по версии про-
куратуры, он скрывал фактический размер своих доходов 
и покупал на казенные деньги компании за рубежом. Гона 
арестовали, а вслед за этим отстранили от управления 
компанией Nissan. В понедельник и Mitsubishi заявила, что 
снимает Гона с поста председателя совета директоров. 

ПРОЕКТ Для людей предпенсионного возраста предлагается ввести
образовательные сертификаты 

Учебная грамота
Марина Гусенко 

Л
юдям предпенсион-
ного возраста, само-
стоятельно оплатив-
шим свое переобуче-
ние или повышение 
квалификации, могут 
предоставить налого-
вые вычеты. Или та-
кие вычеты могут 

быть предоставлены их родст-
венникам, взявшим на себя опла-
ту обучения.

Предложение внести поправ-
ки на этот счет в Налоговый ко-
декс содержится в заключении 
экспертов рабочей группы «Со-
циальная политика и повыше-
ние качества социальных услуг» 
Экспертного совета при прави-
тельстве. Его эксперты выдали 
на подготовленный минтрудом 
проект программы мероприя-
тий по организации профессио-
нального обучения для людей 
предпенсионного возраста до 
2024 года.

В частности, в документе го-
ворится, что минтруду нужно 
поручить прогнозировать чи-
сленность рабочих мест, на кото-
рых могут быть востребованы 
люди предпенсионного возра-
ста, в том числе количество ра-
бочих мест, которые они смогут 
занять после переобучения или в 
случае переезда в другие регио-
ны. Также, по мнению членов со-
вета, минтруду нужно поручить 
формирование ежегодного про-
гноза численности людей пред-
пенсионного возраста. Помимо 
этого, в проекте программы, по 
их мнению, отсутствует взаи-
мосвязь предлагаемых меропри-
ятий с существующими про-
граммами по поддержке занято-
сти. Нет в нем и ключевого пока-
зателя эффективности для заяв-
ленных программой целей — чи-
сло людей предпенсионного воз-
раста, продолживших трудовую 
деятельность или вновь трудоу-
строенных после переобучения.

А для переобучения предлага-
ется ввести специальные образо-
вательные сертификаты, по кото-
рым человек смог бы обучиться 
там, где он хочет.

Как пояснил «РГ» руководи-
тель рабочей группы «Социаль-

ная политика и повышение каче-
ства социальных услуг» Сергей 
Рыбальченко, было бы правиль-
но, если бы минтруд подготовил 
положение или другой норматив-
но-правовой документ, который 
бы четко отвечал на вопрос, в ка-
ком случае люди предпенсионно-
го возраста могут воспользовать-
ся программой. И если человек 
понимает, что рискует потерять 
работу, но может рассчитывать 

на помощь государства в рамках 
этой программы, тогда он мог бы 
обратиться, например, в службу 
занятости за образовательным 
сертификатом. И распорядиться 
им по своему усмотрению или по 
согласованию с работодателем. 
То есть самостоятельно опреде-
лить, чему именно ему нужно на-
учиться, чтобы повысить свою 
конкурентоспособность на рын-
ке труда.

Как вариант, работодатель мо-
жет направить такого сотрудни-
ка на переобучение или органи-
зовать обучающий процесс для 
предпенсионеров на своем пред-
приятии, потратив на это деньги 
образовательного сертификата 
работника и при необходимости 
добавив собственные средства.

Но если работник оплачивает 
образовательным сертификатом 
обучение новым профессиональ-
ным навыкам у своего же работо-
дателя, последний должен предо-
ставить гарантии, что за работ-
ником после окончания учебы 
рабочее место сохранится не 
меньше чем на год, продолжает 
Рыбальченко. «Мы считаем, что 
эта программа направлена на 
снижение рисков потери работы 
людей предпенсионного возра-
ста, и нам очень важно, чтобы 
устойчивая связь работодателя и 

работника сохранилась», — гово-
рит Сергей Рыбальченко.

Сертификат должен оплачи-
ваться государством, его стои-
мость может быть фиксирован-
ной. «Сейчас минтруд предлага-
ет тратить на обучение одного 
человека предпенсионного воз-
раста немного больше 30 тысяч 
рублей. Такой же может быть и 
цена сертификата», — продолжа-
ет эксперт.

Если работник хотел бы прой-
ти более дорогостоящее обуче-
ние, а его работодатель не готов 
его софинансировать, доплатить 
за обучение может сам человек 
или кто-то из его родных или 
близких. В этом случае законода-
тельством должны быть предус-
мотрены налоговые вычеты для 

предпенсионеров или «спонсо-
ров» их обучения, добавляет он.

В заключении рабочей группы 
также уточняется, что вычет мо-
жет быть предоставлен при об-
учении в образовательных орга-
низациях с лицензией, которые 
могут быть как государственны-
ми или муниципальными, так и 
частными. Также экспертный со-
вет предлагает дополнить проект 
программы оценкой эффектив-
ности действующих налоговых 
вычетов на обучение, а заодно 
пересмотреть предельные значе-
ния по налоговому вычету на оп-
лату переобучения граждан 
предпенсионного возраста. «Со-
ответствующие доклады должны 
быть подготовлены до февраля 
2019-го», — говорится в докумен-
те.

Представители рабочей груп-
пы считают необходимым со-
здать специальные площадки, где 
граждан предпенсионного возра-
ста будут информировать по 
теме их трудоустройства и пере-
квалификации.

«Необходимо предусмотреть 
создание площадок, в том числе 
на базе НКО, оказывающих обра-
зовательные и информационные 
услуги для граждан предпенси-
онного возраста. Такие площадки 
могли бы обеспечить необходи-
мое сопровождение для лиц стар-
ше 55 лет по таким направлени-
ям, как психологическое, право-
вое, информационно-цифровое 
(помощь при использовании ин-
формационно-коммуникацион-
ных сетей)», — уточняется в за-
ключении.

По мнению Сергея Рыбаль-
ченко, особое место в информа-
ционной работе для предпенсио-
неров должен занять портал «Ра-
бота в России». На нем нужно со-
здать специальный раздел, где 
люди старшего возраста могли 
бы получить исчерпывающую 
информацию не только об имею-
щихся вакансиях, но и о возмож-
ностях переобучения и своих 
трудовых правах. 

Учиться никогда не поздно. Особенно, 
если это поможет сохранить рабочее 
место.  

А К Ц Е Н Т

Минтруд предлагает тратить на обучение 
одного человека предпенсионного возра-
ста немного больше 30 тысяч рублей, 
такой же может быть и цена сертификата

Бизнесу не нужны 
указания государ-
ства, в какие про-
екты вкладывать 
средства

— Читайте также: Как разные страны справляются с ростом 
цен на топливо 
rg.ru/art/1620994

— Читайте также: 
Приняты поправки об алиментах 
и доле в наследстве 
для предпенсионеров 
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ДЕНЬГИ Карточным 
кредитам россияне 
предпочитают займы 
наличными

Взять живьем

Юлия Кривошапко

Жители России в октябре взяли рекордный с января 2013 
года объем кредитов: 3,31 миллиона займов более чем на 
805,7 миллиарда рублей. Такие данные представило Объе-
диненное кредитное бюро.

Количество выданных кредитов по сравнению с октя-
брем 2017 года выросло на 9 процентов, а объемы креди-
тования увеличились на 39 процентов. Лидировали по тем-
пам роста займы наличными (плюс 22 процента в числен-
ном выражении и 60 процентов — в объеме).

Второе место у кредитных карт. Ипотека и автокредиты 
в октябре также показывали рост. Единственным сегмен-
том с отрицательной динамикой оказались POS-кредиты 
(Point of sail — они оформляются прямо в точках продаж). 
Их количество упало 
на 15 процентов, а 
объемы выдачи со-
кратились на 12 про-
центов по сравнению 
с предыдущим годом. 

Такая динамика 
обусловлена, с одной 
стороны, мерами 
Банка России по сни-
жению кредитования 
высокорисковых за-
емщиков, с другой 
стороны, тем, что 
клиенты банков по-
степенно переключаются на кредитные карты, полагает 
Николай Мясников, исполняющий обязанности генераль-
ного директора Объединенного кредитного бюро.

Банковские карты, по его словам, последние пару лет 
являются одним из драйверов роста розничного кредито-
вания в нашей стране. Они выигрывают конкуренцию у 
мелких кредитов наличными и POS-кредитов за счет удоб-
ства использования и низкой стоимости займа для дисци-
плинированных клиентов (льготный период кредитова-
ния, так называемый grace period). 

Также заемщиков привлекают различные бонусы — на-
числение процентов на остаток, cash back, накопление 
призовых миль на авиабилеты, покупки, скидки на различ-
ные категории товаров и услуг. «В отличие от традицион-
ных кредитов наличными карты удобны тем, что это воз-
обновляемые деньги. Их можно взять на время и не пла-
тить проценты, если соблюдать условия льготного периода 
(как правило, не снимать наличные и погасить полную 
сумму долга до окончания льготного периода)», — поясня-
ет Николай Мясников.

Для самих банков кредитные карты также удобны, по-
скольку это продукт, которым можно управлять в режиме 
реального времени, повышая или сокращая лимиты заем-
щику в зависимости от его поведения и платежной дисци-
плины. 

Объем выдачи 
экспресс-кредитов 
в торговых точках 
падает. В октябре 
он сократился 
на 12 процентов

— Публикацию комментирует 
Михаил Эскиндаров
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— Получать заем до зарплаты россиянам станет сложнее — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1620952

Вячеслав Викторович Володин
Председатель Государственной Думы
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Парламентарии России 
и Белоруссии обсудили 
пути развития Союзного 
государства

Взаимный 
процесс

Галина Мисливская

Отношения между Россией и Белоруссией носят образ-
цовый характер, этот опыт необходимо использовать для 
повышения конкурентоспособности Союзного государ-
ства в регионе и мире. Возможно, для этого потребуется 
пересмотреть часть ранее достигнутых договоренно-
стей. Об этом говорили в понедельник в Институте Евро-
пы РАН российские и белорусские парламентарии, чи-
новники, ученые, эксперты.

Совместное заседание Интеграционного клуба при 
председателе Совета Федерации, Российско-Белорусско-
го экспертного клуба и Института Европы РАН прошло 
в понедельник в Москве. О встрече в подобном формате 
представители России и Белоруссии договорились в ок-
тябре в Могилеве в ходе V Форума регионов. Как отметил 
вице-спикер Совфеда Ильяс Умаханов, заседание откры-
вает новый формат взаимодействия — «это первое сов-
местное заседание двух клубов». «Логично и символич-
но, что мы проводим это заседание с Белоруссией, на-
шим братским государством», — сказал он.

Союзное государство развивается в условиях жесто-
чайшей конкуренции, заявил государственный секре-
тарь объединения Григорий Рапота. Например, в рамках 
проекта нового «Шелкового пути» России и Белоруссии 
надо постараться, чтобы в полной мере использовать 
свое географическое положение для создания транспор-
тных маршрутов между Западной Европой и Восточной 
Азией. «Конкуренция сильная, если мы ничего не созда-
дим такого, что будет выгодно для этих двух мощных 
торговых партнеров, то вообще можно забыть о нашем 
участии в проекте», — отметил он. Но главное — проект 
Союзного государст-
ва должен работать 
на благо народов 
России и Белорус-
сии, подчеркнул Ра-
пота. «Что бы мы ни 
делали, люди долж-
ны чувствовать, что 
происходит что-то 
хорошее для их по-
вседневной жизни», 
— сказал он.

Глава Комитета 
Совета Федерации 
по международным 
делам Константин Косачев двусторонние отношения 
между странами назвал образцовыми. «Мы должны 
помнить и о тех проблемах, которые в них существуют, 
но не надо стесняться говорить о том, что эти отноше-
ния беспрецедентны», — добавил он. Для повышения 
эффективности Союзного государства нужно провести 
анализ исполнения Союзного договора, ведь он был 
подписан двадцать лет назад в других геополитических 
реалиях и к настоящему моменту реализован не в пол-
ной мере, отметил сенатор. При этом он подчеркнул, 
что в ходе этой работы надо быть предельно осторож-
ными в подходах к основному документу Союзного го-
сударства.

«Союзное строительство уникально тем, что нам ва-
жен не результат, а процесс», — возразил замглавы ко-
миссии Совета Республики Нацсобрания Белоруссии 
по региональной политике Геннадий Давыдько. Он счи-
тает, что постоянная совместная работа внутри Союзно-
го государства ценна сама по себе вне зависимости от 
степени реализации тех или иных положений договора. 
По его мнению, программы Союзного государства рабо-
тают хорошо, надо усилить информационную работу по 
их освещению.

«Думаю, что здесь истина посередине, — сказал «РГ» 
Сергей Рахманов, председатель комиссии по междуна-
родным делам Совета Республики Национального собра-
ния Белоруссии. — Главное — работа по сути, нам надо за-
ниматься конкретными проектами, которые позволили 
бы повысить эффективность нашей экономики. В пер-
вую очередь в области высоких технологий».

Рахманов считает, что надо убирать существующие 
барьеры и делать то, о чем уже договорились Москва 
и Минск. «Сейчас важна практическая реализация того, 
в чем у нас есть полное согласие, — сказал он. — Возмож-
но, в перспективе мы можем отказаться от каких-то ран-
них договоренностей, но это будет определяться нашей 
реальной жизнью».

Одним из таких практических шагов, способных ожи-
вить и турпотоки, и деловой климат внутри Союзного го-
сударства, может стать соглашение о взаимном призна-
нии виз. Сейчас граждане третьих стран должны попа-
дать и в Россию, и в Белоруссию через внешнюю границу, 
это затрудняет поездки из одной страны в другую назем-
ным транспортом. По словам начальника отдела 2-го де-
партамента стран СНГ МИД России Марии Зоц, соглаше-
ние о взаимном признании виз находится на заключи-
тельной стадии согласования. «Мы рассматриваем это 
соглашение как первый шаг к созданию единой союзной 
визы», — сказала она, добавив, что последний вопрос да-
лекой перспективы. 

НАУКА 

Открывшийся 
в Москве форум 
посвящен 
научной 
дипломатии 

АКАДЕМИКИ 
НАВОДЯТ 
МОСТЫ 
Юрий Медведев 

В Москве открылся международ-
ный форум «Наука для благо че-
ловечества». В его работе участ-
вуют более 300 известных рос-
сийских и зарубежных ученых 
из 50 стран и 30 крупнейших уни-
верситетов мира. Центральная 
тема этой встречи ученых — науч-
ная дипломатия. Открывая фо-
рум, президент РАН Александр 
Сергеев подчеркнул: «Там, где 
рушатся мосты между странами, 
наука должна строить новые». 
Глава РАН отметил, что обществу 
нужны ориентиры, нужно пони-
мание, что представляет из себя 
окружающий мир, куда мы дви-
жемся. Вопрос в том, а готова ли 
наука сконцентрироваться на 
глобальных вызовах. По мнению 
Сергеева, уникальность форума 
состоит в том, что представители 
десятков стран, ученые и иссле-
дователи, обмениваются мнения-
ми и идеями по дальнейшему раз-
витию науки в обществе. Среди 
участников форума значитель-
ное число иностранных членов, 
потенциал которых, по мнению 
руководства Академии, пока не-
достаточно используется. Форум 
должен активировать эту работу.   

Участники заседания отмети-
ли, что сейчас запрос на науч-
ную дипломатию особенно рас-
тет, как это было во времена «хо-
лодной войны». Опыт показыва-
ет, что в кризисные моменты по-
литики зовут на помощь ученых. 
Ведь люди с научным мировоз-
зрением лучше других понима-
ют масштабы вызовов и угроз. 
Когда дипломаты, военные, де-
ловые люди теряют доверие друг 
к другу, отношения между уче-
ными остаются последним свя-
зующим звеном межгосударст-
венных отношений. Научная ди-
пломатия является той «мягкой 
силой», которая может помочь 
навести мосты между странами. 

Термин «научная дипломатия» 
становится не просто фигурой 
речи, а реально востребованной 
формой продвижения идей, от ко-
торых зависит развитие человече-
ства, заявил с трибуны форума 
глава МИД Сергей Лавров. «Сегод-
ня мир находится на этапе стреми-
тельных перемен, и как никогда 
востребовано сопряжение усилий 
всех, кто заинтересован в обеспе-
чении его поступательного и ста-
бильного развития, включая пред-
ставителей академических кругов 
и широкой общественности», — 
подчеркнул министр. 

Он также отметил, что в теку-
щей ситуации на международ-
ной арене это мероприятие бу-
дет способствовать продвиже-
нию положительной, объединя-
ющей повестки дня и поиску оп-
тимальных ответов на многие 
проблемы современности. 
По словам заместителя гене-
рального директора ЮНЕСКО 
Син Цюя, форум позволит ме-
ждународным неправительст-
венным организациям и научно-
му сообществу обменяться опы-
том, поделиться знаниями отно-
сительно значимых изменений 
в обществе и выработать наибо-
лее эффективные подходы к про-
блемам современности. 

Отметим, что российские 
ученые принимают самое актив-
ное участие в крупнейших меж-
дународных проектах, в частно-
сти, создании международного 
термоядерного реактора 
во Франции, в работе Европей-
ского центра ядерных исследо-
ваний (ЦЕРН), в исследованиях 
космоса и т.д. По мнению участ-
ников форума, России крайне 
важно создавать собственные 
центры притяжения лучших 
умов из разных стран.  

ПАМЯТЬ Героям Великой Отечественной — благодарные потомки

1418 шагов к Храму
Борис Ямшанов

К 
75-летию Великой По-
беды на  народные 
деньги будет постро-
ен храм, который от-
кроет двери 9 мая 
2020 года. Для сбора 
пожертвований на 
святое дело создан 
благотворительный 

фонд «Воскресение». Генераль-
ным директором фонда назначен 
глава Национальной ассоциации 
офицеров запаса «Мегапир», 
замсекретаря Общественного 
совета при министерстве оборо-
ны, полковник запаса, доктор 
философских наук, активный ав-
тор «Российской газеты» Алек-
сандр Каньшин. С ним встретил-
ся корреспондент «РГ».

Александр Николаевич, как воз-
никла идея увековечить па-
мять о великом подвиге совет-
ского народа в судьбоносной для 
нас войне, воздвигнув Главный 
военный храм России?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Инициатива 
принадлежит министру обороны 
нашей страны Сергею Шойгу. Он 
высказал ее на одном из совеща-
ний руководящего состава, и вое-
начальники горячо поддержали 
предложение. Глава государства 
одобрил идею, а Святейший Па-
триарх Московский и всея Руси 
Кирилл благословил патриотиче-
ское начинание.

Строительство храма продол-
жает историческую традицию — 
на Руси в честь побед при защите 
Отечества всегда ставили часов-
ни, соборы, другие сооружения 
духовного характера. Широко из-
вестны Морские соборы в Санкт-
Петербурге, Кронштадте и Севас-
тополе, храм-часовня Архангела 
Михаила при Кутузовской избе 
в Филях, военные храмы в Пскове, 
Омске и многих других городах. 

Новый храм ставится в па-
мять о Победе в величайшей из 
войн — Великой Отечественной, 
он по своим размерам и предназ-
начению станет Главным воен-
ным храмом страны. 

Любая церковь предназначена 
прежде всего для молитвы. 
Столь масштабное сооруже-
ние, если судить по макету и 
описанию, не превратит храм 
в светский дворец музейного 
типа?  

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Это будет дей-
ствительно величественный хра-
мовый комплекс. Он станет сим-
волизировать духовность рус-
ского воинства, поднимающего 
меч только для защиты своего 
Отечества. Предполагается, что в 
нем будут проходить главные ду-
ховные и военные праздники, 
церковные службы, будут петь 
хоры. 

Храм будет иметь пять пре-
столов. Центральный именуется 
в честь главного христианского 
праздника — Воскресения Хри-
стова, четыре боковых придела 
посвящены небесным покрови-
телям видов Вооруженных сил и 
родов войск: святому благовер-
ному князю Александру Невско-
му — покровителю Сухопутных 
войск, святому пророку Божию 
Илии — покровителю Воздушно-
космических сил и ВДВ, святому 
апостолу Андрею Первозванно-
му — покровителю ВМФ и святой 
великомученице Варваре — по-
кровительнице Ракетных войск 
стратегического назначения. 

Так что у любого пришедшего 
будет возможность для сокро-
венной, даже уединенной молит-
вы. 

Помимо престолов будут и 
залы, посвященные ратным по-
двигам наших предков и совре-
менников. Например, в универ-
сальном мультимедийном ком-
плексе «Духовное воинство Рос-
сии» посетители погрузятся в 
трехмерные исторические ре-
конструкции, благодаря техно-
логиям виртуальной реальности 

перенесутся в гущу Ледового по-
боища на льду Чудского озера, 
побывают в кабине самолета, 
станут участниками Керченско-
го морского сражения, ознако-
мятся с галереей героев «Мило-
сердие», смогут посмотреть 
фильм в панорамном кинотеатре. 

В планах развития комплекса 
значатся также школа военных 
священников и школа сестер ми-
лосердия. В храме можно будет 
одновременно собрать 6 тысяч 
человек. А еще будет Соборная 
площадь, способная вместить 10 
— 15 тысяч человек. 

По задумке, храм должен быть 
построен на народные деньги — 
так же, как на пожертвования 
был воздвигнут храм Христа 
Спасителя в память о героях 
Отечественной войны 1812 
года. Сбор средств на строи-
тельство нового храма уже на-
чался?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: На счету фонда 
«Воскресение» уже более полуто-
ра миллиардов рублей. Пожертво-
вания начались сразу, как только 
состоялось торжественное освя-
щение закладного камня в основа-
ние храмового комплекса. При 
этом было подчеркнуто, что все 
должно происходить исключи-
тельно на добровольной основе. 
«Есть желание, есть стремление и 
порыв в душе — примите участие», 
— сказал Сергей Шойгу, сам подав-
ший такой пример.  

Кто еще последовал примеру 
первых жертвователей?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Самые различ-
ные люди, военные и невоенные, 
на сегодняшний день это более 
30 тысяч человек. Среди них ка-
дровые военнослужащие, офице-
ры запаса, пенсионеры, банки-
ры, деятели культуры, искусства, 
частные и официальные лица, об-
щественные организации, банки. 

Создан сайт фонда, на нем 
указаны счета четырех банков, 
на которые можно направлять 
пожертвования. На сайте каж-
дый человек, внесший вклад, не-
зависимо от его размеров, полу-
чает свой порядковый номер. 
Набрав в поисковике свое имя, 
вы получите благодарность фон-
да. Кстати, если возникнут во-
просы, можно позвонить на «го-
рячую линию» фонда по телефо-
ну 8-800-600-1945, на нее по-
ступило уже более 60 тысяч 
звонков.  

При строительстве храма 
Христа Спасителя была не-
приятная история: первона-
чально его заложили еще в 1817 
году на Воробьевых горах, но ар-
хитектора и комиссию уличи-
ли в растрате, император рас-
порядился перенести стройку 
на Волхонку, поручив ее другим 
людям. Нынче такая опа-
сность не грозит?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Она исключе-
на, потому что все поступающие 
пожертвования находятся под 
строгим и прозрачным контр-
олем. Фонд «Воскресение» рабо-
тает на общественных началах, 
мы не тратим ни рубля на зарпла-
ту, налоги или другие сторонние 
расходы. Все издержки берет на 
себя Национальная ассоциация 
офицеров запаса «Мегапир», 
наши финансисты, юристы, эко-
номисты, служба безопасности 
работают в качестве волонтеров. 

Опираясь на свои структуры 
в регионах, мы развернули более 
300 представительств, вошли 
в контакт с губернаторами и 
местными властями, вышли 
даже за пределы страны через 
Международный комитет офице-
ров запаса и резерва, который я 
возглавляю, и уже получили из-
за рубежа немало взносов, в том 
числе от иностранцев. 

При этом хочу подчеркнуть, 
что «Мегапир» не участвует не-
посредственно в возведении хра-
ма, мы помогаем в формирова-
нии и становлении фонда и счи-
таем это за честь как признание 
авторитета Национальной ассо-
циации офицеров запаса. Наша 
задача — помочь построить храм 
и поддержать высокий авторитет 
Вооруженных сил.

Кстати, по странному стече-
нию обстоятельств, «Мегапир» 
был официально зарегистриро-
ван 17 августа 1993 года. А ровно 
через 25 лет, 17 августа нынеш-
него года зарегистрирован бла-

готворительный фонд «Воскресе-
ние», генеральным директором 
которого меня назначили. 

Знак свыше, что это наша мис-
сия? Впрочем, некая мистика чи-
сел заложена и в конструкцию 
храмового комплекса. Скажем, 
ширина главного купола состав-
ляет 19 метров 45 сантиметров, 
эти четыре цифры «1945» симво-
лизируют год Великой Победы. 
А чтобы войти под своды святого 
храма, нужно проделать по до-
рожке 1418 шагов — столько дней 
длилась Великая Отечествен-
ная…

Известно, что вы — верующий 
человек и тяготеете к культо-
вым сооружениям, «Мегапир» 
построил не одну церковь, не-
сколько часовен и памятников. 
Что душа подсказывает, 
удастся реализовать идею со-
здания храма на народные 
деньги?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Даже не сомне-
ваюсь, святые дела не бывают не-
удачными. Мой первый опыт 
в этом — церковная школа. Когда-
то, в младенчестве, меня усыно-
вила и вырастила сельская учи-
тельница, ставшая мне Матерью 
с большой буквы. Школа выдели-
ла нам комнату, где мы и жили. 
Годы спустя, в память о маме, 
я сделал в этом помещении капи-
тальный ремонт, и там открыли 
церковную школу. Она работает 
по сей день. Когда бывает тяжко, 
я вспоминаю, какие просветлен-
ные глаза и чистые души у тех ре-
бят. 

Может быть, тоже мистика, 
но, возглавив фонд, я вдруг ощу-
тил ношу на плечах, словно кто-
то свыше возложил на меня не-
бывалую прежде ответствен-
ность. Разве можно не оправдать 
ее? Нельзя. 

А К Ц Е Н Т

В храме можно будет одновременно 
собрать 6 тысяч человек. 
А еще будет Соборная площадь, 
способная вместить 10 — 15 тысяч человек 

Вице-спикер Совета Федерации Ильяс Умаханов и директор 
Института Европы РАН Алексей Громыко (справа) приняли учас-
тие в дискуссии.

Опыт показывает, 
что в кризисные 
для цивилизации 
моменты политики 
зовут на помощь 
ученых 

Союзное
государство 
развивается 
в условиях 
жесточайшей 
конкуренции
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Ставить соборы, часовни в честь 
побед при защите Отечества — наша 
историческая традиция.
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ИНИЦИАТИВА В Госдуму поступили поправки о продаже оружия с 2021 года

Дадут осознать покупку
Татьяна Замахина

П
о следам трагедии в кер-
ченском колледже в Госду-
му внесены поправки о по-

вышении возраста приобретения 
оружия в РФ с 18 до 21 года. Пред-
лагаются также ряд изменений, 
касающихся владения уже ку-
пленным оружием.

С данной инициативой высту-
пил Госсовет Татарстана. Свое 
предложение о повышении воз-
раста покупки законодатели объ-
яснили целью «усиления гаран-
тий безопасного хранения и при-
менения оружия». По мнению де-
путатов, «для осознания повы-
шенной ответственности факта 
владения» им возраста в 18 лет 
недостаточно. Поправки касают-

ся газового, огнестрельного глад-
коствольного длинноствольного 
оружия самообороны, спортив-
ного, охотничьего и сигнального 
оружия, а также холодного клин-
кового оружия, предназначенно-
го для ношения с национальными 
костюмами народов РФ или каза-
чьей формой. Принять данную 
меру необходимо в связи с «уча-
стившимися случаями примене-
ния гражданами оружия в реше-
нии конфликтных ситуаций, в 

том числе по месту учебы, рабо-
ты и так далее», заявили авторы.

Законопроектом также пред-
лагается обязать всех граждан, 
уже владеющих оружием, прохо-
дить проверку знаний по безопа-
сному обращению с ним не реже 
одного раза в пять лет. Сейчас 
данное требование не распро-
страняется на владельцев охот-
ничьего огнестрельного гладко-
ствольного оружия, а также с на-
резным стволом и комбиниро-

ванного. В результате почти 80 
процентов владельцев не прохо-
дят проверку, ведь в основном у 
граждан на руках именно указан-
ные виды оружия, ссылаются за-
конодатели на данные статисти-
ки. В Татарстане предлагают ис-
править этот «пробел».

Еще одно предложение — уста-
новить, что лицензия на приобре-
тение оружия не должна выда-
ваться гражданам, подвергнутым 
административному наказанию 
за нанесение побоев (если эти дей-
ствия не содержат уголовно нака-
зуемого деяния). Запрет будет 
действовать до окончания срока, в 
течение которого лицо считается 
подвергнутым наказанию.

Внесение поправок в первую 
очередь стало следствием резо-

нансной трагедии в керченском 
колледже: напомним, что 17 ок-
тября его студент открыл стрель-
бу и устроил взрыв, в результате 
чего погибли 20 человек.

Отметим, что ранее инициа-
тиву об увеличении с 18 лет до 21 
года возраста покупки оружия 
анонсировала Росгвардия, ини-
циатива готовится совместно с 
депутатами ГД. Как сообщалось, 
новации не коснутся спортсме-
нов, рыболовов и егерей. Кроме 
того, с предложением ужесто-
чить требования при получении 
лицензии для граждан в указан-
ном возрастном промежутке вы-
ступила вице-спикер ГД Ирина 
Яровая. Так что у нижней палаты, 
когда дойдет дело до рассмотре-
ния инициатив, будет выбор. 

А К Ц Е Н Т

Внесение поправок стало следствием 
резонансной трагедии в Керчи
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Ольга Игнатова

П
роизводители смогут бы-
стрее выводить на рынок 
свои новые лекарства. 

Совет Федерации одобрил по-
правки в законодательство, ре-
гламентирующее ввод в граждан-
ский оборот   лекарственных пре-
паратов для медицинского при-
менения. 

Что эти изменения дают  про-
изводителям? По действующим 
сейчас законам, вывести на ры-
нок новое лекарство можно толь-
ко после обязательной сертифи-
кации.  Серии препаратов долж-
ны получать сертификаты соот-
ветствия в специально аккреди-
тованных центрах. Но, как поя-
снил «Российской газете» заме-
ститель генерального директора 
по развитию компании Stada CIS 
Иван Глушков, процедура серти-
фикации была больше формаль-
ной, ничего не дающей тем, кто 
принимает эти лекарства. Чаще 
всего производитель просто пла-
тил деньги и получал сертификат 
соответствия. 

«На большинство  новых ле-
карств  вскоре не надо будет по-
лучать сертификаты, — рассказы-
вает Глушков. — Но это не означа-
ет, что контроль за их качеством 
снижается».  Так, в Росздравнад-
зор производитель должен будет 
представить документ,   подтвер-
ждающий качество лекарствен-
ного препарата, а также заключе-
ние о  соответствии требовани-
ям, установленным при  государ-
ственной регистрации нового ле-
карства. Кроме того, если препа-

рат не дженерик (то есть не вос-
произведенное средство), а впер-
вые произведенное в России или 
ввезенное к нам из-за рубежа, в 
Росздравнадзор нужно представ-
лять дополнительный протокол 
испытания лекарства.

 Немного меняется процедура 
для иностранных импортеров. 
Сегодня, как уточняет Глушков, 
не только сами компании, но и  
дистрибьюторы занимаются вво-
зом в Россию новых препаратов. 
Для того чтобы ввести их в обо-
рот,  организация-импортер 
представляет в Росздравнадзор 
сертификат производителя, удо-
стоверяющий соответствие вво-
зимого лекарственного препара-
та требованиям фармакопейных 
статей, и подтверждение соот-
ветствия его требованиям, уста-
новленным при государственной 
регистрации.

Что касается иммунобиоло-
гических препаратов, то есть 
вакцин, сывороток, аллергенов, 
которые используются в качест-
ве профилактики от широкого 
круга вирусов, то разрешение 
на их ввод в эксплуатацию выда-
ет непосредственно Росздрав-
надзор.

По словам Ивана Глушкова, 
после вступления в силу всех тех-
нологических изменений про-
цесс вывода на рынок лекарств  
сократится по времени. Что каса-
ется розничных цен, то вряд ли 
стоит ожидать их существенного 
снижения именно из-за упроще-
ния процедуры. Разве что за счет 
конкуренции, поскольку препа-
ратов на рынке будет больше. 

АРМИЯ Арктику прикроют 
специальные комплексы 
ПВО «Тор-М2ДТ»

Зенитки 
в снегах 

Юрий Гаврилов

Военные в Арктике получили первую серийную партию 
из 12 зенитных ракетных комплексов «Тор-М2ДТ». Их 
хватит для оснащения дивизиона противовоздушной 
обороны, который усилит эшелонированную по высотам 
и дальности систему ПВО, развернутую в Заполярье.

В минобороны сообщили, что в дальнейшем подразде-
ление арктических «Торов» расширят до полноценной 
бригады. Вкупе с системами С-300 на Новой Земле и 
дальнобойными С-400 на Кольском полуострове, а так-
же развернутыми на Крайнем Севере комплексами ПВО 
малой дальности «Панцирь-СА», эти современные сред-
ства противовоздушной обороны прикроят российское 
полярное небо надежным щитом. Через него не пробьют-
ся ни чужие самолеты с вертолетами, ни вражеские раке-
ты с беспилотниками.

Вообще-то различные модификации «Тора» стоят на 
вооружении нашей армии более трех десятков лет. Одна-
ко специально для службы в Арктике на базе двухзвенно-
го гусеничного транспортера ДТ-30 разработали моро-
зоустойчивую вер-
сию мобильной зе-
нитки. Перед тем как 
наладить ее серий-
ное производство, 
опытную технику 
всесторонне прове-
рили в Заполярье. В 
ходе транспортных и 
климатических ис-
пытаний комплекс 
протестировали при 
перевозке на само-
лете. Были также 
проверены исполь-
зуемые на этой машине хладоустойчивые горюче-сма-
зочные материалы. Они сохранили эксплуатационные 
качества даже на 50-градусном морозе.  

Испытания в снегах успешно прошел и двухзвенный 
гусеничный транспортер. Опытным путем было доказа-
но, что эта уникальная машина — единственная в мире, 
способная не просто преодолевать в Арктике бездоро-
жье, ледяные торосы и трещины, но даже плавать в студе-
ных водах Ледовитого океана.

Предназначенный для Севера комплекс ПВО малой 
дальности может одновременно стрелять по четырем 
воздушным целям, атакующим охраняемый объект с 
различных направлений. Кроме того, выпущенная «То-
ром» ракета рассчитывает оптимальное время самопод-
рыва. Это необходимо для гарантированного уничтоже-
ния объекта атаки многочисленными осколками. 

Комплекс может работать как в ручном, так и в авто-
матическом режиме, самостоятельно контролируя воз-
душное пространство, и уничтожать воздушные цели, не 
опознанные системой «свой-чужой». Вертикально стар-
тующие зенитные ракеты «Тора» — всего их в каждом 
комплексе 16 штук — на дальности от 1 до 12 километров 
и высоте от нескольких метров до 10 километров однов-
ременно достанут четыре вражеских объекта, летящие 
со скоростью до 700 метров в секунду. 

СЛЕДСТВИЕ Следственный 
комитет РФ выяснил, 
кто убил летчика 
Олега Пешкова

Без срока 
давности

Наталья Козлова

Спустя три года после совершения преступления След-
ственный комитет официально объявили, что знает, кто 
расправился с нашим военным летчиком Олегом Пешко-
вым. Но фамилии убийц в СКР пока не называют.

У себя на сайте следственное ведомство опубликова-
ло кадры осмотра мест крушения самолета Су-24М и 
спасательного вертолета в Сирии в 2015 году. На них вид-
ны обломки воздушных судов со следами от снарядов и 
позиции боевиков, откуда они стреляли по нашим воен-
ным.

Корреспонденту «РГ» официальный представитель 
СКР Светлана Петренко рассказала, что уголовное дело, 
которое возбудили после убийства боевиками пилота 
Олега Пешкова и морского пехотинца Александра Поз-
ынича, а также поку-
шения на жизнь 
штурмана Су-24М 
Константина Мурах-
тина не закрыто. Ра-
бота по нему продол-
жается.

В конце прошлой 
недели Басманный 
суд заочно аресто-
вал по этому делу де-
вять граждан Сирии, 
которых объявили в 
международный ро-
зыск.

— Им в вину вменяется участие в деятельности неза-
конного вооруженного формирования, а также, в зависи-
мости от степени участия каждого, совершение убийства 
и покушения на убийство, глумление над телом умерше-
го, хищение оружия, боеприпасов и личного имущест-
ва, — сказала Петренко.

В СК говорят, что преступление против наших воен-
нослужащих было совершено на территории иностран-
ного государства, поэтому основной объем следствен-
ных действий проводился на территории Сирии.

Петренко объяснила, что во время проведенных ос-
мотров мест происшествия в провинции Латакия обна-
ружены места крушения российского бомбардировщика 
и вертолета спасательной группы. 

Нашли военные следователи и помещение в одном из 
населенных пунктов, куда боевиками было доставлено 
тело Олега Пешкова, «получены другие важные доказа-
тельства».

Напомним, Пешков был командиром экипажа Су-24. 
Его самолет был сбит 24 ноября 2015 года турецким F-16 
в небе над Сирией. Летчик успел катапультироваться, но 
боевики расстреляли его с земли. Морского пехотинца 
Мурахтина удалось спасти во время операции россий-
ской пехоты при поддержке сирийского спецназа. Во 
время спасательной операции погиб морпех Александр 
Позынич, его наградили орденом Мужества. 

ОБРАЗОВАНИЕ 

Начал работу 
сайт 
для правового 
диктанта

ЗАКОНЫ 
ПРОПИСЬЮ
Владислав Куликов

Ассоциация юристов России за-
пустила сайт, на котором в тече-
ние недели, с 3 по 10 декабря, 
каждый гражданин России смо-
жет проверить свои юридиче-
ские знания. 

Протестировать свою право-
вую грамотность можно на сайте 
http://юрдиктант.рф/. Пока там 
общая информация, задания по-
явятся в момент старта акции. 
Участники диктанта должны бу-
дут в формате теста ответить на 
30 вопросов, на прохождение 
диктанта будет дано 60 минут.

«Одна из приоритетных задач 
Ассоциации юристов России — 
правовое просвещение граждан, 
— сказал «РГ» председатель прав-
ления АЮР Владимир Груздев. — 
Но для этого мы должны видеть 
четкую картину, как сейчас в ре-
альности обстоят дела с право-
вой грамотностью. Знают ли 
люди законы? Ориентируются 
ли в государственных институ-
тах, понимают ли, в каких ситуа-
циях куда следует обращаться за 
защитой?»

В интернете акция начнется в 
16 часов 45 минут по московско-
му времени 3 декабря. Начиная с 
этого часа до 12 часов 10 декаб-
ря будут открыты задания для 
прохождения тестов. Потом все 
отключится, а АЮР начнет ана-
лизировать информацию. Кроме 
того, 7 декабря в 12.00  во всех 
регионах откроются площадки 
для очного написания диктанта. 
Приглашаются все желающие.

«Основные задачи диктанта — 
повышение мотивации различ-
ных слоев населения в изучении 
права, получение объективной 
информации об уровне право-
вой грамотности населения, вы-
работка предложений по совер-
шенствованию образовательных 
программ», — сообщили в АЮР.

Диктант проводится второй 
раз и посвящен 25-летию Кон-
ституции России. Любопытно, в 
прошлом году выяснилось, что в 
целом граждане лучше знают 
свои конституционные права, а 
женщины чуть лучше мужчин 
разбираются в особенностях 
трудового и семейного законода-
тельства. 

ЗАЩИТА 

В СИЗО создали 
электронную 
очередь для 
адвокатов 

СЛУЖБА 
СВИДАНИЙ
Владислав Куликов

В тюремном ведомстве подсчи-
тали, что среднее время ожида-
ния адвоката прохода в СИЗО по 
электронной очереди составляет 
15—20 минут. 

Записаться в электронную 
очередь на посещение СИЗО 
можно на 22 календарных дня 
вперед. Как сообщили в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний, шесть столичных след-
ственных изоляторов подключе-
ны к системе «ФСИН.ВИЗИТ». 
При этом в ведомстве подчер-
кнули, что программа не отменя-
ет живой очереди в следствен-
ных изоляторах: у адвоката есть 
выбор. 

«При желании либо в случае, 
если все места в электронной 
очереди заняты, можно занять 
место в живой очереди, — расска-
зывают в Федеральной службе 
исполнения наказаний. — Для 
виртуальной и живой очередей 
выделены разные фонды кабине-
тов».

Также во всех следственных 
отделениях СИЗО (за исключе-
нием СИЗО-7) выделены эк-
спресс-кабинеты для проведе-
ния адвокатами краткосрочных 
встреч с подозреваемыми и об-
виняемыми.

«Экспресс-кабинеты выделя-
ются из общего числа следствен-
ных кабинетов, — поясняют в ве-
домстве. — Введение экспресс-ка-
бинетов особенно актуально для 
тех посетителей, которым требу-
ется подписать или ознакомить 
клиента с одним документом или 
обсудить срочный вопрос, не 
требующий больших временных 
затрат. При этом каждый посети-
тель может самостоятельно 
определить удобный формат 
встречи, выбрав либо запись по 
электронной очереди, которая не 
ограничивает время пребывания 
с подзащитным, либо работу в 
экспресс-кабинете». 

ПРАВО Граждане смогут подавать иски через портал госуслуг

Судитесь 
в личном кабинете

Владислав Куликов 

П
редседатель Совета 
судей Виктор Момо-
тов сообщил, что гра-
ждане смогут пода-
вать иски в суды че-
рез портал государ-
ственных услуг.
«В настоящее время 
идет работа по под-

ключению судов к Единому пор-
талу государственных услуг, че-
рез который граждане смогут 
максимально оперативно обра-
щаться с исковыми заявлениями, 
одновременно уплачивая гос-
пошлину», заявил он.

Напомним, что с прошлого 
года законом предусмотрена воз-
можность направления суду в 
электронной форме любых про-
цессуальных документов, а так-
же возможность составления су-
дебного акта в виде электронного 
документа.

Председатель Совета судей 
особо отметил, что электронное 
правосудие сегодня динамично 
развивается, и новые системы 
позволяют совершать процессу-
альные действия с помощью ин-

тернета в буквальном смысле «не 
выходя из дома». Еще недавно 
это казалось фантастикой, но се-
годня уже никого не удивляет.

«Кроме того, подготовлена за-
конодательная база по переводу 
всего судебного документообо-
рота в электронную форму: по 
каждому делу будет сформиро-
ван электронный экземпляр, до-
ступ к которому будет открыт 
сторонам через личный кабинет, 
рассказал Виктор Момотов. — Это 
позволит оперативно подавать 
процессуальные документы и 
знакомиться с поступившими 
материалами. Цифровизация 
правосудия позволит выйти на 
принципиально новый уровень 
доступности и оперативности».

По словам экспертов, в идеале 
подключение судебной системы 
к порталу государственных услуг 
позволит решить наболевшую 
проблему: уведомления граждан 
о каких-то принятых в их отно-
шении решениях. 

«Сообщение председателя 
Совета судей — отличная новость, 
и подобную работу необходимо 
всячески приветствовать и под-
держивать», сказал «РГ» адвокат 
Вячеслав Голенев. 

При этом, по его словам, в раз-
витии электронного правосудия 
желательно активно использо-
вать опыт, наработанный систе-
мой «Мой арбитр» арбитражных 
судов. 

«В частности, там существует 

система «Электронный страж», 
когда участник правоотношений 
может отслеживать не только все 
процессуальные действия по 
конкретному делу, но и в целом, 
является ли он участником ка-
ких-то иных разбирательств, по-
даны ли к нему какие-то иски, — 
говорит Вячеслав Голенев. — Одна 
из проблем, что сегодня уведом-
ления часто не доходят до юриди-
ческих и физических лиц. И 
участник судебного процесса по-
стфактум, уже на стадии испол-
нения решения, узнает, что было 
разбирательство и принято та-
кое-то решение. Лица, использу-
ющие «Электронный страж», за-
щищены от подобного рода не-
приятностей. Но данная система 
действует только для арбитраж-
ных процессов».

Между тем, по данным Судеб-
ного департамента при Верхов-
ном суде России, за полгода суды 
вынесли 5,8 миллиона судебных 
приказов по гражданским делам. 
Это ускоренная процедура, дей-
ствующая по бесспорным, как 
считается, делам. Заявитель при-
носит заявление и получает су-
дебный приказ. Например, на 

взыскание алиментов. Если от-
ветчик возражает, он может 
оспорить, и приказ автоматиче-
ски отменяется. Но в том и про-
блема, что граждане часто не зна-
ют, что уже должны по суду. В по-
рядке судебного приказа взыски-
вают коммунальные платежи и 
недоимки по налогам. 

По данным Судебного депар-
тамента, за шесть месяцев суды 
выдали 1,4 миллиона судебных 
приказов о взыскании обязатель-
ных платежей и санкций, в пер-
вую очередь недоимок по нало-
гам с граждан. 

По мнению экспертов, под-
ключение судов общей юрисдик-
ции к порталу госуслуг и созда-
ние системы личных кабинетов 
позволит развивать электронные 
сервисы, существовавшие рань-
ше лишь в арбитражных судах. 
Важно и то, что люди смогут из-
учать материалы судебного дела 
на домашнем компьютере, посе-
тив личный кабинет, и будут ви-
деть все документы, поданные 
другой стороной. 

Решить многие вопросы в суде гра-
жданин сможет даже по телефону: 
через «личный кабинет» на портале.

Сертификат соответствия на лекар-
ства станет уже ненужным, но это 
не значит, что качество препаратов 
станет ниже.

А К Ц Е Н Т

Электронная система сможет уведомлять 
людей, что в их отношении подан 
судебный иск. Посмотреть документы 
можно будет прямо из дома

Басманный суд 
заочно арестовал 
девять граждан 
Сирии, их объяви-
ли в международ-
ный розыск

В Арктике расчеты 
комплекса ПВО 
«Тор- М2ДТ» смогут 
непрерывно нести 
боевое дежурство 
46 часов

ПРОЦЕСС За подготовку теракта 
судит военный трибунал

Готовили 
поджоги и взрывы

Владимир Федосенко

Московский окружной военный 
суд вчера приступил к рассмо-
трению по существу уголовного 
дела  трех активистов экстре-
мистского движения «Артподго-
товка», которое запрещено в на-
шей стране.

Все подсудимые,  Олег Дмит-
риев, Олег Иванов и Сергей Озе-
ров, обвиняются в подготовке 
террористического акта. 

Пресс-секретарь суда Ирина 
Жирнова сообщила, что процесс 
проходит в открытом для слуша-
телей режиме. 

Все фигуранты дела по реше-
нию Щербинского районного 
суда столицы находятся под стра-
жей и в зал суда были доставлены 
под конвоем в наручниках. Они 
были задержаны и арестованы в 
ноябре 2017 года. По статьям за 
приготовление к совершению 
террористического акта и учас-
тие в террористическом сообще-
стве им грозит от 8 до 20 лет ли-
шения свободы. 

В оглашенном в суде обвини-
тельном заключении представи-
тель надзорного ведомства  сооб-
щила, что все подсудимые актив-
но участвовали в противозакон-
ной деятельности запрещенного 
в России сообщества и готови-
лись к совершению террористи-
ческого акта. 

По данным следствия, фигу-
ранты уголовного дела, причем 
все безработные, уже имеют на-
выки конспирации.

В квартире, где задержали по-
дозреваемых, нашли 13 стеклян-
ных бутылок с зажигательной 
смесью, три канистры с горюче-
смазочными материалами и 

устройства для изготовления так 
называемых коктейлей Молото-
ва, с помощью которых фигуран-
ты собирались организовать 5 
ноября 2017 года массовые бес-
порядки. 

Гособвинитель подчеркнула, 
что Озеров, Дмитриев и Иванов, 
все без определенного рода заня-
тий и места жительства, стали 
участниками деятельности  опа-
сного сообщества, целью которо-
го было устрашение власти, ее 
насильственное свержение и из-
менение конституционного 
строя.  

Прокурор отметила, что они 
объединились в террористиче-
скую ячейку.

Все подсудимые после речи 
прокурора отказались признать 
свою вину, но заявили, что в ходе 
судебного процесса намерены 
давать показания. 

Хотя в ходе предварительного 
следствия один из них, Озеров, 
сославшись на статью 51 Консти-
туции РФ, отказался давать пока-
зания.

По данным следствия, незаре-
гистрированное движение «Ар-
тподготовка» и одноименный ин-
тернет-проект были созданы Вя-
чеславом Мальцевым. В июле 
2017 года против него было заве-
дено уголовное дело об экстре-
мизме, но задержать его не успе-
ли — он уехал за границу, опаса-
ясь ареста. По сообщению ФСБ, 
следствие  установило, что подсу-
димые —  соратники  лидера дви-
жения Мальцева, объявленного в 
международный розыск.

Движение «Артподготовка» 
признано экстремистским реше-
нием Красноярского краевого 
суда 26 октября 2017 года. 

КОНТРОЛЬ  Упрощается процесс выхода лекарств 
на российский рынок 

Таблеток 
станет больше
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ТОЛЬКО В «РГ» Как польский 
консул в Берне спас более 
тысячи евреев в годы войны

Безвестный 
«Шиндлер»

Ариадна Рокоссовская

В середине июля 1958 года в швейцарском Люцерне ни-
кому не известный поляк Константы Рокицкий был похо-
ронен коммунальными службами на местном кладбище 
на участке для бедняков. С годами холмик на его могиле 
сравнялся с землей, и от могилы не осталось и следа. А 
спустя более 70 лет на открытие памятника на месте его 
захоронения приехали потомки некоторых из более ты-
сячи спасенных им во время Второй мировой войны. 
Тайну Рокицкого удалось разгадать послу Польши в 
Швейцарии, бывшему журналисту, Якубу Кумоху.    

Якуб, спустя более 70 лет после окончания Второй миро-
вой войны вы узнали о спасавшей польских евреев «берн-
ской группе», история которой может составить кон-
куренцию «Списку Шиндлера». Расскажите, пожалуй-
ста, чем занимались члены этой секретной группы. 

ЯКУБ КУМОХ: В польском консульстве в Швейцарии сущест-
вовала группа заговорщиков, которые занимались мас-
совым производством фальшивых паспортов государств 
Латинской Америки. Сначала это было операцией по 
спасению еврейских элит, а с 1942 года стало масштаб-
ной спасательной акцией, благодаря которой тысячи ев-
реев со всей Европы получали паспорта Парагвая, Гонду-
раса, Гаити и Перу. Это были евреи из Польши, Германии, 
Голландии, Австрии, Франции, Словакии, Литвы и так 
далее, в списке есть 
даже одесситка. 
Имея документы 
нейтральных стран, 
они могли представ-
ляться иностранны-
ми гражданами, к 
которым законы, 
дискриминирующие 
евреев, не относятся. 
По моим данным, 
приблизительно 
полторы тысячи из 
них, в том числе 800 
«парагвайцев», пе-
режили Холокост. Эти парагвайские паспорта в основ-
ном подделывал польский консул в Берне Константы Ро-
кицки. Кроме него, в группе было еще три польских ди-
пломата, в том числе посол Польши в Швейцарии Алек-
сандер Ладош и два представителя еврейских организа-
ций. Польские дипломаты не только подделывали доку-
менты, но и давали взятки консулам и почетным консу-
лам латиноамериканских стран — от 500 до 2000 фран-
ков, а также обеспечивали им защиту. Так в 1943 году Ла-
дош потребовал от швейцарской полиции, чтобы она 
прекратила интересоваться этими делами, пригрозив 
международным скандалом. Германия тогда уже проиг-
рывала войну. Самыми удобными были документы Па-
рагвая: почетный консул этой страны нотариус Рудольф 
Хюгли, разумеется, за определенную мзду легализовал 
выпущенные поляками паспорта. Заверенные им копии 
переправлялись еврейскими организациями в гетто в го-
родах оккупированной Третьим рейхом Польши и в фа-
шистские транзитные лагеря в Голландии. Обладателей 
латиноамериканских паспортов исключали из списков, 
готовых к отправке «на Восток», — в Аушвиц и Собибор.  

Члены группы сильно рисковали?
ЯКУБ КУМОХ: Конечно. В 1939 году немцы и так требовали 
закрыть посольство, поскольку считали, что Польши не 
существует. А уж такая афера, если бы она получила огла-
ску, точно грозила закрытием дипмиссии, и если бы 
Швейцария заняла другую позицию, этого, как и высыл-
ки дипломатов, было бы не избежать.

Почему они шли на этот риск?
ЯКУБ КУМОХ: Они спасали людей, прежде всего поляков — 
многие евреи были гражданами Польши. Но спустя ка-
кое-то время эта деятельность приобрела чисто гумани-
тарный характер. Обратите внимание: Рокицки выписы-
вал паспорта не только полякам, но и голландцам, и даже 
немцам! То есть он спасал граждан вражеского государ-
ства от этого самого государства и прекрасно это осозна-
вал. Такого не бывало в истории дипломатии.    

Как вы узнали об этой истории?
ЯКУБ КУМОХ: Какая-то информация об этом иногда появля-
лась, причем речь шла в основном о после Ладоше и его 
помощнике Юлиуше Кюле. Было известно, что во время 
Второй мировой войны в концлагерях и гетто появля-
лись некие «латиноамериканские паспорта из Швейца-
рии». Предполагалось, что их каким-то образом достава-
ли еврейские организации при поддержке посла Польши. 
Эти истории были известны швейцарским ортодоксаль-
ным евреям, они от-
носились к нашему 
посольству с боль-
шим уважением — 
как к месту, в кото-
ром спасали людей. 
Они приходили ко 
мне и рассказывали 
об этом. А когда на-
чали обращаться с 
вопросами журнали-
сты, я понял, что 
нужно выяснить все 
обстоятельства это-
го дела. Нам удалось 
получить доступ к тысячам документов, среди которых 
полицейские протоколы допросов, тайные шифрограм-
мы из представительства, отчеты еврейских организа-
ций, немецкие показания, воспоминания, ну, и, конечно, 
важнейшие элементы этого процесса — письма, заметки 
Рокицкого, паспорта. После войны этот консул остался в 
Швейцарии, ушел со службы, жил в нищете. В июле 1958 
года он умер от рака, и его похоронили за государствен-
ный счет на участке кладбища для бедных. К счастью, 
нам удалось найти это место. Могила уже давно сравня-
лась с землей, поросла травой. Мы поставили новый па-
мятник, и на эту церемонию приехали в основном из Из-
раиля потомки тех, кто выжил благодаря подделанным 
им паспортам. А были и сами «парагвайцы». Они расска-
зали, что росли с осознанием того, что живы благодаря 
«спасшему их парагвайскому паспорту», но ничего не 
знали о человеке, который его сделал. Ведь до прошлого 
года имя Константы Рокицкого вообще не существовало 
в этой истории. Мы наткнулись на него случайно, когда 
искали следы деятельности посла Ладоша. Мы получили 
письмо, автор которого сообщил нам, что польский па-
спорт его дедушки и те латиноамериканские документы, 
снимки которых появились в газетных публикациях, за-
полнены одной и той же рукой. Тогда мы обратили вни-
мание, что у всех этих документов стиль письма иденти-
чен и цифры одинаковые, причем они такие же, как и в 
записях Рокицкого. Кто-то прислал нам из Израиля вы-
писанный им в 1940 году в Берне польский паспорт. Ста-
ло понятно, что это тот же самый человек. Всего он под-
делал более четырех тысяч паспортов. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Движение «желтых жилетов»  перекинулось  в Индийский океан

Бунт на Реюньоне
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

М
ожно было предполо-
жить, что после бурных 
событий на Елисейских 

Полях, где произошли ожесто-
ченные столкновения между по-
лицией и  «желтыми жилетами», 
а также затесавшимися в их ко-
лонны ультрарадикалами всех 
мастей,  неформальное движение  
французов, протестующих про-
тив роста цен на горючее, пойдет 
на спад. Однако этого не прои-
зошло, в чем могли убедиться ав-
томобилисты в разных уголках 
страны.

Дав себе воскресную пере-
дышку, «желтые жилеты» уже в 
этот понедельник  продолжили 
блокировать многочисленные 
автомагистрали. Так,  на западе 
страны ими установлены филь-
трующие посты в районе горо-
дов Брест, Кампер, Динан. Ана-
логичная картина в Нормандии 
у въезда в административный 
центр этого региона  Руан. В де-
партаменте Верхний  Рейн, что 
на севере страны, грузовые 
фуры не могут въехать в ряд го-
родов.  Не лучше картина на юге 
Франции. Как минимум  на дю-
жине скоростных трасс, вклю-
чая те, что ведут в Испанию,  
протестующие всячески тормо-
зят транспортные потоки. А вот 
в  Бретани  они решили нейтра-
лизовать стационарные поли-
цейские радары, призвав своих 
сторонников использовать для 
этого мешки из черного пласти-
ка, те, что предназначены для 
сбора мусора.

Однако, пожалуй, самая огне-
опасная обстановка сложилась в 
заморском департаменте Реюнь-

он,  французском острове в Ин-
дийском океане. Там под зной-
ным тропическим солнцем  дви-
жение «желтых жилетов» сразу 
же приобрело самые крайние 
формы. Простым блокированием 
дорог или хранилищ топлива и 
горюче-смазочных материалов, 
как это  в  основном происходит в 
метрополии, не обошлось. 

Манифестанты в течение  не-

скольких дней подряд громили 
магазины, поджигали автомоби-
ли, отдавая предпочтение тем, 
что принадлежат разным госу-
дарственным структурам. Более 
того, на острове были отмечены 
многократные нападения на 
представителей правоохрани-
тельных органов. Было ранено 30 
полицейских, получивших се-
рьезные травмы от брошенных в 

них булыжников и иных «орудий 
пролетариата», в частности, в 
виде бутылок с зажигательной 
смесью.  Свыше 120 бунтовщи-
ков  все-таки удалось схватить и 
посадить за решетку. 

Дело дошло до того, что фран-
цузский президент Эмманюэль 
Макрон опубликовал в «Твитте-
ре»  грозное заявление, непо-
средственно адресованное  насе-

лению Реюньона. Назвав проис-
ходящие там беспорядки недопу-
стимыми, он пообещал принять 
для наведения порядка самые 
жесткие меры.  Для  их реализа-
ции хозяин Елисейского дворца 
распорядился отправить на Ре-
юньон, как он сказал, «военных». 
На самом деле речь шла о подра-
зделениях жандармов, которые  в 
отличие от полицейских относят-
ся не к министерству внутренних 
дел, а к военному ведомству. 

Более того,  напуганные раз-
махом мятежа, местные власти 
ввели комендантский час в 14 
коммунах, а это большая часть 
острова. Были закрыты школы, 
детские сады, прочие  учрежде-
ния.

Недовольство ростом цен на 
бензин и дизельное топливо рас-
пространилось со скоростью ле-
сного пожара на Реюньоне еще и 
потому, что там социально-эко-
номическая обстановка если  и 
отличается от французской в це-
лом, то  только в худшую сторону.  
Цены на ряд продуктов выше, 
чем в метрополии, на 10— 15 про-
центов, а безработицей охвачена 
пятая часть населения, причем 
среди молодежи она доходит до  
60 процентов.

С тем чтобы разобраться с си-
туацией на месте, Париж в эту 
среду направляет  «за тридевять 
земель»  министра заморских 
территорий Анник Жирарден. Ей 
поручено умиротворить остро-
витян, хотя сделать это будет, 
скорее всего, нелегко. Тамошние 
«желтожилетники»  приготовили 
для нее подарок: если в минув-
ший уик-энд ими было перекры-
то 12 островных дорог, то в поне-
дельник  таких стало  почти в три 
раза больше — 32. 

КОНФЛИКТ 

В США 
мигрантов 
встретили 
слезоточивым 
газом

ГОСТЯМ 
НЕ РАДЫ
Юрий Когалов

Полиция США применила слезо-
точивый газ и резиновые пули, 
чтобы остановить около 500 
мигрантов из Центральной Аме-
рики, попытавшихся прорваться 
в Соединенные Штаты через гра-
ницу возле Тиуханы. В результа-
те инцидента никто серьезно не 
пострадал. Попробовать про-
рваться в США еще раз у многих 
нелегалов больше не получится: 
официальный Мехико пообещал 
депортировать на родину всех, 
кто участвовал в этой акции и 
кого смогут идентифицировать.

По словам министра внутрен-
них дел Мексики Альфонсо На-
варрете Приды, в первую оче-
редь это относится к той группе, 
которая убедила остальных миг-
рантов попытать удачу, не со-
блюдая необходимые юридиче-
ские формальности. Данный ин-
цидент привлек внимание боль-
шим количеством мигрантов, 
принявших участие в попытке 
прорыва. Начинался он как мир-
ный марш от приюта, где разме-
стили прибывших в Тихуану, до 
КПП «Чапарраль», чтобы попро-
сить власти США ускорить про-
цедуру предоставления убежи-
ща. В этом мексиканском городе 
собрались уже около 5 тысяч 
уроженцев стран Центральной 
Америки, желающих получить 
убежище в США. В целом же на 
территории Мексики в настоя-
щее время находятся около 10 
тысяч мигрантов, однако власти 
страны не намерены использо-
вать армию для решения пробле-
мы. МВД решило ограничиться 
усилением пограничных пун-
ктов, чтобы не допустить повто-
рения воскресной ситуации.

Незадолго до инцидента пре-
зидент США Дональд Трамп в 
очередной раз призвал Мехико 
останавливать караваны до того, 
как они достигнут границы. 
Власти Мексики уже убедили 
около 2 тысяч человек добро-
вольно вернуться на родину, ко-
му-то предложили убежище в 
этой стране. Однако остановить 
поток беженцев это не помогает, 
недавно из Сальвадора в США 
отправился очередной караван 
мигрантов. 

НАУКА В Китае 
впервые 
в истории было 
изменено ДНК 
эмбриона

ОТКРЫЛ КОД

Кристина Акопова

Ученый Хэ Цзянькуй из Южного 
научно-технологического уни-
верситета в китайском городе 
Шеньчжэнь опубликовал видео, 
где рассказал о первых в мире ге-
нетически модифицированных 
людях: это две близняшки Нана 
и Лулу. Исследователь приписы-
вает прорыв в области медици-
ны себе и утверждает, что ему 
удалось впервые в истории отре-
дактировать ДНК эмбриона. 

Как сообщает «Ассошиэйтед 
Пресс», Хэ Цзянькуй изменил ге-
нетический код у зародышей 
семи супружеских пар. По сло-
вам ученого, к настоящему мо-
менту только одна беременность 
успешно отобразила результаты 
вмешательств: с помощью спе-
циальной технологии был отре-
дактирован необходимый ген у 
близняшек. Такое изменение 
должно снизить риск инфициро-
вания девочек ВИЧ. Родители, ко-
торые согласились принять учас-
тие в эксперименте, решили со-
хранить анонимность, потому, 
по крайне мере пока, известны 
только их имена Марк и Грейс. 
По материалам, опубликован-
ным китайским исследователем, 
можно сделать вывод, что все 
мужчины в супружеских парах 
имели ВИЧ. Известно, что при 
правильном лечении иммунного 
заболевания малыш рождается 
здоровым, но все же будет нахо-
диться в зоне риска в будущем. 
Эксперимент же Хэ Цзянькуй на-
правлен на то, чтобы защитить 
ребенка от заражения на протя-
жении всей жизни.  В своем заяв-
лении китайский ученый подчер-
кивает, что проделал долгий на-
учный путь перед тем, как перей-
ти к экспериментам с людьми: 
специалист в течение продолжи-
тельного времени занимался из-
менением генов мышей, обезьян, 
экспериментировал с эмбриона-
ми человека в лаборатории. 

БРЕКЗИТ Премьер Британии начала войну за «постразводную» 
сделку с ЕС 

Мэй би нот…

Ариадна Рокоссовская 

Б
ританский премьер Те-
реза Мэй готовится к 
битве за свое видение 
«брекзита» и за то, что-
бы остаться на своем 
посту. Она начала ши-
рокомасштабную кам-
панию, в ходе которой 
ей предстоит убедить 

парламентариев, что у них нет 
выхода: они должны утвердить 
соглашение с Евросоюзом. И до-
биться этого она должна до 12 де-
кабря — именно на этот день, по 
да н н ы м  и зда н и я  Th e  D a i l y 
Telegraph, назначено голосова-
ние в палате общин.    

После того как в воскресенье 
на внеочередном саммите глав 
государств и правительств ЕС 
было утверждено «постразвод-
ное» соглашение Лондона и 
Брюсселя, для Терезы Мэй нача-
лось самое трудное: уговорить 
собственных парламентариев 
проголосовать «за». Результат 
голосования не возьмется пред-
сказать никто. По информации 
The Guardian, против собирают-

ся голосовать не только главные 
конкуренты консерваторов — 
лейбористы, но и Шотландская 
национальная партия, и даже 
Демократическая юнионист-
ская партия Северной Ирлан-
дии, без которой у консервато-
ров нет большинства в парла-
менте. Более того, более 90 од-
нопартийцев Терезы Мэй — кон-
серваторов — готовы лишить ее 
своей поддержки. 

Напомним, что многие в Бри-
тании, в том числе в среде кон-
серваторов, считают, что в со-
глашении, которое призвано 
урегулировать главные пробле-

мы в отношениях Лондона и 
Брюсселя после «брекзита», 
слишком много уступок Евросо-
юзу. Так, во время переходного 
периода до 31 декабря 2020 года 
Великобритания не сможет 
участвовать в разработке евро-
пейских законов, но будет обя-
зана им подчиняться. Из-за не-
возможности решить вопрос о 
границе на ирландском острове, 
страна останется в таможенном 
союзе до тех пор, пока решение 
не будет найдено, а это может 
длиться долгие годы. Мэй от 
лица Британии расписалась в 
выполнении финансовых обяза-

тельств по отношению к Евросо-
юзу на сумму около 39 миллиар-
дов фунтов. Это только несколь-
ко пунктов, которые премьеру 
предстоит «продать» парламен-
ту. Как сообщают британские 
СМИ, в ближайшее время в 
стране будет развернута гигант-
ская медиакампания в поддер-
жку сделки. Так, вчера Тереза 
Мэй вызвала на теледуэль свое-
го главного оппонента — лидера 
Лейбористской партии Джере-
ми Корбина. Но если и это не по-
может и сделка «провалится» в 
парламенте, пространство для 
маневра у главы кабинета мини-
стров невелико. Ей останется 
подать в отставку, либо объя-
вить еще одни внеочередные 
парламентские выборы, либо 
согласиться на второй референ-
дум по «брекзиту», либо допу-
стить выход Великобритании из 
Евросоюза без соглашения. 
Правда, сразу после голосова-
ния в парламенте пройдет сам-
мит Евросоюза, и в случае про-
вала премьер могла бы попы-
таться добиться пересмотра со-
глашения в Брюсселе, но она от-

казалась от этого, объявив, что 
все, что можно было достичь, 
уже содержится в этом, на се-
годняшний день обреченном на 
провал документе. А дальше бу-
дет только хуже. 

По мнению однопартийцев Терезы 
Мэй, в соглашении, которое она под-
держала, слишком много уступок ЕС.

В Реюньоне движение «желтых жилетов» сразу же приобрело самые крайние формы.

А К Ц Е Н Т

В стране будет развернута гигантская 
медиакампания в поддержку сделки с ЕС. 
Мэй уже вызвала на теледуэль 
своего главного оппонента — 
лидера лейбористов Джереми Корбина

Константы 
Рокицки выписы-
вал паспорта 
не только полякам, 
но и голландцам, 
и даже немцам

Консул был похо-
ронен в Люцерне 
на участке кладби-
ща для бедняков, 
его могила  поросла 
травой

— Brexit: следите за новостями 
на сайте 
rg.ru/sujet/5702
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ПРОЦЕНТА

— такой, по подсчетам  британ-

ского Национального института 

экономических и социальных 

исследований, будет разница 

между ВВП Великобритании в 

течение десяти лет после выхо-

да из ЕС по плану Терезы Мэй и 

невыходу страны из союза
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 АРМИЯ 

В войсках 
создали 76 
правоохранных 
подразделений

ЧТО ПОЧИТАТЬ 
НА ГАУПТВАХТЕ  
Юрий Гаврилов

Военная полиция со следующего 
года по указу президента РФ № 
597 переходит на новую систему 
управления.  Руководить ею бу-
дут не только из минобороны, но 
и из окружных и флотских шта-
бов. 

— Теперь командующие сов-
местно с Главным управлением 
военной полиции станут обес-
печивать на территориях воен-
ных округов и Северного флота 
законность, правопорядок, во-
инскую дисциплину, безопа-
сность дорожного движения, 
противодействие преступности 
и защиту других охраняемых за-
коном правоотношений в обла-
сти обороны, — объяснил суть 
перемен начальник военно-по-
лицейского главка Владимир 
Ивановский.

Что же касается других фун-
кций Главного управления воен-
ной полиции, то его сотрудники 
будут еще отвечать за подготов-
ку армейских правоохраните-
лей, обеспечение их подразде-
лений вооружением, техникой и 
экипировкой. А также за мето-
дическое руководство военны-
ми полицейскими и кадровую 
политику, связанную с назначе-
нием руководителей и других 
должностных лиц региональ-
ных и территориальных орга-
нов. 

Кроме того, по словам гене-
рала, военных полицейских на-
делили новыми полномочиями.  
С конца октября в круг их обя-
занностей входит не только дис-
циплинарная практика и про-
верка сообщений о преступле-
ниях военнослужащих, но рабо-
та по совершенным ими адми-
нистративным правонарушени-
ям. Раньше заниматься такими 
делами могли только органы Во-
енной автоинспекции — ВАИ, да 

и то лишь в сфере безопасности 
дорожного движения. Сейчас к 
полномочиям военной полиции 
добавился разбор случаев упо-
требления служивыми наркоти-
ческих веществ, пьяных выхо-
док военных в общественных 
местах и других, мягко говоря, 
неприятных инцидентов с уча-
стием солдат и офицеров.

Меняется и сама структура 
военно-полицейских органов. 
«РГ» со ссылкой на генерала 
Ивановского уже рассказывала, 
что в 2019 году в дивизиях и ар-
миях появятся штатные право-
охранные подразделения. Их 
формирование уже идет — в от-
дельных бригадах и полках воен-
ных округов и Северного флота 
созданы 76 взводов военной по-
лиции. Еще 13 «прописались» в 
12-м Главном управлении, отве-
чающем в армии и флоте за ядер-
но-техническое обеспечение и 
безопасность. Впервые появи-
лись подразделения ВАИ воен-
ной полиции и в наших зарубеж-
ных гарнизонах — на 102-й базе 
РФ в Армении и на российской 
201-й базе в Таджикистане. За-
вершается формирование тако-
го же подразделения в Киргизии.

— Мы также формируем тер-
риториальные органы с местом 
постоянной дислокации в по-
селке Белушья Губа на Новой 
земле. Они приступят к выпол-
нению своих непосредственных 
обязанностей уже в начале бу-
дущего года, — сообщил Иванов-
ский. 

И еще одна новость. Вслед за 
Владикавказом в Самаре скоро 
появится гауптвахта нового 
типа — на 85 человек и соответст-
вующая международным нор-
мам. Ее уже строят. В каждой ка-
мере будет санузел. Предусмо-
трены отдельные помещения для 
приема пищи и умывания, ком-
наты для свиданий и медосмо-
тра. Еще на «губе» будут своя би-
блиотека, 3 прогулочных двори-
ка и плац для занятий строевой. 

К полномочиям 
военной полиции 
добавился разбор 
случаев употребле-
ния служивыми 
наркотических 
веществ, пьяных 
выходок военных в 
общественных 
местах и других 
инцидентов с уча-
стием солдат

Кто-то вздохнул 
за стеной

В полночь в полицию позвонил один из не вы-
державших шума соседей многоквартирного 
дома. Когда полицейские прибыли на место,  то 

смогли убедиться, что звонивший гражданин совершен-
но прав. В общем, полицейские составили протокол об 
административном правонарушении. 
Позже прошла административная комиссия. Она в ноч-
ном шуме не увидела ничего ужасного и решила, что гра-
жданка действительно виновата в том, что ее соседи всю 
ночь не могли сомкнуть глаз. Правда, наказание оказа-
лось  чисто символическим - административная комис-
сия ограничилась «устным предупреждением». Проще 
говоря, просто погрозила пальцем.

Вот только человека, вызвавшего полицию, такое на-
казание не устроило из-за чрезмерной, на его взгляд, 
мягкости. Он потребовал более суровой меры. Для этого 
подготовил иск и пошел в суд, оспаривать решение ко-
миссии. Но из этой затеи ничего не вышло - в районном 
суде с ним даже разговаривать не стали. Объяснили, что 
в этом деле  он  никто.  

Районный суд в своем отказе указал следующее - раз 
в протоколе гражданин не указан,  значит, и жаловаться 
он не имеет права.  Получилось, что в ситуации с наказа-
нием он вообще никто и отношения к делу не имеет.

Вышестоящая инстанция с таким мнением районных 
коллег согласилась целиком и полностью.

 Заместитель председателя регионального суда рас-
смотрел кассационную жалобу обиженного гражданина 
и высказал свое мнение.

Это мнение оказалось  несколько отличным от выво-
дов предыдущих судов, но особо ничего не изменило.

На взгляд заместителя председателя суда, раз гражда-
нин ночью не смог заснуть из-за шума и вызвал наряд, 
то он явно пострадал 
и является потерпев-
шим (в смысле ста-
тьи 25.2 Кодекса Ад-
министративных 
Правонарушений 
РФ). Раз он потерпев-
ший, то вправе об-
жаловать постанов-
ление. Вот только в 
обжаловании нет 
смысла. 

Дело в том, что 
если отменить реше-
ние районного суда, 
то это ухудшит положение нарушителя - шумной сосед-
ки,  а это закон запрещает. И вообще статья 30.17 КоАП 
РФ не предусматривает отмену предыдущих решений 
из-за мягкости наказания. Вывод зампреда суда: отме-
нять оспариваемые постановления не надо.

Получив на руки стопку судебных отказов гражданин 
собрался с духом и обратился в Верховный суд РФ.  И по-
ступил совершенно правильно.  В высокой судебной ин-
станции дело изучили и встали на сторону истца. Верхов-
ный суд РФ с выводами местных судов категорически не 
согласился. Он все судебные постановления по этому 
делу  отменил.

Высокая судебная инстанция так сформулировала 
свою позицию. 

Верховный суд сказал, что по закону потерпевший 
гражданин  — это лицо, которому правонарушением при-
чинен физический, имущественный или моральный 
вред. У потерпевшего человека есть право на участие 
в деле, и оно не зависит от того, является ли наступление 
конкретных последствий признаком состава админи-
стративного правонарушения. 

Наше административное дело было возбуждено по об-
ращению потерпевшего в отдел полиции. В своем обра-
щении гражданин проинформировал  органы  правопо-
рядка о нарушении тишины и своих прав. Его обращение 
подтверждается записью в Книге учета сообщений о про-
исшествиях.

Из всего сказанного Верховным судом  следует, такой 
вывод. Случившимся правонарушением затронуты пра-
ва гражданина и он в рассматриваемом случае является 
потерпевшим по этому делу.  А это,  в свою очередь ,озна-
чает, что гражданин имеет полное право на обжалование 
постановления административной комиссии.

Есть еще один важный момент — судебный порядок 
рассмотрения дел об административных правонаруше-
ниях подразумевает обязанность суда по созданию на 
всех стадиях производства по делу равных условий для 
сторон спора. В нашем же случае, подчеркнул Верховный 
суд РФ,  местные суды незаконно отказали одной из сто-
рон в реализации права на обжалование, что повлекло 
нарушение права потерпевшего гражданина на судеб-
ную защиту.

Верховный суд заявил: это процессуальное наруше-
ние «носит существенный характер и не позволяет все-
сторонне, полно и объективно рассмотреть дело». В та-
ких случаях, согласно пункта 3 части 2 статьи 30.17 
КоАП РФ, суд выносит решение об отмене всех предыду-
щих судебных актов и о возвращении дела на новое рас-
смотрение.  

В своих разъяснениях Верховный суд подчеркнул — 
новое, справедливое рассмотрение с соблюдением всех 
процессуальных гарантий сторон само по себе не влечет 
ухудшения положения человека, в отношении которого 
ведется производство по делу об административном пра-
вонарушении.

И напоследок еще одна весьма существенная деталь.  
Верховный суд РФ напомнил коллегам  о материлах своего 
Пленума (№ 5 от 24 марта 2005 г.). Там было сказано сле-
дующее — срок давности привлечения  гражданина к от-
ветственности истек во время пересмотра постановления 
о назначении административного наказания. И это, на 
взгляд высокого суда означает следующее:  ничего не пре-
пятствует возвращению дела о слабо наказанной соседки 
на новое рассмотрение, снова  в районный суд. 

Верховный суд подчеркнул, что гражданина надо признать 
потерпевшим, если он вызвал полицию к нарушителю тишины.

Суд решил: раз 
в протоколе 
гражданин 
не указан,  значит, 
и жаловаться он 
не имеет права 

Авария 
в двойном размере

Страховщик  выплатил 
ей в общей сложности 
187 750 рублей. Но по 

одному договору ОСАГО. За во-
дителя МАЗа — виновника ава-
рии. По страховке водителя 
«Нивы» страховщик в выплате 
отказал, не признав случай стра-
ховым. 

Тогда женщина обратилась 
в суд. Однако суды первой ин-
станции, а потом  и апелляцион-
ной в удовлетворении иска отка-
зали. Они сослались на то, что нет 
правовых оснований для взыска-
ния  средств по каждому догово-
ру ОСАГО. 

Однако с такой позицией не 
согласился Верховный суд. Он на-
помнил, что, согласно статье 
1079 Гражданского кодекса, 
юридические лица и граждане, 
деятельность которых связана 
с повышенной опасностью для 
окружающих, обязаны возме-
стить ущерб,  причиненный 
источником повышенной опа-
сности. При этом владельцы та-
ких источников, к которым отно-
сятся и автомобили, солидарно 
несут ответственность за вред, 
причиненный в результате взаи-
модействия этих источников 
третьим лицам. То есть, грубо го-
воря, при столкновении двух ав-
томобилей ущерб, причиненный 
пассажирам, оплачивают оба во-
дителя независимо от их степени 
вины. 

«Поскольку страховым случа-

ем по договору ОСАГО является 
наступление ответственности 
владельца транспортного средст-
ва, то при причинении вреда тре-
тьим лицам взаимодействием 
транспортных средств, когда в 
силу пункта 3 статьи 1079 ГК на-
ступает ответственность для каж-
дого из владельцев, имеет место 

не один страховой случай, а стра-
ховой случай для каждого догово-
ра ОСАГО», — указывает в своем 
определении Верховный суд. 

Причем ВС уточнил, что по 
ущербу здоровью по каждому до-
говору ОСАГО компенсация 
оплачивается полностью по зако-
ну. Калькуляцию нельзя поделить 
пополам, если столкнулись два 
застрахованных автомобиля. 
А компенсация материального 
ущерба третьим лицам выплачи-
вается уже солидарно. 

Не имеет также значения и то, 
что оба водителя застрахованы в 

одной и той же компании. Два 
страховых случая — две выплаты. 

Также Верховный суд напом-
нил, что такая позиция изложена 
в обзоре судебной практики, ут-
вержденной Президиумом ВС 
в 2012 году. Она же подтвержде-
на постановлением Пленума ВС 
в 2017 году. 

Понятно, что такое решение 
ВС только на пользу пострадав-
шим в ДТП пассажирам. А родст-
венники погибших вообще смо-
гут рассчитывать на 475 тысяч 
рублей с каждого водителя, уча-
ствовавшего в аварии, то есть по-
лучить компенсацию в двойном, 
а то и тройном размере. 

Кстати, поясним, почему 
475 тысяч, а не 500. В законе об 
ОСАГО компенсация на случай 
смерти в размере 500 тысяч ру-
блей делится на две части. 
475 тысяч — это сама компенса-
ция, а 25 тысяч — это похоронные 

расходы. Так вот похоронные 
расходы — это материальный 
ущерб, который страховщики 
выплатят солидарно. 

Однако все это выглядит до-
вольно несправедливо для води-
теля, который не был виноват 
в аварии. Ведь в конечном итоге 
для него стоимость полиса ОСА-
ГО вырастет. Все дело в коэффи-
циенте бонус-малус, который 
присваивается за безаварийный 
стаж. Но это, как говорится, «без-
аварийный», на самом деле име-
ется в виду наличие или отсутст-
вие страховых возмещений. 

Итак, ездил человек десять 
лет, не попадая в аварии, дослу-
жился до 13-го класса, то есть 
получил коэффициент 0,5. Это 
половина стоимости полиса. И 
тут внего, стоящего на светофо-
ре, врезался какой-нибудь гон-
щик, да еще и с пассажиром на 
борту. 

Вину гонщика все признают. 
Страховщик за этого гонщика 
оплачивает ремонт пострадав-
шей машины. Но вот идет этот до-
бропорядочный водитель про-
длевать полис ОСАГО, а ему вы-
ставляют по коэффициенту бо-
нус-малус 7-й класс, то есть ко-
эффициент 0,8. И переплачивать 
за полис после аварии, в которой 
он был не виноват, придется еще 
пять лет. А вся его вина только в 
том, что он управлял средством 
повышенной опасности.

Примечательно, что в этой 

ситуации заложена еще одна не-
справедливость. Пассажир авто-
мобиля может получить в ре-
зультате ДТП компенсацию 
в два, а то и три раза большую. 
В зависимости от количества ма-
шин попавших в аварию, в кото-
рой он пострадал. Пешеходы же 
на такую щедрость рассчиты-
вать не могут. Вряд ли пешеходу 
удастся попасть под колеса сра-
зу двух авто. Либо он должен 
просто упасть на дорогу, чтобы 
по нему проехались два автомо-
биля, либо его должно зажать 
между двумя машинами, один из 
которых двигался назад, а дру-
гой вперед. Понятно, что это 
крайне редкие случаи. 

Таким образом, пассажиры 
легковых автомобилей в случае 
ДТП оказываются в более выгод-
ном  положении, чем пешеходы, 
а  уж, тем более, водители. Понят-
но, что такое положение дел тут 
же вызовет и рост мошенничест-
ва. Недаром страховщики утвер-
ждают, что мошенники уже пере-
ключились с заработка на меха-
нических повреждениях, в сферу 
возмещения вреда по жизни 
и здоровью.  И этот законодатель-
ный казус необходимо как-то ре-
шать. Вероятно, вносить поправ-
ки в законы об ОСАГО, о страхо-
вании, а также, возможно, в Гра-
жданский кодекс. 

А К Ц Е Н Т

Переплачивать за полис ОСАГО 
после аварии, в которой водитель был 
не виноват, придется еще пять лет. 
Ведь он управлял средством 
повышенной опасности

Пассажир получит сразу нескольких 
выплат по ОСАГО. В зависимости от 
количества машин, попавших в ДТП.

ТЕХНОЛОГИИ Нотариусы запустили электронную систему поиска наследственных дел

Где зарыто наследство 
Владислав Куликов

Н
овый сервис нотариата по-
зволяет  практически 
мгновенно узнать в элек-

тронном режиме, куда обратить-
ся за наследством. 

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной нотариальной палате, 
недавно начал действовать оче-
редной публичный сервис нота-
риата: реестра наследственных 
дел. За короткий срок системой 
воспользовались уже 326,5 тыся-
чи человек.  Электронный реестр 
позволяет оперативно найти ин-
формацию о наследственных де-
лах и, прежде всего, фамилию и 
адрес нотариуса, к которому об-
ращаться.

На сегодняшний день в рее-
стре наследственных дел Единой 
информационной системы нота-
риата 2,6 миллиона документов. 

«Запуск сервиса заметно об-
легчил жизнь потенциальных на-
следников, — объясняют в Феде-
ральной нотариальной палате . — 
Если раньше для того, чтобы най-
ти нотариуса, занимающегося 
делом конкретного наследодате-
ля, наследникам требовалось об-
званивать или обходить нотари-
альные конторы, то теперь, что-
бы понять, к какому именно спе-

циалисту следует обратиться, до-
статочно потратить пару минут 
на поиск информации в разделе 
«поиск наследственного дела» на 
портале ФНП notariat.ru».

Новая система была презенто-
вана российским нотариатом на 
недавнем форуме Международ-
ного союза нотариата, который 
прошел в Буэнос-Айресе. Ино-

странные эксперты высоко оце-
нили наработки российского но-
тариата.

Президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик отметил, что «публичные 
онлайн-сервисы нотариата очень 
позитивно воспринимаются об-
ществом». 

По его словам, онлайн-сервис 

востребован не только граждана-
ми, но и сотрудниками судебных 
органов, кредитных организа-
ций, использующих сведения о 
наследодателях в повседневной 
работе.

Создание таких высокотехно-
логичных нотариальных серви-
сов стало возможным благодаря 
созданной ФНП в 2014 году Еди-
ной информационной системе. 
Все цифровые инициативы нота-
риата разрабатываются и реали-
зуются исключительно за счет 
собственных средств нотариу-
сов, без дотаций из государствен-
ного или муниципальных бюдже-
тов. Это один из важных принци-
пов латинского нотариата: он вы-
полняет свою миссию от лица го-
сударства, гарантирует стабиль-
ность гражданского оборота, но 
при этом остается самостоятель-
ным и независимым. 

Как отметили эксперты на фо-
руме в Буэнос-Айресе, Единая 
информационная система нота-
риата не только упростила 
и ускорила получение нотари-
альных услуг гражданами, но и 
помогла усилить защиту юриди-
чески значимых сведений от уте-
ри и фальсификации — хранение 
нотариальных сведений в цифро-
вом формате гарантирует их до-

стоверность и конфиденциаль-
ность.

Например, реестр завещаний 
помогает нотариусу мгновенно 
находить всю актуальную инфор-
мацию о завещаниях, вне зависи-
мости от того, в каком городе, 
у какого нотариуса и когда те со-
ставлялись. В реестре на сегод-
няшний день уже более чем 
2,1 миллиона завещаний.

Благодаря данному реестру 
возможность мошенничества с 
поддельными завещаниями све-
дена к абсолютному минимуму. 
Даже если нотариусу принесут 
фальшивый документ, он легким 
движением компьютерной мыши 
разоблачит обман. Также и гра-
жданин может быть уверен, где 
бы он ни оформил завещание, его 
последняя воля не затеряется.

При этом само завещание 
в электронном реестре прочи-
тать нельзя. Оно станет известно 
после того, как откроется наслед-
ственное дело.

Напомним также, в будущем 
году появятся новые виды заве-
щаний. Супруги смогут состав-
лять совместные завещания. 
Процесс оформления совместно-
го завещания будет фиксиро-
ваться на видеозапись. Это потом 
снимет многие вопросы. 

В реестре Единой информационной системы нотариата сейчас числится 
2,6 миллиона наследственных дел.
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ИНИЦИАТИВА 

В Петербурге 
открыт 
памятник 
в честь 30-летия 
фильма 
«Собачье 
сердце» 

«БИТЬ БУДЕТЕ, 
ПАПАША?»
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Теперь на Моховой улице в цен-
тре Петербурга на бронзовой 
скамье сидят профессор Преоб-
раженский и собака Шарик. Па-
мятник открыли в честь 30-лет-
него юбилея фильма «Собачье 
сердце», снятого кинорежиссе-
ром Владимиром Бортко.

Действие романа происходит 
в Москве, но работали над карти-
ной в Северной столице. Как поя-
снил Бортко, снимать Москву 
1920-х годов в самой Москве 
было уже нельзя, там все пере-
строено. А вот дом 27 на Моховой 
улице отлично сыграл роль Кала-
буховского дома, в котором в на-
чале ХХ века жил дядя Михаила 
Булгакова врач Николай Михай-
лович Булгаков, ставший одним 
из основных прототипов Филип-
па Филипповича Преображен-
ского. Кстати, в доме на Петер-
бургской улице сейчас живет 
бизнесмен Александр Габитов, 
который придумал и оплатил 
идею памятника. 

Специально для профессора и 
его пациента у стены дома поста-
вили бронзовую скамью. На ней 
есть еще место, чтобы присесть и 
сфотографироваться.  Однако 
примечательно, что герои памят-
ника совсем не похожи на кино-
персонажей, и даже собаку скуль-
птор Игорь Сенин как будто ваял 
не с бездомного пса, а с благород-

ного бульдога. Наверное, поэто-
му для идентификации героев 
окна на первом этаже украсили 
цитаты из фильма: от «Бить буде-
те, папаша?» до «В очередь, суки-
ны дети, в очередь!». 

Владимир Бортко предпочел 
не обращать на отсутствие сход-
ства с героями фильма. По его 
словам, гораздо важнее сам факт 
появления памятника.

— Похожи или не похожи — не 
важно, — считает он. — Люди ре-
шили вспомнить кино, вспом-
нить людей, которые его сдела-
ли, вспомнить Булгакова прежде 
всего. Ведь тем, что мы сделали, 
прежде всего мы обязаны наше-
му великому писателю.

Режиссер упомянул, что пер-
вые рецензии на «Собачье сер-
дце» были разгромными, фильм 
не сразу получил признание. Ис-
полнитель роли Шарикова Влади-
мир Толоконников, который жил 
в Алма-Ате, сокрушался: «Мы ду-
мали, что такое хорошее кино 
сняли, а про нас такие гадости пи-
шут — как же мы так».

— Я ему говорил, подожди, 
пройдет время… И действитель-
но, в 1990 году мы — Владимир 
Толоконников, Евгений Евстиг-
неев и я — получили Государст-
венную премию РСФСР имени 
братьев Васильевых.

Из блистательного актерско-
го трио — Толоконников, Евстиг-
неев и Борис Плотников — сейчас 
остался только доктор Бормен-
таль. Но на открытие памятника 
пришли Анжелика Неволина, ко-
торая снялась у Бортко в эпизо-
дической роли машинистки Вас-
нецовой в конторе у Шарикова,  
и монтажер Леда Семенова, ко-
торая в свое время монтировала 
для Алексея Германа «Проверку 
на дорогах» и «Мой друг Иван 
Лапшин». Своим соратникам по 
картине Владимир Бортко адре-
совал самые теплые слова.

— Что значит для меня откры-
тие этого памятника? — пере-
спросил он у журналистов. — Это 
значит, что жизнь удалась. И 
если через 30 лет ты понимаешь, 
что все получилось, моя жизнь и 
жизнь моих товарищей прошла 
недаром. 

РАКУРС В столице открылась первая канатная дорога 

Пролетая 
над Москвой-рекой 
Любовь Проценко 

К
анатная дорога связала 
два берега Москвы-ре-
ки и два спортивных 
комплекса — обновлен-
ные «Лужники» и еще 
переживающие возро-
ждение «Воробьевы 
горы». Но прежде чем 
нажать символическую 

кнопку по случаю ее открытия, мэр 
города Сергей Собянин обратился 
вчера к будущим горнолыжникам, 
воспитанникам спортивных школ, 
пришедшим на торжественную це-
ремонию: 

— У нас в городе появляется еще 
один вид транспорта, которого ни-
когда не было в Москве. Это фуни-
кулер — канатная дорога, которая 
соединяет Воробьевы горы и «Луж-
ники». Сегодня, чтобы попасть от 
смотровой площадки до «Лужни-
ков», на машине требуется около 
20 минут. На канатной дороге мож-
но доехать за пять минут. Поздрав-
ляю вас с этим событием. Надеюсь, 
что канатная дорога будет востре-
бована у горожан.

Прокатившись в комфортабель-
ных закрытых кабинках, изготов-
ленных производителем элитных 
автомобилей «Порше», корреспон-
денты «РГ» тоже пришли к выводу: 
пустовать дорога не будет. Поездка 
— комфортная, не страшна любая 
погода, вид на всю столицу, а также 
на Москву-реку, когда пролетаешь 
над ней, — сногсшибательный. Ну, а 
для лыжников появятся еще и от-
крытые кабинки, выйти из которых 
можно прямо на лыжах и со стан-
ции «Воробьевы горы» сразу ска-
титься к «Лужникам». 

Напомню, первый кресельный 
подъемник на Воробьевых горах 
открылся в 1953 году. Он предназ-
начался для доставки горнолыжни-
ков к 4 трамплинам, построенным 
тогда же. На той дороге длиной 340 
метров было две станции — возле 
смотровой площадки и на набереж-
ной. На слаломном склоне разме-
стилась тренировочная база Рус-
ской горнолыжной школы, где тре-
нировались спортсмены олимпий-
ского резерва и сборной команды 
страны. Но к 90-м годам прошлого 
века вся эта инфраструктура при-
шла в негодность. В 2016 году подъ-
емник окончательно разобрали. А в 
2017-м начали строить новую ка-
натную дорогу. Протяженностью 
720 метров, она теперь имеет три 
станции. Первая «Воробьевы 
горы», располагается на улице Ко-
сыгина, вторая — «Новая Лига» — на 
Воробьевской набережной, третья 
— «Лужники» — на Лужнецкой набе-
режной. На третьей уже начал ра-
ботать фуд-корт «МосМаркет» с 20 
ресторанами.

У новой канатной дороги — три 
функции: туристическая, прогу-
лочная и спортивная. Погулять 
здесь можно и на Лужнецкой набе-
режной, и на Воробьевых горах — 
кругом раскинулись прекрасные 
пешеходные зоны. Для занятий 
спортом условия в «Лужниках» 
тоже год от года становятся лучше. 
Любители футбола уже оценили 
это во время мундиаля. Но разви-
тие олимпийского спорткомплекса 
на этом, напомнил мэр, не останав-
ливается. Скоро в «Лужниках» от-
кроются Центр художественной 
гимнастики, Центр водных видов 
спорта, Ледовый дворец, а также 
целый ряд других объектов. Возро-
ждаются и «Воробьевы горы», этот 
спорткомплекс тоже скоро снова 
станет центром горнолыжного 
спорта с историческим трампли-
ном -  его восстановят в 2019 году.

Председатель попечительского 
совета спорткомплекса  Дмитрий 
Свищев рассказал «РГ»:

— Трамплин станет не просто 
трассой, а современным спортив-
ным комплексом. Его модерниза-
ция позволит проводить соревно-
вания любого уровня. Высота его не 
сильно изменится — была 72 метра, 
а будет — 75, длина — 300 метров. 
Первые соревнования пройдут уже 
в феврале 2019 года — Кубок России 
по параллельному двоеборью.

А еще здесь мы организуем меж-
дународный центр по фристайлу, 
акробатике на лыжах, откроем 
центр мирового уровня по сноу-
борду. Мне приятны такие переме-
ны. Я сам здесь занимался с пяти 
лет, когда отец привел меня на Во-
робьевы горы. Но школа почти со-
рок лет простояла без каких-либо 
изменений: ни нормальных душе-
вых, ни туалетов, ни  раздевалок. 

Новое здание школы появится в 
будущем году. И если сейчас там за-
нимаются 700 детей, то со следую-
щего года — уже 1500. А еще москви-
чи получат 3 горнолыжных склона 
как для спортсменов, так и для лю-
бителей горнолыжного катания, 
сноуборд-парк, экстрим-парк. 

Вид на всю столицу и на Москву-реку с канатки сногсшибательный, а летом будет еще лучше.

А К Ц Е Н Т

Чтобы попасть от смотровой площадки  на Воробьевых горах 
до спорткомплекса  «Лужники», на машине требовалось около 
20 минут, а на канатной дороге можно доехать за пять минут 

Герои памятника совсем не похожи 
на киноперсонажей, и даже собаку 
скульптор Игорь Сенин как будто 
ваял не с дворового пса, а с благо-
родного бульдога. На скамье, кстати, 
есть еще место, чтобы присесть и 
сфотографироваться.

Справка РГ

Канатная дорога открыта с 

11.00 до 23.00. Первый месяц, 

как сообщили в мэрии, пользо-

ваться ею можно будет бес-

платно, затем проезд в одну 

сторону — 400 руб. в будни и 

500 руб. в выходные. Туда-

обратно — 700 и 800 руб. соот-

ветственно. Для учащихся 

спортивных школ — бесплатно. 

АКЦИЯ «РГ» помогла библиотеке 
в Старой Руссе пополнить фонды

С миру по книге

Евгения Цинклер

В библиотеке Старой Руссы по-
праздничному людно. За один 
день фонды пополнились сразу по-
лусотней книг — для библиотеки 
райцентра это неслыханная удача. 
Так стартовала благотворитель-
ная акция «Городу Достоевского — 
книгу в подарок», организованная 
«Российской газетой», журналом 
«Звезда» и местной газетой «Ста-
рая Русса».

— Все произошло так стреми-
тельно, что мы не успели опом-
ниться, — говорит Валентина Васи-
льева, заведующая отделом обслу-
живания городской библиотеки 
имени Достоевского. — Нам позво-
нили и предложили составить спи-
сок наиболее востребованных у 
читателей книг, которых не хвата-
ет фондам.  А меньше чем через ме-

сяц получили не только то, что 
просили, но и другие книги — всего 
около полусотни! 

На призыв поддержать библи-
отеку откликнулись местные 
предприниматели — они помогли 
выкупить книги из списка. А «Рос-
сийская газета» и «Звезда» пре-
зентовали книги из собственных 
издательств. Старорусская интел-
лигенция — церемонию передачи 
книг встречали аплодисментами.

 Акция «Городу Достоевского — 
книгу в подарок» продолжается. К 
ней уже присоединились Прези-
дентская библиотека и  Коми ре-
спубликанская типография.  

«Российская газета» обраща-
ется к писателям и поэтам с при-
зывом поддержать акцию «Горо-
ду Достоевского — книга в пода-
рок». Телефон петербургской ре-
дакции: (812) 449-65-45. 

За один день фонды библиотеки пополнились сразу полусотней книг.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ТРАНСПОРТ Разгрузить 
московские пробки 
помогут дроны 

С высоты 
виднее

Иван Пышечкин

Московский центр организации дорожного движения 
(ЦОДД) до конца года собирается купить 20 квадро-
коптеров. Беспилотники будут не только мониторить 
дорожную ситуацию, но и помогут специалистам ра-
зобраться в причинах возникновения конкретных 
пробок. Смогут ли дроны уменьшить количество зато-
ров в столице, пытался выяснить корреспондент «РГ».

Специальная служба ЦОДД «Дорожный патруль» 
уже использует воздушный мониторинг. «Пока копте-
рами пользуются лишь некоторые экипажи нашей 
службы — в их распоряжении имеется только три коп-
тера. Скоро их будет в разы больше. Мы планируем 
использовать беспилотные комплексы при необходи-
мости для сбора информации о ситуации на конкрет-
ных улицах на территории всей Москвы», — рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе ЦОДД. Дроны, о которых идет 
речь, оснащены камерами с высокой разрешающей 
способностью. Они 
способны вести не-
прерывную съемку 
городских пере-
крестков, развязок, 
магистралей и ТПУ, 
перемещаясь от 
объекта к объекту. 
Данные при этом в 
режиме реального 
времени попадают 
на пульт оператора, 
который управляет 
беспилотником. 
После приземления 
можно из камеры достать флеш-накопитель и сбро-
сить информацию на жесткий носитель для последую-
щего анализа. «С высоты проще оценить движение 
сразу на всех направлениях дорог одновременно и та-
ким образом принять решение об изменении органи-
зации движения, чтобы избавиться от заторов», — рас-
сказывают в ЦОДД.

Эксперты уверены, что дроны действительно мо-
гут помочь в решении проблем городского трафика. 
«С помощью этой техники очень удобно считать ин-
тенсивность движения автомобилей или пешеходов, 
наблюдать сразу за несколькими перекрестками в 
комплексе. На основании полученных данных дорож-
ные инспектора могут принять, например, решение о 
перенастройке работы светофора, создании выделен-
ной полосы или, например, обустройстве разворота», 
— рассказал «РГ» руководитель общественной орга-
низации Probok.net Александр Шумский. Он поделил-
ся, что специалисты из Probok.net уже сами опробо-
вали беспилотники в деле и убедились в их эффектив-
ности. Например, после пролетов над Садовым коль-
цом у поворота в сторону площади трех вокзалов был 
выявлен недостаток разметки, который заставлял во-
дителей делать вынужденные перестроения. Изучив 
записи с коптера, эксперты сделали проект перераз-
метки, который отправили в ЦОДД, где он был утвер-
жден. Так была реализована новая схема, которая от-
деляет поворотный ряд от полос движения прямо, и 
пропускная способность перекрестка значительно 
увеличилась.

Почему же для этих целей нельзя использовать об-
ычные камеры? Дело в том, что они могут зафиксиро-
вать только сам факт наличия пробки на том или ином 
участке. А с беспилотника видны «хвост» и «голова» 
затора, что дает возможность оценить причины и 
следствия дорожных коллапсов. «Как правило, утрен-
ние, дневные и вечерние пробки не похожи друг на 
друга, а объективная информация «с высоты птичьего 
полета» позволит по-новому оценить ситуацию и 
прийти к правильному решению», — рассказал «РГ» 
координатор движения «Синие ведерки» Петр Шку-
матов.

Главный вопрос при этом — насколько полеты коп-
теров безопасны для пешеходов? По мнению Шкума-
това, современные беспилотники — достаточно над-
ежная техника, которая может без риска для граждан 
перемещаться над городом, но все зависит от летного 
опыта самого дистанционного «пилота». «При ис-
пользовании такой техники всегда есть риск, что коп-
тер упадет кому-то на голову. Поэтому головой как 
раз должен думать оператор — все зависит от его про-

фессионализма. Надо учитывать погодные условия, 
правильно содержать технику. Иногда полет невозмо-
жен — например, при ледяном дожде. Лопасти обледе-
неют, и техника потеряет управление», — пояснил 
Шкуматов. В ЦОДД успокаивают: «У нас каждый из 
сотрудников обучен работе с коптерами. При расши-
рении штата новые патрульные также пройдут обуче-
ние».

Продавцы дронов — люди заинтересованные, чтобы 
их товар покупали. Но и они считают нужным преду-
предить о возможных сложностях при использовании 
этой техники для мониторинга дорожной ситуации. 
«Инициатива столицы вполне реализуема. Тем не ме-
нее, необходимо предупредить о возможных сложно-
стях. Во-первых, если дальность полета квадрокопте-
ра составляет около 7 км, то в условиях города она не 
больше 3 км, а то и меньше из-за помех. Непросто  эк-
сплуатировать аппараты и в зимний период — быстрее 
будет разряжаться аккумулятор, да и техника в целом 
не рассчитана на минусовые температуры», — расска-
зал менеджер интернет-магазина по продаже квадро-
коптеров «4Vision» Андрей Морозов. По его мнению, 
для координации полетов следует создать единый го-
родской центр управления, чтобы операторы могли 
взаимодействовать друг с другом, а также обмени-
ваться информацией. 

Коптером управляет оператор, на его пульт в режиме реального 
времени приходят данные с камеры летающего беспилотника. 

Беспилотники 
ведут непрерыв-
ную съемку город-
ских перекрестков, 
развязок, маги-
стралей и ТПУ

СОЦЗАЩИТА В Москве расширяется парк 
социального такси

Шашечки со скидкой
Иван Пышечкин

Б
олее чем в два раза плани-
руется расширить в столи-
це парк социального такси. 

В 2019 году таких автомобилей в 
городе будет уже 100. Кроме 
того, соцтакси в скором времени 
дадут право передвигаться по по-
лосам для общественного тран-
спорта, а летом для заказа машин 
запустят электронное приложе-
ние. 

Пользоваться социальным 
такси в Москве могут инвалиды, 
ветераны и члены многодетных 
семей, проживающих в малоэ-
тажном жилищном фонде, что-
бы добраться до больницы, ра-
боты, дачи, места учебы или от-
дыха. Это обходится им вдвое-
втрое дешевле, чем обычное 
такси. А главное, часть машин 
оснащена поручнями и пандуса-
ми, без которых не могут обой-
тись маломобильные граждане. 
«В пределах Москвы стоимость 
такой услуги составляет 210 ру-
блей в час, а по области — 420 ру-
блей»,  —  рассказали «РГ» в 
пресс-службе «Мосгортранса», 
который курирует этот вид пе-
ревозок.

Заказывать социальное так-
си нужно заранее — не раньше, 
чем за две недели, и не позже, 
чем за сутки до планируемой 
поездки. Правда, если позво-
нить за два часа, машину тоже 
могут отправить, но только при 
условии, если есть свободная. 
Но шанс получить ее в этом слу-
чае все-таки мал, так как в день 
выполняется около 320 зака-
зов, а это приходится порядка 8 
выездов на одну машину. Сей-
час по социальным заявкам мо-
сквичей обслуживают 40 авто-
мобилей, но уже в декабре их 

будет 75, а в следующем году — 
100. 

Главная сложность в настоя-
щее время — отсутствие у соци-
ального такси права выезда на 
выделенные полосы. В результа-
те в пробках теряются драгоцен-
ные часы. 

Дело в том, что у этой служ-
бы, хотя она и называется такси, 
официально такого статуса нет, 
а значит, нет и желтых номеров, 
дающих право пользоваться 
«выделенкой». Но уже в начале 

следующего года проблему об-
ещают решить. Автомобили за-
регистрируют, и они пройдут 
брендирование — у них появится 
единая раскраска и логотип. 
«Будет видно, что едет социаль-
ное такси, которое будет пере-
двигаться и по выделенным по-
лосам. Это должно произойти в 
первом квартале 2019 года», — 
сообщил на выездном заседании 
комиссии Московской город-
ской думы по социальной поли-
тике и трудовым отношениям 
заместитель генерального ди-
ректора ГУП «Мосгортранс» 
Максим Коновалов.

Кроме того, предлагается со-
кратить срок подачи заявки до 
трех дней. Когда заказ поступа-
ет за две недели, некоторые 
люди успевают забыть, что во-
обще планировали поездку. «В 
итоге часть машин ездят впу-

стую», — отметил Максим Коно-
валов.

Заказывать социальное такси 
тоже станет проще — для этого 
разрабатывается специальное 
приложение, с помощью которо-
го можно не только вызвать води-
теля, но и наблюдать за его дви-
жением в режиме онлайн. Сервис 
планируется запустить в июле 
будущего года. А пока обратиться 
в службу можно по почте (zakaz.
ssp@mosgortrans.ru) или по теле-
фону (+7 (495) 276-03-33). 

Тем, кто собирается восполь-
зоваться сервисом впервые, не-
обходимо зарегистрироваться 
во Всероссийском обществе ин-
валидов. С собой нужно взять 
паспорт, социальную карту и до-
кументы, подтверждающие при-
надлежность к льготной соци-
альной категории. 

Кстати, по правилам, вместе 
с заявителем на социальное так-
си может отправиться сопрово-
ждающий. Важно также пом-
нить, что стоимость платной 
парковки в случае временной 
остановки в городе и проезд по 
платным дорогам граждане 
оплачивают сами — эта сумма 
добавится к заказу.

Социальное такси может до-
везти до дачи или санатория, но 
только если пункт назначения 
находится не далее 250 км от 
Москвы. 

А К Ц Е Н Т

Заказать соцтакси можно по электронной 
почте: zakaz.ssp@mosgortrans.ru 
или по телефону: +7 (495) 276-03-33
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СОБЫТИЕ Российские 
школьники взяли треть всех 
медалей по информатике

Мегабайт успеха

Анна Владимирова

Школьники из России выиграли 11 золотых, 8 серебря-
ных и 10 бронзовых медалей на международном турнире 
по информатике в Болгарии. Наши ребята привезли 29 
медалей из 87 возможных. Всего в интеллектуальном по-
единке состязались более 400 школьников из России, 
Польши, Румынии, Сербии, Швейцарии и других стран.

IATI — единственная международная олимпиада по 
информатике, которая проводится для двух возрастных 
групп — школьников до 15 с половиной лет и старшеклас-
сников. За нашу страну выступали шесть команд среди 
юниоров и пять — среди более опытных участников. Ре-
бята проходили подготовку в МФТИ: их тренировали 
опытные преподаватели ведущих вузов и победители 
крупнейших соревнований по программированию.

В итоге наши юниоры привезли домой пять золотых 
медалей. Первое место занял внук ректора МГУ имени 
М.В. Ломоносова Антон Садовничий, который набрал 
385 баллов. Второе место у Михаила Будникова, третье 
тоже за российским участником — Максимом Шукли-
ным. Старшеклассники взяли шесть золотых медалей. 
Семен Савкин занял первое место, набрав 362 балла, 
Ильдар Гайнуллин завершил соревнование третьим.

Для сравнения, в прошлом году российская нацио-
нальная сборная завоевала 17 медалей.

— Спешу поздравить наших школьников с успешным 
выступлением на международном турнире по информа-
тике, — говорит министр просвещения Ольга Васильева. — 
Информатика всегда занимала особое место в россий-
ской системе образования, интегрируя научные знания в 
образовательный процесс. Собрав треть всех медалей, 11 
из которых высшего достоинства, российские школьники 
в очередной раз доказали качество подготовки, отдавая 
дань талантам наших учителей. За такими громкими 
успехами всегда стоит большой педагогический труд. 

РАКУРС  Набирает обороты 
новый вид студенческого 
научного шоу

Рассмеши 
Эйнштейна

Мария Агранович 

Молодой человек раскручивает на карандаше бублик и 
произносит слова, похожие на заклинание: тороидный мо-
мент, уравнение Максвелла, метаматериал...

Это Иван Стенищев, аспирант кафедры теоретической 
физики и квантовых технологий Института новых матери-
алов и нанотехнологий МИСиС. Он участник битвы моло-
дых ученых, научного стендапа или Science Slam (от англ. 
slam — сталкиваться, ругаться). Это особый вид шоу, где на-
учные сотрудники или аспиранты рассказывают публике о 
собственных исследованиях в понятной, упрощенной фор-
ме. У каждого, как говорят, слэмера есть 10 минут: чтобы 
остроумно, доступно и интересно донести свою идею. А по-
сле публика задает три вопроса. Победитель определяется 
шумомером — кому «шумят», аплодируют больше, тот и 
выиграл. 

Главный приз — красные боксерские перчатки и звание 
«популяризатор науки». Шоу, образование и юмор в одном 
флаконе. 

— Все началось в 2010 году в Германии, а уже в 2012-м 
первая научная битва прошла в Москве, в Парке Горького, — 
рассказывает гендиректор Ассоциации Science Slam в Рос-
сии Арина Пушкина. — Сегодня есть городские, школьные, 
даже корпоративные научные слэмы — настоящее движе-
ние, цель которого  — популяризация образа молодого уче-
ного. Наука сильно влияет на нашу жизнь, не успеешь гла-
зом моргнуть, а вчерашнее изобретение уже «пошло» в на-
род, все происходит очень быстро.  Людям хочется знать, 
что их ожидает уже через пару лет. 

Проект, который «защищает» Иван Стенищев, — иллю-
страция уравнения Максвелла, на котором построено все 
моделирование в электродинамике. А вот тема выступле-
ния Вероники Буйневич, аспирантки кафедры порошковой 
металлургии и функциональных покрытий Института эко-
технологий и инжиниринга МИСиС — освоение космоса с 
помощью новых материалов.

— Я занимаюсь разработкой сверхвысокотемпературно-
го сплава для аэрокосмической промышленности. Он смо-
жет выдержать температуру, близкую к 4000 градусам по 
Цельсию. До сих пор ничего подобного еще не было. Если 
все получится, то мы сможем «возродить» многоразовые 
космические аппараты в усовершенствованном виде. Рас-
сказывать об этом в формате стендапа — необычно, но 
очень весело. Хочется, чтобы в молодых ученых видели не 
унылых лабораторных работников, а тех, кто получает от 
своего дела драйв.

Все выступления в научных слэмах выкладываются в ин-
тернете. По словам директора Центра развития и популяри-
зации молодежной науки МИСиС Андрея Воронина, есть ог-
ромный запрос на так называемый  edutainment — микс раз-
влечения и образования. Причем не обязательно на кон-
кретную тему, а в целом — узнать о том, как устроен мир.

— Чтобы молодежь шла в науку, ей надо показать, что тут 
у нас тоже интересно, что это не «старички и снобы», а ве-
селые, иногда даже смешные люди, — говорит Андрей Воро-
нин. — Но, конечно, надо понимать, что смех смехом, а кан-
дидатскую в форме стендапа не защитишь.  Важно, чтобы 
ученый мог с одинаковым успехом «работать» и там, и тут. 
И еще хочется, чтобы ребята в науку приходили пораньше. 
Сейчас это происходит, как правило, в конце третьего кур-
са, а с учетом 4-летнего бакалавриата это поздновато. 

ОЛИМПИАДА «Российская газета»», журфак МГУ и «Радио России» снова ищут таланты 

Блоги: все дозволено?
Ксения Колесникова

С
тартовала олимпиада «Ло-
моносов» по журналисти-
ке,  которую проводят 

«Российская газета», факультет 
журналистики МГУ и «Радио Рос-
сии». Целеустремленных и та-
лантливых ребят мы ищем уже 
пятнадцать лет. Победители 
олимпиады поступают на жур-
фак без экзаменов, работают в 
ведущих российских СМИ, сами 
преподают в вузах.

 — В этом году серьезных изме-
нений не будет, — говорит декан 
факультета журналистики про-
фессор Елена Вартанова. — Мы хо-
тим, чтобы будущие журналисты 
задавали умные вопросы, убеди-
тельно и логично излагали свою 
позицию, выстраивали материал, 
придумывали яркие, оригиналь-

ные заголовки. Кроме того, важ-
но, чтобы в творческом задании 
ребята показали свои знания из 
литературы и истории России, 
фундаментальную гуманитар-
ную базу.

Регистрация на новый сезон 
интеллектуального соревнова-
ния продлится до 20 декабря. Все 
что нужно — зайти на сайт олим-
пиады «Ломоносов», выбрать 
профиль «журналистика» и на-
жать кнопку «принять участие». 

В заочном туре ребятам предло-
жат выполнить тест и написать 
эссе. В очном полуфинале зада-
ние сложнее — сочинение на сты-
ке двух дисциплин: журналисти-
ки и литературы. А очный финал 
для самых-самых пройдет в пря-
мом эфире.

Какие вопросы могут попасть-
ся участникам? Вот лишь не-
сколько примеров из прошлых 
лет: «Может ли робот заменить 
журналиста?», «Как газета будет 

«жить» без бумаги?»,  «Блоги: все 
дозволено?», «Каких поэтов Се-
ребряного века вы знаете?», «Ка-
кие законы должен знать журна-
лист?». 

Темы эссе и финальных вопро-
сов держатся в строгом секрете.

Ближайший заочный тур для 
учеников 5—11-го классов — с 16 
по 20 декабря. Очный полуфинал, 
куда съедутся десятки участни-
ков со всей России, пройдет в фев-
рале — марте 2019 года на пло-
щадке журфака МГУ. Финал  «за 
микрофоном» —  в марте. 

Конкурс  очень серьезный. 
Ежегодно в олимпиаде принима-
ют участие несколько тысяч че-
ловек, это более 300 человек на 
место. Но награда того стоит. 
Кстати, все финалисты получают 
шанс пройти практику в «Рос-
сийской газете». 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Ученые университета помогут дошкольникам-аутистам

Детсад для профессора
Олег Корякин, Казань 

К
азанский федераль-
н ы й  у н и в е р с и т е т 
впервые обогнал все 
российские вузы в на-
правлении «Образо-
вание» по версии ав-
торитетного британ-
ского издания Times 
H i g h e r  E d u c a t i o n 

(THE). Тяжело ли дается продви-
жение в престижных мировых 
рейтингах? Зачем университету 
детский сад и кружок по констру-
ированию коптеров? И как вуз 
помогает решить проблему пре-
подавания татарского языка в 
школах? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с ректором КФУ 
Ильшатом Гафуровым. 

Ильшат Рафкатович, такой 
успех впервые. В чем секрет? 

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Мы и прежде вхо-
дили в тройку лидеров среди ву-
зов России по этому направле-
нию, поэтому нельзя сказать, что 
сегодняшний успех — что-то сов-
сем неожиданное. Первое место 
КФУ в России — это позиция 101-
125 в глобальном рейтинге.  Есть 
куда расти. Хочу отметить, что 
мы не абсолютизируем различ-
ные рейтинги, в их методиках 
хватает разного рода условно-
стей и допущений. Тем не менее 
это показатель, что тренд разви-
тия выбран верно. 

Когда в 2010 году к универси-
тету присоединились два педву-
за, были разные настроения. 
Одни считали, что педагогиче-
ское образование будет тянуть 
КФУ вниз в глобальных рейтин-
гах, поскольку основное внима-
ние в мире приковано сегодня к 
естественно-научным направ-
лениям. Другие опасались, что 
мы разрушим устоявшуюся си-
стему подготовки учителей. В 
итоге мы приняли решение ис-
пользовать три модели. Первая 
— классическая, вторая — сме-
шанная и третья — наша собст-
венная, так называемая распре-
деленная, согласно которой 
учителей физики готовит Ин-
ститут физики, преподавателей 
химии — Химический институт и 
так далее. Психолого-педагоги-
ческую подготовку закрепили 
за единым центром ответствен-
ности — Институтом психологии 
и образования. Эта модель отли-
чается широкой вариативно-
стью вхождения в учительскую 
профессию и фундаментально-
стью подготовки учителей-
предметников. Ориентирована 
она в большей степени на нашу 
страну, хотя мы работаем и со 
студентами из стран СНГ и даль-
него зарубежья. Нас часто кри-
тиковали за такой подход, но, 
как видите, международная 
оценка показала, что мы сдела-
ли правильный выбор. 

Признание для нас — и востре-
бованность наших образователь-
ных программ для будущих учи-
телей. За последние годы значи-
тельно возрос конкурс при по-
ступлении: на отдельные профи-
ли до 40 человек на бюджетное 
место. А средний балл ЕГЭ вырос 
до 78. Сегодня мы являемся од-
ним из трех крупнейших центров 
подготовки учителей в России.   

Как оцениваете публикацион-
ную активность ученых уни-
верситета? Ведь без нее в ми-
ровых рейтингах не продви-
нуться. 

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Если наши иссле-
дования интересны, нужны, зна-
чит, их результаты публикуют. 
Об их востребованности свиде-
тельствует индекс цитируемо-
сти. КФУ по количеству публика-
ций и уровню цитирования в дан-
ной предметной области являет-
ся лидером в стране и опережает 
многие известные университеты 
в мире. 

Одному из педагогических жур-
налов вуза удалось попасть в 
базу данных «Scopоus». Неуже-
ли российские педагогические 
разработки интересны ино-
странным коллегам?  

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: С этим журналом — 
«Образование и саморазвитие» — 
случилась удивительная и показа-
тельная метаморфоза. В свое вре-
мя его сильно критиковали «Дис-
сернет» и отдельные члены науч-
ного сообщества. И было за что, 
надо признать. Мы прислушались 

к критике, собрали хороший кол-
лектив ученых и поставили им за-
дачу: учесть ошибки и вывести из-
дание на высший уровень. Возгла-
вил эту группу известный британ-
ский профессор Ник Рашби, ко-
манда усердно работала три года, 
и вот — цель достигнута. 

У России во все времена были 
прекрасные педагогические шко-
лы, хорошо известные в мире. Их 
плодами многие пользуются и се-
годня, зачастую не ссылаясь, к 
слову, на первоисточники. Можно 

навскидку назвать имена Сухом-
линского, Ушинского, Макаренко, 
Выгодского. Если говорить об уро-
женцах Татарстана, то Махмутов с 
его методикой проблемного об-
учения. Мы ничем не хуже, и рас-
тущее внимание зарубежных кол-
лег к исследованиям в области пе-
дагогики ученых КФУ показывает 
это достаточно отчетливо. Разуме-
ется, это не повод смотреть на ко-
го-то свысока, нам всем есть чему 
поучиться друг у друга. 

В КФУ открывается свой дет-
ский сад для малышей с особен-
ностями развития. Довольно 
неожиданный проект для вуза? 

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Детский сад станет 
базовой площадкой обучения бу-
дущих педагогов, повышения их 
квалификации. Основная задача 
— создать центр, который генери-
ровал бы лучшие в России пра-
ктики в сфере дошкольного обра-
зования. Особый акцент — на ра-
боту с дошкольниками, у кото-
рых обнаружено расстройство 
аутического спектра. Задачей пе-
дагогов, психологов и медиков 
станет обеспечение социализа-
ции детей, развитие их речи, 

адекватного восприятия и взаи-
модействия с окружающими. Я 
рассматриваю это как одну из 
миссий университета. 

А как попасть в этот детсад?
ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Думаю, набором 
будет заниматься Управление об-
разования Казани. Но многое бу-
дет зависеть и от инициативы та-
тарстанской ассоциации родите-
лей детей с расстройствами аути-
ческого спектра. 

Еще необычный проект — кур-
сы для школьников по констру-
ированию квадрокоптеров?

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Эта идея возникла 
у студентов и молодых ученых 
радиофизического отделения на-
шего Института физики. Коптер 
— хорошая модель для апробации 
различных программ подготов-
ки, в том числе профориентаци-
онных. На его примере, в частно-
сти, изучают программирова-
ние, радиоэлектронику, в то же 
время учатся управлять копте-
ром. А совсем недавно появилась 
профессия «пилот дронов», и, на-
сколько я знаю, она включена в 
реестр. Школьники с удовольст-
вием в кружок ходят. Он очень 
посещаемый. Причем занимают-
ся они в лаборатории, где трудят-
ся наши ведущие ученые. 

Как реализуются социогумани-
тарные научные проекты в 
рамках проекта 5-100? 

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: В предметных рей-
тингах QS и ТНЕ социогумани-
тарного блока мы добились не-
плохих результатов. Это лингви-
стика, английский язык, литера-
тура, археология, журналистика. 
Везде занимаем места от 100 до 
400, притом что ранжируются 
несколько десятков тысяч вузов. 
Тут важно понимать значение со-
циогуманитарного блока. Можно 
подготовить хорошего физика 
или химика, но при этом обнару-
жить, что он не в силах адаптиро-
ваться к новым реалиям. 

Я недавно был в рабочей по-
ездке в Японии, присутствовал 
на презентации с премьер-мини-
стром Синдзо Абе проекта «Об-
щество 5.0». Впечатляет! Суть в 
том, что общество должно быть 
подготовлено к тому моменту, 
когда виртуальное и физическое 
пространства объединятся. И 
японский проект призван пока-
зать, как в этой ситуации должен 
вести себя человек. Ученые КФУ 

тоже занимаются этой проблема-
тикой. Ведь когда говорят об ин-
дустрии 4.0, то делают акцент 
больше на том, что изменится в 
технологиях, но не говорят о че-
ловеке. Сегодня социогумани-
тарный блок интегрируется со 
всеми предметными областями 
наук в нашем университете. На-
пример, лингвистика тесно свя-
зана с нейролингвистикой и вос-
становлением речи после тяже-
лых травм или инсультов. 

Какие новые специальности 
открылись в университете? 

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Прежде всего это 
медицинские направления. Их у 
нас не было с 1930 года. Они же 
наиболее востребованы, в том 
числе среди иностранцев. Здесь 
обучается примерно 630 зару-

бежных студентов и аспирантов 
из 39 стран. А всего их в КФУ бо-
лее 7000 человек из 94 стран. 
Среди новых направлений: не-
фтегазовые технологии, робото-
техника, беспилотные транспор-
тные средства. По-прежнему по-
пулярностью пользуются эконо-
мика, менеджмент, юриспруден-
ция, лингвистика, международ-
ные отношения, востоковедение, 
информационные технологии. 

Какие, по вашему мнению, про-
фессии будут востребованы на 
рынке труда через пять лет? 

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Сейчас много го-
ворят об этом. Даже прогнозиру-
ют появление такой специально-
сти, как IT-медик, правда, никто 
не может дать ей определение. Те, 
кто учится у нас сегодня, все бу-
дут востребованы. Наши студен-
ты уже с 3—4-го курсов знают, где 
они будут работать. Мы готовим 
их так, чтобы они могли быстро 
адаптироваться к меняющемуся 
рынку труда. 

На базе вуза пройдет междуна-
родная конференция ПОСТГЕ-
НОМ. В каких еще значимых 
научных проектах участвует 
университет?

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Научные конфе-
ренции важны для нас, поскольку 
позитивно влияют на академиче-
скую репутацию и позволяют 
апробировать результаты наших 
исследований. Мы проводим 
большое количество форумов, 
«круглых столов».  ПОСТГЕНОМ 
будет юбилейной, пятой конфе-
ренцией. Она проводится совмес-
тно с Федеральным научно-кли-
ническим центром физико-хими-
ческой медицины  и Федераль-
ным медико-биологическим 
агентством. Приедет много пар-
тнеров из Японии, США, Канады, 
Великобритании, Германии, а 
также ведущих вузов и академи-
ческих институтов страны. Будут 
обсуждаться возможности тран-
сляции в практическую медици-
ну результатов новейших омик-
сных и генетических исследова-
ний. Вопросы использования 
цифровых технологий. Для нас 
это важно, поскольку в структуру 
КФУ входит не только профиль-
ный институт фундаментальной 
медицины и биологии, но и собст-
венная университетская клиника 
на 870 коек в стационаре. 

Ильшат Гафуров: Мы не абсолютизи-
руем рейтинги. Тем не менее 
это показатель: тренд развития 
выбран верно. 

Хорошо, когда детский сад стано-
вится базовой площадкой обучения 
будущих педагогов, повышения 
их квалификации. 

А К Ц Е Н Т

Все финалисты олимпиады получают 
шанс пройти практику в редакции 
«Российской газеты»

Science Slam — это шоу, микс развлечения и образования, где моло-
дые ученые остроумно рассказывают про свои разработки.

Финал олимпиады проходит в прямом эфире. Вытягиваешь билет — на раздумья 
всего пять секунд. А потом — трехминутная импровизация. Полный экстрим? 
Вовсе нет: журналист должен уметь работать даже в таких условиях.

А К Ц Е Н Т

Прогнозируют появление такой 
специальности, как IT-медик. Правда, 
пока никто не может дать ей определение 

Вопрос ребром

В университете есть Высшая 
школа национальной культуры 
и образования, которая гото-
вит кадры для татарских 
школ. Проблема преподавания 
национальных языков остро 
стоит сейчас во многих регио-
нах страны. Мог бы ваш про-
ект превратиться в универ-
сальную систему для других 
нацреспублик?  

ИЛЬШАТ ГАФУРОВ: Очевидно, что без 

преподавания родного языка со-

хранение национальной идентич-

ности невозможно. В Татарстане 

достаточно много школ с татар-

ским языком обучения, и мы всегда 

для них выпускали кадры. Но прои-

зошли определенные изменения в 

законодательстве, появился ЕГЭ, и 

сразу возник вопрос: а какого 

уровня нужно готовить учителей? 

До 11-го класса или только для на-

чальной школы?

 В связи с этим мы по поручению 

президента РТ создали Высшую 

школу национальной культуры и 

образования имени Г. Тукая, где 

разрабатываются методики подго-

товки учителей для национальных 

школ. Университет получает заказ, 

республика оплачивает обучение 

этих специалистов и дополнитель-

ную стипендию 15 тысяч рублей в 

месяц. Ее получают те, кто дает со-

гласие после вуза идти работать в 

школу на три года. Будущие учите-

ля литературы, родного языка, ма-

тематики обучаются у нас на татар-

ском языке по стандартной моде-

ли. Они затем будут преподавать в 

начальных классах. 

А учителей физики, химии, биоло-

гии для национальных школ мы го-

товим на русском языке, но пра-

ктику они проходят в националь-

ных школах. Более того, наши фи-

лологи подготовили для них специ-

альные словари в этих предмет-

ных областях. То есть они стано-

вятся полноценными учителями, 

только полилингвальными. Ведь 

им предстоит подготовить своих 

учеников к сдаче ЕГЭ на русском 

языке и дальнейшей учебе в рус-

скоязычных вузах. И этот переход 

для детей не должен быть болез-

ненным. 

Эту систему можно применить и в 

других национальных республи-

ках, самое главное, чтобы они при-

нимали активное участие в разра-

ботке программ.  Думаю, что сегод-

ня у них появился для этого новый 

мощный стимул. Как вы знаете, 

президент страны недавно подпи-

сал указ о создании фонда сохра-

нения и изучения родных языков 

народов РФ. Это очень важный и 

назревший шаг. 
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ПРЕМЬЕРА Герой проекта 
«Звезды Победы» стал 
героем большого экрана

Иван Кипа 
на войне и дома

Александр Емельяненков, 
Шахты — Ростов-на-Дону — Москва

В девяносто два года бывший танкист отыскал свой ор-
ден, затерявшийся на войне. Газеты об этом написали. А 
рядом нашелся человек, который за одним случаем су-
мел рассмотреть больше других — Судьбу и Характер.

Полнометражный фильм — 58 минут — сняли на «Сту-
дии 9 марта» о ветеране-фронтовике Иване Тихоновиче 
Кипе. Три года назад он стал героем проекта «Звезды По-
беды», где мы рассказываем о неврученных наградах Ве-
ликой Отечественной. А на днях состоялись первые об-
щественные показы документальной ленты под названи-
ем «Птицы в гнезде — до осени». Фильм представили в па-
триотцентре «Победа» в Ростове-на-Дону и в Шахтах, где 
в окружении большой родни живет главный герой.

Журналист и режиссер Галина Калинина открыла для 
себя Ивана Кипу в мае 2016-го, когда участника войны 
пригласили на День Победы в Москву. И с той первой 
встречи на Казанском вокзале поняла: фильм об этом че-
ловеке не снять нельзя. По мере того как росли гигабай-
ты отснятого материала, главный герой, всегда считав-
ший себя человеком замкнутым, раскрылся, подпустил 
камеру и микрофон на дистанцию доверительности, ко-
торая бывает только между близкими людьми...

Для премьеры в Шахтах нашли зал в самом большом 
киноцентре. Курсанты Казачьего кадетского корпуса, 
которых пригласили посмотреть фильм, дисциплиниро-
ванно заняли два ряда в середине зала, а когда кино за-
кончилось, покидать места не спешили. И не потому, что 
дисциплина, а потому, что зацепило. Это видно было по 
глазам парней, что 
сидели рядом, и по 
живому диалогу, что 
случился после 
фильма. Начал обсу-
ждение глава адми-
нистрации города 
Шахты Андрей Кова-
лев. Такие фильмы, 
сказал он, — всегда 
событие. Участни-
ков войны в живых 
почти не осталось. И 
когда видим одного 
из них на экране — 
где и как он живет, чем наполнен его день, о чем он спо-
рит с сыном и не перестает думать сам, начинаешь стро-
же спрашивать себя самого…

Публичная премьера была премьерой и для семейст-
ва Кипы, включая самого Ивана Тихоновича. Никакого 
рояля в кустах — все было вживую, на глазах у публики. 
Поэтому и режиссер, и главный герой его фильма перед 
показом заметно волновались: поймут ли в семье, при-
мет ли зритель?

— Фильм очень нужный, о сильном человеке, — поде-
лился с «РГ» подполковник запаса, офицер-воспитатель 
кадетского корпуса Сергей Литвинов. — Ничто его не сло-
мало. А то, как он, самый младший, заботился о сестрах, 
племянниках, — пример для каждого мужчины и для на-
ших курсантов в первую очередь. Буду предлагать свое-
му руководству устроить встречу с Иваном Тихоновичем 
для всех кадетов корпуса...

У Ивана Кипы, который неожиданно для себя и близ-
ких стал героем большого экрана, трое сыновей, шестеро 
внуков и столько же правнуков. А в день Победы у него 
собирается до 50-60 человек родни — с соседней улицы, 
из Ростова, Москвы, Красноярска. Иван Тихонович и сам 
не раз бывал у сына, живущего на Енисее, а прежде наве-
щал его семью в Магадане. И там, по льду Охотского 
моря, отец и сын вместе отправлялись рыбачить... 

При росте ниже среднего Кипа никогда не был паинь-
кой. Да и откуда? В шесть лет остался без родителей, бес-
призорничал, голодал, скитался по углам и вокзалам, 
пока не взяли, наконец, в детдом. Закончил семь классов 
и хотел было дальше учиться, а тут война. Два тяжелых 
ранения, но руки-ноги остались целы. Может, то был 
знак, мольба за своего младшего неизвестно где сгинув-
ших родителей. Иван счел это подарком судьбы. Потому 
что видел, как страдают и терпят унижения его ровесни-
ки, пришедшие с войны калеками на костылях и культях-
обрубках…

Пешком он сотни километров выходил по Запорожью 
еще беспризорником. И сегодня — в будни и праздники, 
летом и зимой — ежедневно отмеряет намеченные кило-
метры. Когда пять, когда шесть. Еще недавно — по городу, 
теперь — по дорожке возле дома. Гимнастика, гантели, 
обязательное ведро холодной воды на себя перед завтра-
ком — такая спартанская жизнь отца, деда и прадеда ни-
кого из близких уже не удивляет. Он сам готовит, убирает 
в доме, держит в образцовом порядке огород…

Иван Кипа и сыновей воспитал такими, что никакой 
работы не боятся, за близких могут постоять, а с отцом — 
хоть в разведку. Средний из сыновей — Владимир Ивано-
вич, уже сам дважды дед — живет в Шахтах на соседней 
улице, видится с отцом чаще других и чаще других с ним 
спорит. В фильме этот мотив, едва ли не главный, начина-
ется буквально с первых кадров. Но странное дело: о чем 
бы сын с отцом ни спорили — будь то достоинства и недо-
статки нашей бронетехники или история советского ба-
лета — складывается ясное понимание, что их слова и же-
сты не содержат и толики обиды или зла друг на друга. 
Это, если угодно, гимнастика для ума и знак того, что 
тебя принимают за равного. А не сюсюкают как с ребен-
ком из одного уважения к возрасту.

— Мы часто взываем к человечности и человеческо-
му, — по-своему отозвалась на премьеру Наталья Пахва-
лова, второй по должности человек в департаменте куль-
туры Шахтинской городской администрации. — Но на 
бегу, между клипом и сэндвичем, этого не понять. Ты не 
спеши: всмотрись, пойди за автором. И все станет понят-
но. Я посмотрела с большим интересом. И рада вдвойне, 
что благодаря премьере смогла лично познакомиться с 
удивительным человеком из нашего города. 

Владимир Емельяненко

С
ветлана Пикта из Киева и 
Владимир Корнилов из Ам-
стердама подали заявле-

ние на российское гражданство. 
Пикта по программе переселе-
ния «Соотечественники» выбра-
ла Ярославскую область. Корни-
лов встал на миграционный учет 
в Москве. И теперь они называют 
себя «живыми мишенями» об-
новляемой концепции миграци-
онной политики. Она до 2025 
года обещает льготы для претен-
дентов на статус россиян. 

— Главная проблема, когда ты 
беженец, а меня и моих пятерых 
детей из Киева выдавили угрозы 
националистов, — в России нет 
института политическогго убе-
жища, — делится опытом Светла-
на Пикта. — Вторая проблема 
страшнее — бумажная волокита и 
переводы с украинского на рус-
ский раздевают до нитки. Если 
бы не мои сбережения и помощь 
правозащитников, я бы переезд 
не осилила. 

По данным Союза политэмиг-
рантов и политзаключенных Ук-
раины, таких как Пикта, не раз-
деляющих ценностей киевского 
режима, но не имеющих матери-

ального ресурса для переезда в 
Россию, внутри «материковой» 
Украины свыше миллиона чело-
век. Бывший киевлянин, гражда-
нин Нидерландов Владимир Кор-
нилов из тех, кто может себе по-
зволить траты на смену граждан-
ства, но и он удивлен их «бездон-
ностью». 

— Чтобы получить РВП — раз-
решение на временное прожива-
ние, я должен каждые 90 дней 
возвращаться в Нидерланды, — 
говорит он, — это дорого, не к 
кому, и не пускают. Не выеду — 
Россия депортирует за наруше-
ние паспортного режима. 

Светлана Пикта и Владимир 
Корнилов — лакмус годами ко-
пившихся миграционных про-
блем. Разгрести их обещает но-
вая миграционная политика.

— У нее есть как плюс — ставка 
делается на естественный при-
рост населения, в том числе за 
счет соотечественников, еще — на 
защиту национального рынка 
труда и на рекрутинг иностран-
цев, а не на стихийную мигра-
цию, — говорит президент Инсти-
тута национальной стратегии 
Михаил Ремизов. — Но есть и ми-
нус — двери открываются всем. В 
то время как мировой опыт под-
сказывает курс на селективность 
и отбор по двум критериям – бли-
зость к культуре принимающего 
общества и профессиональная 
квалификация.  

Пока курс на либерализацию 
оборачивается ужесточением ус-
ловий получения российского 
гражданства. Так, по данным 
МВД России, число запретов на 

въезд в РФ гражданам Украины 
(до 50 процентов — жители ЛНР и 
ДНР) выросло с 90 тысяч в 2016 
году до 180 тысяч в 2017-м. 

— В 2018-м, когда российские 
политики робко заговорили о 
праве на русскую репатриацию 
по примеру стран разделенных 
народов — Израиля, Германии, 
Венгрии и Казахстана, — говорит 
председатель Союза политэмиг-
рантов и политзаключенных Ук-
раины Лариса Шеслер, — я им до-
казываю: у России больше обяза-
тельств перед соотечественника-
ми, чем у перечисленных стран. 
Мы, соотечественники, жили в 
одной стране, никуда не уезжали. 
Нас разделили без нашего ведо-
ма. Потому, считаю, у нас должно 
быть облегченное право на воз-
вращение. 

Шеслер и Ремизов убеждены, 
что концепция обновления миг-
рационной политики хотя и силь-
но опоздала — в конкурентную 
гонку за квалифицированные ка-
дры соотечественников включи-
лись страны ЕС, Казахстан и Ки-
тай — шансы на успех сохраняют-
ся. И первые шаги обновляемой 
миграционной политики — об-
ещание отменить растущие за-
преты на въезд, справку о под-

тверждении доходов и регистра-
цию по месту жительства, а так-
же создать институт политиче-
ского убежища — вселяют в сооте-
чественников надежду. 

— Нужна миграционная амни-
стия  и особая политика по сооте-
чественникам из Украины,  — убе-
жден Михаил Ремизов, — и тут не 
надо бояться точечных мер. На-
пример, предоставления россий-
ских паспортов гражданам ЛНР и 
ДНР, что не противоречит духу 
Минских соглашений. Или стоит 
изучить опыт «Карты поляка» или 
«Карты венгра» на Украине, что, 
разумеется, вызвало гнев Киева, 
но но стало эффективным инстру-
ментом для Варшавы и Будапешта. 

Как считают эксперты, ведь  
борьба за хорошие рабочие руки 
только начинается, что подтвер-
ждают еще Чехия и Германия. 
Они тоже открывают двери миг-
рантам Восточной Европы. 

А Владимир Корнилов, раз в 
три месяца отмечающийся как 
экспат-мигрант в МВД России, 
видит в России иную картину.  
«Удар по экспатам — это введение 
правила, по которому больше 
нельзя регистрироваться по ме-
сту работы — только по месту жи-
тельства, — рассказывает Корни-

лов. — И многие мои знакомые, а 
это экономисты, бизнесмены 
или ученые из стран ЕС, стоят пе-
ред выбором — фиктивный брак 
или фиктивная регистрация или 
переезд туда, где обещают льго-
ты — Казахстан, Китай или Юж-
ная Корея». 

Корнилов выбрал Россию Но и 
он никак не может попасть в за-
ветную квоту РВП — разрешение 
на временное проживание. Свое 
состояние он называет «оазисом 
бесправия». Ключ к коду «РВП» 
он подобрать пока не может. По-
хоже, потому, что гражданам чи-
новники обязаны оказывать 
услуги, а негражданам — нет.  
Лишь перевод проблемы в пло-
скость приоритета способен что-
то изменить. 

ПОСТУПОК Многодетная мама из Нижнего Новгорода 
взяла в семью детей заключенных

Колыбельная перед разлукой
Елена Новоселова 

Р
ебенок родился, и даже 
если его мать сидит в 
тюрьме, по праву выс-
шей справедливости 
ему положено жить в 
окружении любящей се-
мьи, купаться в Волге, 
носиться по лужам, ку-
выркаться в траве, иг-

рать с котом… В общем, детский 
дом не то место, где можно выра-
сти счастливым, считает Татьяна 
Фалина из Нижнего Новгорода, 
волонтер и многодетная мама. 
Год назад они с мужем взяли двух 
детишек, матери которых отбы-
вают наказание в колонии. 

Тань, это какой-то новый 
тренд в нашей стране? 

ТАТ Ь Я Н А  ФА Л И Н А : Наверное, так. 
Хотя такие слова, как тренд, про-
ект, эксперимент, вряд ли подхо-
дят к разговору о детях… По зако-
ну, если мамы моих деток решат 
заниматься их воспитанием по-
сле освобождения, мне придется 
их вернуть... 

(Саша и Белла. Четыре годика, 
море обаяния, кудрявые затыл-
ки и шкодливые улыбочки...) 
Как страшно осознавать, что 
придется расстаться?

ТАТЬЯНА ФАЛИНА: Уже взяв детей в 
семью, я много думала над тем, 
как смогу их отдать. Никаких ил-
люзий у меня не было. Я понима-
ла, что момент разлуки будет для 
меня невыносим…

И все же решили взять?
ТАТЬЯНА ФАЛИНА: Да все просто. Дав-
но работаю волонтером в колони-
ях. Знаю эту тему изнутри. Тю-
ремный Дом ребенка только до 
трех лет. А потом, если родствен-
ники не заберут, малышей ждет 
обычный детский дом. Их могут 
усыновить. А мама имеет право 
после освобождения вернуть 
сына или дочку. Какие трагедии 
разворачиваются: страдают род-
ные матери и приемные, которые 
успели прирасти к ребенку, а 
больше всех — дети! В общем, смо-
треть на это очень тяжело. Мне 
показалось, что забирать малы-
шей прямо из Дома ребенка под 
опеку и так, чтобы контакты с 
родной мамой у них не прерыва-
лись, — это естественный выход 
из положения. Ну посудите сами: 
ребенок попадает в детский дом, 
и это дикая травма, но хотя бы 
мама рядом. Потом одно казен-
ное учреждение меняет на дру-
гое, только там уже не видится с 
родным человеком. Опять траге-
дия. Очередная травма, если он 
переходит в приемную семью. 
Хотя таких детей редко берут, 
опасаясь проблем с отсидевшей 
родительницей. Но вот она выхо-
дит из колонии на свободу, и для 
нее это серьезный стресс. Ребе-
нок тоже нуждается в реабилита-
ции после детского дома. Но мама 
не в состоянии ему ее дать, пото-
му что ее саму трясет. Если же ма-
лыш ждал маму в семье, он легко 
адаптируется к ее свободе и мо-
жет быть ей большой поддер-
жкой. И вот они уже семья, где 
только один человек травмиро-
ван, а другой ему помогает.  

Впрочем, сначала я не уверена 
была, что поступлю так сама. Ду-
мала, что удастся найти прием-
ных родителей. Так и получилось. 
Из Нижнего Новгорода забрали 

мальчика под опеку в другой ре-
гион. Семья — замечательные ре-
бята. Приехали, познакомились с 
мамой, успокоили ее, рассказа-
ли, как ребенок будет жить. И на-
столько прониклись ситуацией, 
что до сих пор поддерживают с 
ней контакты: звонят, пишут 
письма, детские рисунки присы-
лают, приезжают на свидание...

Ну а потом появились Саша и 
Белла. Иностранцы. И с этим свя-
зана куча сложностей для опеку-
на. Он должен быть очень сильно 
мотивирован, желательно из на-
шего города... В общем, быстро 
такого найти у меня не получи-
лось. А детишки такие замеча-
тельные, одного возраста, одина-
ковая ситуации у мам. Ну вот по-
сле долгих метаний я решилась.

Таня, судя по всему, у вас явный 
«мамский» талант, вы иску-
шены в трудных детских ха-
рактерах... Но к малышам, ро-
дившимися в тюрьме, навер-
ное, нужен особый подход?    

ТАТЬЯНА ФАЛИНА: На мой взгляд, с 
ними гораздо проще, чем с деть-
ми из обычного детского дома. 
Вот конкретно с моими двумя это 
так. Потому что у них был очень 

близкий контакт с матерями, они 
совершенно домашние. То есть 
они мамины, они залюбленные, 
они знают себе цену. И прекрасно 
понимают, что взрослый человек 
— это защита и опора. А у детдо-
мовских детей главная проблема 
в семье связана с тем, что они ро-
сли в нехватке привязанности, в 
нехватке любящего взрослого. У 
моих ребятишек ничего такого 
нет. Абсолютная норма во всем, 
что касается физического разви-
тия. Единственная особенность, 
которая есть у детей из тюрьмы в 
гораздо большей степени, чем у 

обычных детдомовских, — они 
совсем-совсем не знают жизни. 
Для них абсолютно все в новинку. 
Машины, собаки, кошки… Пона-
чалу все вызывало испуг.  В пер-
вый день увидели собаку — заво-
пили истошно. На второй день 
раскричались, когда к ним утром 
пришла ласкаться кошка... Но уже 
через неделю, когда мы были на 
конюшне, совершенно спокойно 
гладили лошадь, хотя никогда в 
жизни  не видели это огромное 
животное.. Испуг перерос в инте-
рес. Неожиданно быстро приспо-
собились и привыкли к тому, что 
мир большой. В общем, мне ка-
жется, что с ними гораздо проще, 
чем с детьми из детского дома.

И все же сложности, наверное, 
случаются? 

ТАТЬЯНА ФАЛИНА: Самое сложное для 
опекуна — справиться с собой и 
признать, что ты всегда будешь 
для такого ребенка номером два. 
Главным для него человеком оста-
ется родная мама. Хотя ребенок к 
тебе привязан, он к тебе и липнет, 
и любит, но вот чтобы не разо-
рвать эту связь с мамой, прихо-
дится немножко отступать на 
второй план.  

Если кто-то, а я очень надеюсь, 
что ради этого мы сейчас с вами 
разговариваем, решится на такое, 
важно показать детям: новая се-
мья — это не какой-то другой мир, а 
часть их прежнего мира, он не раз-
рушился, а просто расширился. 
Для этого на компьютере я пока-
зывала Белле и Саше фото их мам 
(заранее договаривалась с коло-
нией, чтобы сделали и с ребятиш-
ками, и по отдельности). Как бы 
расставляла все по своим местам: 
вот я, вот мама, ей можно звонить 
по телефону, вот мы с ней разгова-
риваем... Когда они поняли, что у 

них не закончилась одна жизнь, а 
началась другая, а что вот это все 
— одна и та же жизнь, она непре-
рывная, как мы много шагов при-
выкания друг к другу проскочили!

Но это мало кому доступное 
самопожертвование... Прости-
те за прежний прагматизм в 
вопросе: что может мотиви-
ровать опекуна, который бе-
рет «временного» ребенка?

ТАТЬЯНА ФАЛИНА: Преподавательни-
ца из школы приемных родителей 
говорит: «Когда рассказываю про 
ваш опыт, все ахают, но повторять 
никто не решается, потому что 
это же, правда, надрыв». Если 
честно, то думаю, что это одноз-
начно не вариант для семьи, в ко-
торой нет других детей. Ну пред-
ставьте себе, каково это, расстать-
ся с ребенком, когда у тебя нечем 
утешиться. Это для тех, у кого уже 
есть дети, кто удовлетворил свои 
родительские амбиции, но душев-
ные и физические силы для того, 
чтобы помочь обездоленному ре-
бенку, остались. Вот что вне сом-
нений, что тюремному малышу 
попасть в семью хотя бы на время 

— только плюсы. Я даже не могу пе-
редать, насколько это важно, что-
бы ребенок время ожидания осво-
бождения мамы провел с любя-
щими людьми. Одним словом, мо-
тивация может быть только одна 
— интересы ребенка!

Вы знакомы с мамами Беллы и 
Саши?

ТАТЬЯНА ФАЛИНА: Решила познако-
миться с мамами. Приехала и по-
няла, что они очень скучают по 
детям, что мое присутствие вы-
зывает у этих женщин симпатию, 
что в этой ситуации они нужда-
ются в сочувствии больше, чем я. 
Боль предстоящей разлуки, ко-
нечно, никуда не денется, но по-
нимание, что дети будут не с чу-
жим тебе человеком, ее ослабит. 

У нас с мужем очень тяжелая 
ситуация, в том смысле, что ма-
терей, скорее всего, депортиру-
ют из России. Я постоянно твер-
жу: вот если бы удалось их оста-
вить, мы бы не потеряли Беллу и 
Сашу из вида, продолжали об-
щаться как родственники или 
близкие друзья, участвовали бы 
в их жизни. 

У вас в семье живет известная 
всей стране «обожженная де-
вочка» Алена. Детдомовский 
ребенок, в младенческом возра-
сте она получила сильнейшие 
ожоги лица, перенесла ампу-
тацию рук. Трагическая судь-
ба и непростой характер. Как 
она приняла новых братика с 
сестричкой?  

ТАТЬЯНА ФАЛИНА: Алена пристально 
наблюдала за Сашей и Беллой, 
сначала ревновала, ее раздра-
жало, что малыши буквально 
висят на мне. Она возмущалась: 
«Почему они постоянно с то-
бой?» А я: «Ты помнишь, как 
пару лет назад ты за мной ходи-
ла по пятам и скреблась в дверь 
туалета?» Она задумалась: «Но 
сейчас-то я уже выросла». И ста-
ла совершенно по-другому вос-
принимать малышей, видимо, 
переосмыслив свой трудный 
опыт адаптации в семье и пере-
шагнув на новую ступеньку 
взросления. 

А К Ц Е Н Т

Уже взяв детей в семью, я много думала 
над тем, как я буду их отдавать 
освободившимся из тюрьмы матерям

Таня с мужем Артемом знакомы 
со школьных лет, и разногласий 
по поводу приемных детей в их 
 дружной семье нет. 

ДОСЬЕ «РГ»

Страны, оттуда больше всего приез-

жают мигранты в Россию:

3 446 849 — Узбекистан 

1 745 554 — Таджикистан 

1 437 891 -—Китай

1 319 051 — Украина 

 620 417 — Киргизия 

*Данные МВД России на 1 ноября 

2018 года 

Татьяна Фалина: Саша и Бэлла (держат маму за руки), родившиеся в тюрьме, быстро привыкли к тому, что мир большой и прекрасный. Мне кажется, что с ними гораздо проще, чем с детьми из детского дома.

Рядом с нами 
нашелся человек, 
который сумел рас-
смотреть куда 
больше других — 
Судьбу и Характер

Иван Тихонович Кипа с ростовскими школьниками в день пре-
мьеры фильма «Птицы в гнезде — до осени». 

А К Ц Е Н Т

Главная проблема, когда ты беженец, — 
в России нет института убежища. Вторая 
проблема страшнее — бумажная волокита 
и переводы раздевают до нитки

ТЕНДЕНЦИИ Легко ли стать гражданином России тому, кто этого хочет

Ключ к коду «Родина» 
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— Подробности, видео и фоторепортаж с премьеры — на сайте 
rg.ru/art/1621329
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БАЛЕТ В Санкт-Петербурге 
проходит Международный 
фестиваль искусств 
«Дягилев. P.S.» 

Тени на пуантах

Лейла Гучмазова

Международный фестиваль искусств «Дягилев. P.S.» 
смог удивить на фоне множества культурных событий 
осеннего Санкт-Петербурга и года 200-летия отца рус-
ского балета Мариуса Петипа. В честь мэтра приготови-
ли нестандартный гала-концерт: несколько российских 
и пару мировых премьер.   

Прелюдией к фестивалю была Международная научная 
конференция «Мариус Петипа на мировой балетной сце-
не», где теоретики от Сан-Франциско до Токио удивляли 
друг друга на разный лад — то разбирая костюмы к редак-
циям балетов Петипа, то призывая вернуть на родину 
оцифрованные записи его балетов. Особо запомнились 
Анн Кристенсен Мидделбоэ, с дотошным весельем срав-
нившая датскую и русскую традиции, и Эмико Хирано, 
рассказавшая о корнях крепкой японской любви к балету. 

Иллюстрацией ее заметок стал первый же вечер, где 
компания Noizm (провозгласившая в названии нелю-
бовь ко всякого рода «-измам») из японского города Ни-
игата показала «Баядерку. Пространство иллюзии» по 
мотивам шедевра Петипа. Ее художественный руководи-
тель Йо Канамори, считающий себя учеником Мориса 
Бежара, с бежаровской свободой и японской многому-
дростью смешал па-
фос театра, но бое-
вые искусства, меди-
тативные темпы тан-
ца буто и нежную 
любовь к классиче-
скому балету. Бая-
дерка с короткой 
подиумной стриж-
кой ворожит неверо-
ятными руками, а 
Тени в воздушном 
тюле встают на пу-
анты. Избыточность 
средств уравновеси-
ла минималистич-
ная сценография 
Тсуоши Танэ и Маса-
ки Кондо и стильные 
костюмы Иссие 
Мийяке, так что ом-
маж Петипа полу-
чился очень необыч-
ным.

 «Дягилев. PS» 
второй раз участвует в копродукциях — сейчас он риск-
нул вместе с театром «Провинциальные танцы» из Ека-
теринбурга, самой известной российской компанией 
современного танца. Ее всегда презиравшая сантимен-
ты хореограф Татьяна Баганова свой венок Петипа 
представила в самом жестком виде. Миленькая балет-
ная «Коппелия» великого старца превратилась в «Де-
вушку с деревянными глазами», объединив и служив-
шую для Петипа отдаленным поводом новеллу Гофмана, 
и современный взгляд на мир. С первой сцены на ней 
царит театр абсурда: главная героиня с чудным куки-
шем на голове жарит блинчики, читая гофмановские за-
метки о злобной человеческой натуре. Главный злодей 
Коппелиус выглядит заурядным уральским шахтером в 
каске с фонариком, а в качестве добытой им руды из ку-
лис выпадает живая скульптура повиснувших друг на 
друге человеческих тел, никаких мужчин и никаких 
женщин. Прозрений от любви (как положено по либрет-
то) да и вообще любви у них быть не может, Баганова 
никогда не верит мужчинам и решает все соответствую-
ще — горемыкам не дано укротить куколок в криноли-
нах, даже упакованных в пластиковые корсеты. Они мо-
гут разве что напасть вдвоем на одну, устроив праздник 
насилия на развеселом батуте. Впрочем, хороши и 
дамы, извивающиеся по сцене под текст газетных объ-
явлений о знакомствах: «в доме чисто, готовлю вку-
сно», «смотрю на мир твоими глазами». Терпкое одино-
чество человеческой личинки цепляет эмоции гораздо 
больнее милой балетной гофманианы с ее механиче-
ской куклой и одиноким от ума Коппелиусом.  

Совсем другие мысли навеял Петипа Национальному 
балету Норвегии. Норвежцы отмечали его юбилей про-
ектом с хорошим названием «Неспящая красавица», дав 
молодым хореографам карт-бланш на выбор сюжетов и 
тем, и «Дягилев.PS» привез лучшую из его четырех ча-
стей — 20-минутный балет Мелиссы Хоу Epic short. Эпи-
чески краткий балет на музыку Первого фортепианного 
концерта Чайковского с его знакомыми до слез раската-
ми душевности обозначил нечужой для оригинала сю-
жет, где вполне земная «женщина с бедром» Спящая Кра-
савица противостоит Фее Карабос, а толпа обрамляет 
поединок. Хореограф как экс-балерина нигде и ни разу 
не пережимает, но телом чует всю гамму вызываемых 
ныне классическим балетом эмоций: его «язык глухоне-
мых», его потный трепет, преувеличенные страсти и со-
стязание тел на поле высокой духовности. Потому так 
естественно героиня выпархивает из блиндажа и катится 
чучелком вниз по горке, кордебалет мечется из кулисы в 
кулису, а зал понимает, что нет ничего смешнее пафоса, 
взобравшегося на пуанты. 

«Дягилев.PS» показал в БДТ балетную сенсацию 
прошлого российского сезона, «Пахиту» Екатеринбург-
ского театра. Билеты на нее разлетелись в пять минут, и 
будь у фестиваля возможность — он показал бы ее еще 
раз, настолько хорошо танцевали уральцы, и настолько 
тепло их встречала публика. Впереди еще африканская 
«Жизель» Дады Мазило и гала с множеством соотноси-
мых с Петипа номеров от Мэттью Боурна до Алексея Рат-
манского. Но уже понятно, что главное российское собы-
тие «года Петипа» произошло хоть и не в его театре, но в 
его Санкт-Петербурге. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Олег Ермаков вошел в финал «Большой книги»

От Смоленска до Царьграда
Михаил Визель

Р
оман «Радуга и Вереск» Оле-
га Ермакова — одна из самых 
больших книг «Большой 

книги» 2018 года: 730 страниц 
убористой печати. Что и не уди-
вительно, потому что это, по 
сути, два романа под одной об-
ложкой: роман о польском шлях-
тиче начала XVII века и о москов-
ском хипстере начала XXI века. 
Объединяет их Смоленск — са-
мый западный город России, го-
род-ключ, город-оборотень.

В России (и про Россию) порой 
говорят: «География — это 
судьба». Можно ли сказать, 
что ваша смоленская геогра-
фия определила вашу писа-
тельскую судьбу?

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: Еще Бердяев говорил 
об ушибленности пространст-
вом. Да, я ушиблен этим про-
странством, а если вспомнить 
земляка Твардовского, то и болен 
этой географией. У него в «Терки-
не» есть чудесная строчка: «А 
нужна, больна мне родина». Смо-
ленская земля у меня всюду, в 
первых афганских рассказах, в 
романе «Знак зверя». В юности 
посчастливилось открыть Мест-
ность номер семьдесят три, — так 
мы на китайский манер называ-
ли рощи, холмы и поля, прилега-
ющие к Загорью Твардовского. У 
китайцев древний перечень 
счастливых земель, то есть таких 
мест, где жил какой-либо знаме-
нитый поэт или мудрец, герой, 
заканчивается землей номер 
семьдесят два. А мы открыли зем-

лю номер семьдесят три — землю 
Твардовского и святого Мерку-
рия Смоленского, воина, погиб-
шего при деревне Долгомостье в 
бою с отрядом Батыя. Вот вер-
нуть полученное в местности мне 
всегда и хотелось. В Местности — 
с большой буквы — и в Городе. Так 
всегда называли в смоленских де-
ревнях Смоленск: Город. С хол-
мов Местности можно ночью 
увидеть его огни. Город и Мест-
ность, пешеход, то уходящий из 
Города, то возвращающийся. В 

этом всегда была печаль. В Афга-
нистане тоска о Местности и 
Смоленске накрыла меня с голо-
вой. В «Радуге и Вереске» все это 
есть: Местность и Город. А еще в 
романе есть предок Михаила 
Глинки, а также предок Лермон-
това. В Смоленске они сошлись. 
Родиться в этом городе — подарок 
судьбы.

Один из героев романа с удивле-
нием говорит: «Зачем Петр 
прорубал окно в Европу, строил 
Петербург? Есть же дверь — 
Смоленск!»

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: Смоленск называли 
всегда ключом-городом. Но эта 
метафора как бы повисала в воз-
духе. А где же дверь? Смоленск и 
мог стать ею. Да, собственно го-
воря, и был. Через Смоленск в 
Россию шел Запад — и с миром, и с 
войной. И город процветал. Сред-
няя смоленская семья владела 
пятью лошадьми, четырьмя ко-
ровами, десятью или больше ов-
цами, курами, гусями и так далее. 
У смоленских купцов было право 
дешево перекупать у иностран-
цев товар, кроме пряностей и 
драгоценностей, и развозить его 
по Руси. В городе было много цер-
квей. Поляк Куновский, живший 

в шестнадцатом-семнадцатом ве-
ках, написал поэму «Смоленск 
великолепный». В ней открыва-
ется волшебное пространство 
мифа — мифа о городе богатом, 
портовом, откуда можно про-
плыть до Царьграда.

По завершении чтения романа 
остается ощущение, что его 
любовная линия, в отличие от 
линии исторической, все еще не 
завершена. Находит ли она свое 
завершение в следующем рома-
не «Голубиная книга анархи-
ста»?

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: «Радуга и Вереск» — 
признание в любви городу, это и 
есть главная любовная линия. А 
любовные линии людей уже 
вплетаются в эту главную золо-
тую жилу... Не знаю, как можно 
было завершить любовную ли-
нию фотографа и чужой невесты? 
Это ведь была вспышка скорее, а 
не линия. Вспышка фотографиче-
ская. Ну а любовная линия Нико-
лауса и Вясёлки вполне завер-
шенна. А вот любви второстепен-
ных персонажей, анархиста Васи 
и придурковатой нищенки Вали с 
Соборного холма, будет посвя-
щен следующий роман «Голуби-
ная книга анархиста».

Жизнь и судьба двух главных ге-
роев — носителя модной совре-
менной свободной профессии, 
московского фотографа Павла 
Косточкина и обладателя мод-
ной профессии XVII века, про-
фессионального воина, польско-
го шляхтича Николая Вржосе-
ка — не в лоб, как у Акунина в 
«Алтыне-Толобасе», где препо-
ны на пути в Москву XVII века 
Корнелиуса фон Дорна комично 
совпадают с проблемами его 
потомка Николаса в 1990-е, но 
исподволь рифмуются. Зна-
чит, вы тоже считаете, что 
история в России движется по 
кругу?

ОЛЕГ ЕРМАКОВ: Мой Николаус Вржо-
сек не имеет к героям Акунина 
никакого отношения. Насчет 
истории, что движется по кругу... 
История вообще человеческое 
предприятие. И оно свершается в 
человеческих пределах. Каковы 
они? Мы догадываемся, но все же 
точно не знаем. Вдруг еще наш 
мир закружится на новом осевом 
времени? Любовью зрячей, а не 
слепой Россия спасется и выйдет 
на свою ось. А это, конечно, ось 
добра и свободы. К сожалению, у 
нас никак не получается пока со-
единить эти два понятия. Мы бо-
имся свободы и считаем ее злом. 
Но без свободы наша ось просто 
завяжется узлом. Что, в общем, 
сейчас и происходит. Наше буду-
щее завязывают узлом. Так что 
это узел, а не круг. 

МУЗЫКА Борис 
Гребенщиков 
празднует 
65-летие 
премьерой 
симфонии

КАПИТАН 
ВНУТРИ
Александр Алексеев

Есть музыканты, без которых не-
возможно представить историю 
мировой рок-музыки: Элвис 
Пресли, The Beatles, Rolling 
Stones, Deep Purple, Led 
Zeppelin, Боб Дилан, Дэвид Боуи, 
Кит Эмерсон, Боб Марли, 
Specials, Metallica… Именно эти 
люди и группы, пожалуй, эффек-
тивней других двигали вперед 
развитие музыкальной культу-
ры. Открывали и утверждали но-
вые стили, направления, выдви-
гали считавшиеся невозможны-
ми идеи. Если кто-то из отечест-
венных рокеров и входит в число 
этого сонма отцов-основателей 
и неизменных флагманов совре-
менной музыкальной культуры 
мира, то это — Борис Гребенщи-
ков, бессменный лидер санкт-пе-
тербургского «Аквариума». Че-
ловек, который постоянно удив-
ляет. 

И в свое 65-летие тоже: 27 но-
ября в Большом зале Санкт-Пе-
тербургской филармонии имени 
Д.Д.Шостаковича состоится ми-
ровая премьера симфонической 
фантазии на тему творчества БГ 
«2-12-85-06».

Именно Борис Гребенщиков, 
создавший «Аквариум» еще ле-
том 1972 года (будучи студен-
том ЛГУ), оказал огромное вли-
яние на сознание и души четы-
рех поколений любителей му-
зыки. Именно он расширил поэ-
тический язык русского рока 
(прежде, как правило, пели о 
любви, природе и одиночестве), 
обогатил песни обилием мета-
фор и аллегорий, насытил лек-
сику. Героями его песен стали 
Нерон, Иван Бодхидхарма, Ни-
кита Рязанский… Люди слуша-
ли «Аквариум» и обогащали 
себя знаниями, а попутно дела-
ли и собственную жизнь — пол-
нее и лучше.

А еще БГ всегда был увлечен-
ным популяризатором хорошей 
чужой музыки. Во многом имен-
но он открыл большинству мело-
манов нашей страны затейли-
вую притягательность Дэвида 
Боуи (и сам временами копиро-
вал его прическу) или мудрость 
и аскетичную силу песен Боба 
Дилана…

И сейчас, кажется, ничего не 
поменялось: накануне юбилея 
БГ рассказывал друзьям, поче-
му ему так понравился новый 
альбом группы Dead Can Dance. 
Да и недавний концерт «Аква-
риума» в Ростове-на-Дону: тог-
да группа, довольная приемом, 
пела почти четыре часа… Это 
тоже в стиле БГ. Лет пятнадцать 
назад обозреватель «РГ», рабо-
тавший тогда на радио, пригла-
шал «Аквариум» в Москву, что-
бы группа выступила на юби-
лейном гала-концерте. Обсу-
ждали условия и то, сколько 
композиций прозвучит. БГ тогда 
сказал: «Если договоримся о де-
талях концерта, то я буду петь, 
пока вы нас не остановите…»

В эти выходные БГ не готовил-
ся к торжествам, а снова высту-
пал: в Париже на Благотвори-
тельном концерте в поддержку 
Парижской Русской консервато-
рии имени Сергея Рахманинова.

  БГ предоставил Фонду под-
держки музыкального образова-
ния разрешение на переработку 
84 своих песен. Автором симфо-
нии стал московский компози-
тор Алексей Курбатов. В парти-
туру попали почти 30 мелодий, в 
частности, заглавная «2-12-85-
06», «Туман над Янцзы», «Стака-
ны», «Человек из Кемерово»… 
Большая часть произведения 
прозвучит в исполнении Акаде-
мического  симфонического ор-
кестра филармонии под управ-
лением Анатолия Рыбалко. Будет 
звучать и голос Бориса Гребен-
щикова, но в записи. Выйдет ли 
он сам на сцену, пока неизвест-
но. Но этот музыкант и поэт всег-
да любил неожиданности. 

КИНО Умер великий Бернардо Бертолуччи

Последний император

Алена Карась 

К
ажется, Бертолуччи 
всегда искал в себе 
Другого — того, кто не 
был рожден в середи-
не итальянской бароч-
ной красоты и не гово-
рил по-итальянски. Он 
искал в себе Другого, 
когда подражал поэти-

ческим опытам отца и радикаль-
ному кинематографу Пазолини, 
благословившего его снимать 
кино. Когда влюбился в Годара и 
«новую волну». Когда мечтал за-
говорить по-французски, а затем 
по-английски. Когда стал авто-
ром голливудских блокбастеров, 
а за один из них — «Последний 
император» — получил «Оскара». 
Он всегда тяготился итальянским 
языком в кино: «слишком лите-
ратурный, чтобы быть правдой». 
Потому герои большинства его 
картин говорят то по-английски, 
то по-французски, то по-китай-
ски. Возможно, в этом сказалось 
и его (общее для всего его поколе-
ния) увлечение фрейдизмом, за-
мешанном на марксизме. Нена-
висть к итальянскому языку как 
стремление «убить отца» можно 
разглядеть почти во всех его 
фильмах, не только в «Стратегии 
паука», где сын стирает с поста-
мента имя отца. 

Возможно, поэтому одним из 
самых главных его фильмов стал 
«Конформист» (1970). Любить и 

«убить» отца, влюбляться и пре-
давать объекты своей любви — ка-
жется, этим было отравлено все 
его поколение, расслышавшее, 
как в невыразимо прекрасных 
тосканских долинах гнездится 
фашизм. 

Подростковая ранимость и 
одновременно — витальность, от-
крытость миру пронизывала все 
его фильмы. Она звучала в его ра-
ботах, сделанных в Италии, даже 
в страшном «Последнем танго в 
Париже» (1972), пронизанном 
революцией 68-го года. Виталь-
ную радость еще легче увидеть в 
его заморской трилогии («По-
следний император», «Под по-
кровом небес», «Маленький Буд-
да»). Эти роскошные, часто ис-
полненные итальянской оперной 
мелодраматичности, картины 
были сняты, когда он бежал от 
удушающей политической об-
становки 1980-х годов в Италии 
(тяжелейшая реакция последова-
ла вслед за убийством левыми ра-
дикалами из Красных бригад 
христианского демократа Альдо 
Моро). 

Но, пожалуй, самыми вну-
тренне свободными оказались 
е г о  п о с л е д н и е  ф и л ь м ы  — 
« Ус к о л ь з а ю щ а я  к р а с ота » , 
«Мечтатели», «Я и ты». Он точ-

но освободился от левой и фрей-
дистской ангажированности, 
так долго влиявших на него, и 
стал снимать нежное, полное 
внутренней поэзии кино о юно-
шеских инициациях и обрете-
нии себя в утопических про-
странствах квартир, вдали от 
площадей, где творились рево-
люции. 

Однажды он встретил кумира 
своей юности, великого киноре-
жиссера Жана Ренуара. Тот по-
отечески обнял его и сказал: 
«Когда снимаешь, дверь надо 

всегда держать открытой, пото-
му что кто-то может неожидан-
но  вернуться,  а  это  и  есть 
кино!». Бертолуччи сказал тог-
да: «Передо мной был XIX век, 
который с легкостью становил-
ся веком XX». Кажется, и его по-
следние фильмы стали открыты 
для коммуникации с кинематог-
рафом XXI века. Он смог обре-
сти отца и расслышать голоса 
детей. 

Бернардо Бертолуччи: Передо мной 
был XIX век, который с легкостью 
становился веком XX.

В честь 200-летия Мариуса Петипа приготовили нестандартный 
гала-концерт: несколько российских и пару мировых премьер.  

Олег Ермаков не просто любит 
Смоленщину. Он болен этим про-
странством, как когда-то его земляк 
Александр Трифонович Твардовский.

А К Ц Е Н Т

Подростковая ранимость и одновременно 
открытость миру пронизывала 
все его фильмы

А К Ц Е Н Т

Смоленск всегда называли 
ключом-городом. Но эта метафора как бы 
повисала в воздухе. А где же дверь? 

Есть музыканты, без которых невоз-
можно представить историю миро-
вой рок-музыки.

Компания Noizm 
(провозгласившая 
нелюбовь ко всяко-
го рода «-измам») 
из японского горо-
да Ниигата показа-
ла «Баядерка. 
Пространство 
иллюзии» 
по мотивам 
шедевра Петипа

— О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

— Премия «Большая книга»: 
новости и интервью на сайте
rg.ru/sujet/2563

ВЗГЛЯД ИЗ РИМА

Причина смерти маэстро Бертолуччи на данный мо-

мент не оглашается. Как сообщает телеканал 

RaiNews24, он ушел из жизни в Риме после тяжелой бо-

лезни. «РГ» попыталась связаться с пресс-службой ре-

жиссера, которая предпочла ограничиться коротким 

заявлением: «Бернардо Бертолуччи нас покинул сегод-

ня в 7 утра. Он находился в своем римском доме».

Несмотря на то, что работы Бернардо Бертолуччи всег-

да вызывали неоднозначную оценку и пламенные ди-

скуссии среди коллег-кинематографистов и простых 

обывателей (за «Последнее танго в Париже» его выдви-

нули на «Оскар», но в родной Италии он получил услов-

ный тюремный срок за «богохульство» и был лишен из-

бирательных прав на пять лет), он всегда был обласкан 

вниманием и задарен профессиональными наградами. 

Бертолуччи является обладателем премий «Оскар» 

(1987), «Золотой глобус» (1988), BAFTA (1989), Бер-

линского международного кинофестиваля (1970), Ве-

нецианского кинофестиваля (1997, 2007). Также в 2011 

году ему вручили почетную «Золотую пальмовую 

ветвь» Каннского фестиваля за вклад в киноискусство, 

а в 2013 году получил свою звезду на Аллее славы в Гол-

ливуде. И, наконец, в 2014 году на проходившем в Риме 

14-м саммите лауреатов Нобелевской премии мира ре-

жиссера наградили Премией мира за вклад в области 

защиты прав человека.

«Бернардо Бертолуччи был последним идеалистом ита-

льянского кинематографа, с уходом которого действи-

тельно закончилась целая эпоха. Он был настоящим ре-

волюционером, которому мастерки удавалось вопло-

тить свои идеи и свой глубокий мир, прописанный лите-

ратурой и театром, в узких рамках киносюжета. В своих 

работах, будь то его самая сложносочиненная картина 

«Партер», либо самая известная «Последний импера-

тор», либо самый масштабный его проект «Двадцатый 

век», или самый зрелый его фильм «Конформист», Бер-

толуччи всегда экспериментировал с новыми формами 

кинематографической поэзии. Вряд ли кто-то из его 

ныне здравствующих способен сегодня занять его ме-

сто. Боюсь, что оно останется вакантным еще очень 

долго», — рассказал в беседе с корреспондентом «РГ» 

известный итальянский киновед Дарио Дзонта. 

Подготовила Нива Миракян
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МЕДИЦИНА Искусственное 
сердце, разработанное 
в Новосибирске, успешно 
испытано на животных

Есть моторчик!

Наталья Решетникова, 
«Российская газета», Новосибирск

«Прибор работает бесперебойно в течение шести часов, 
не вызывает образования тромбов и разрушения эри-
троцитов», — сделали вывод сотрудники Национального 
медицинского исследовательского центра (НМИЦ) име-
ни академика Е.Н. Мешалкина после испытаний первого 
отечественного дискового сердца на мини-пигах.
Дисковое сердце представляет собой насос диаметром 
четыре сантиметра и высотой два сантиметра. Благодаря 
специальному электродвигателю диски крутятся, за счет 
молекулярного трения захватывают кровь и выбрасыва-
ют ее обратно в организм.

Как отмечает издание СО РАН «Наука в Сибири», к 
разработке данного устройства пять лет назад приступи-
ли специалисты НМИЦ им. ак. Е.Н. Мешалкина совмест-
но с Институтом теоретической и прикладной механики 
им. С.А. Христиановича СО РАН. Два года назад к этой ра-
боте подключилась новосибирская компания «Импульс-
проект», которая создала отвечающий необходимым ка-
чествам мотор. В итоге отечественный экземпляр полу-
чился компактнее и безопаснее импортных аналогов. 

СКАНДАЛ В Якутии семье предложили квартиру 
через 12 лет после сноса дома

Выкинули и забыли
Владимир Таюрский, 
«Российская газета», Якутск 

М
эрия Якутска 12 
лет не исполняла 
решение суда о 
предоставлении 
семье с тремя деть-
ми, в том числе ин-
валидом-колясоч-
ником, жилья вза-
мен снесенного. А 

когда чиновникам об этом напом-
нили, они быстро нашли кварти-
ру, в которой… невозможно жить.

О скандале, в эпицентре кото-
рого оказалась семья Медянни-
ковых, «РГ» рассказала почти 10 
лет назад (см. «Бульдозерная 
хватка» от 12 ноября 2009 года). 
Двухэтажный деревянный дом, в 
котором эта семья имела кварти-
ру на правах собственности, ме-
шал строительству крупного тор-

гового центра, затеянному жена-
ми двух высокопоставленных чи-
новников городской админи-
страции. На условия переселе-
ния, предложенные статусными 
предпринимателями, жильцы не 
согласились. И тогда весной 2006 
года нанятые сотрудники частно-
го  охранного  предприятия 
просто вышвырнули их на улицу, 
после чего дом сразу разобрали.

— К нам пришли какие-то люди 
и стали ругаться, а потом начали 
выбивать окна, — рассказывала 
корреспонденту «РГ» 15-летняя 
колясочница Люба Медянникова. 
— Один из них, узнав, что я не могу 
ходить, вынес меня на улицу. По-
том спросил: «А куда ее девать?» 
Тогда другой бросил из окна коля-
ску. Она сломалась. В снесенной 
квартире у меня остались учебни-
ки и тетради, поэтому месяца три 
я не могла нормально учиться.

В тот же год суд постановил, 
что предоставить семье равноцен-
ную квартиру взамен утраченной 
обязан муниципалитет. В админи-
страции города вступившее в силу 
решение положили под сукно и 
благополучно про него забыли. 
Глава семейства Юрий Медянни-
ков некоторое время пытался до-
биться справедливости, но потом 
махнул на все рукой, решив, что 
бороться с произволом бессмы-
сленно. Семья перебралась на 
дачу и живет там по сей день.

Но недавно о старой истории 
рассказал местный интернет-пор-
тал. К чести нового руководства 
мэрии, оно отреагировало на пу-
бликацию мгновенно, распоря-
дившись срочно найти для семьи 
соответствующую решению суда 
квартиру. И нашли. Но какую! На-
прочь замороженную, с полопав-
шейся сантехникой и выпираю-

щими сталагмитами. После того 
как разразился очередной скан-
дал, побывавший на месте проис-
шествия первый заммэра Влади-
мир Федоров извинился перед 
Медянниковыми и пообещал, что 
в 10-дневный срок жилье будет 
приведено в порядок. «Будут за-
менены линолеум, дверные прое-
мы, санузел, утеплят окна, доба-
вят радиаторы, покрасят стены. 
А виновные понесут наказание», 
— заявил он. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «Ядрово» уведомляет о начале общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Проект реконструкции и 
рекультивации полигона ТКО «Ядрово»» (далее — Объект).

Общественные обсуждения проводятся на основании Поста-
новления Главы Волоколамского муниципального района № 1408 
от 26.11.2018 г.

Место расположения объекта: Московская область, Волоко-
ламский район, городское поселение Волоколамск, 112 км автодо-
роги Волоколамское шоссе.

Основные характеристики полигона: площадь объекта разме-
щения отходов — 24,5 га.

Ежегодная мощность в соответствии с Территориальной схемой 
по обращению с отходами — 420 тыс. тонн.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция и рекультива-
ция полигона ТКО «Ядрово».

Проектная организация: ООО «ГЕОТЕХПРОЕКТ», место на-
хождения: Красноярский край, г. Красноярск, ул. Гладкова А., д. 4, 
каб. 30.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний — Администрация Волоколамского муниципального района 
Московской области.

С проектной документацией для подготовки замечаний и пред-
ложений можно ознакомиться по адресу: Московская область, г. 
Волоколамск, ул. Революционная, д. 5, каб. 224, телефон 8 (49636) 
2-12-56, с 28 ноября 2018 года по 27 декабря 2018 года в рабочие 
часы с 10.00 до 16.00, перерыв с 13.00 до 14.00, выходные дни — 
суббота, воскресенье.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
состоятся 28 декабря 2018 года в 15 ч. 00 мин. по адресу: Московс-
кая область, г. Волоколамск, ул. Советская, д. 2, МУ ЦКТ «Родни-
ки». Регистрация участников мероприятия начинается с 13 
ч.00 мин.

Письменные предложения жителей Волоколамского муници-
пального района Московской области по Объекту общественных 
обсуждений принимаются до 27 декабря включительно по адресу: 
143600, Московская область, г. Волоколамск, ул. Революционная, 
д. 5, каб. 224, электронная почта: zkh@avmrmo.ru, а также направ-
ляются заказчику по адресу: 143600, Московская область, г. Воло-
коламск, ул. Революционная, д. 3, офис 605 либо на электронную 
почту: yadrowo@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Лессорб» совместно с Администрацией Карачевского района 
Брянской области проводит публичные слушания материалов проекта 
технической документации и материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) объекта: «Установка для сжигания нефтесодержа-
щих отходов «ФАКЕЛ». Публичные слушания проводятся в соответс-
твии с ФЗ-174 от 23 ноября 1995 г. «Об экологической экспертизе». Объ-
ектом Государственной экологической экспертизы является новая тех-
нология утилизации нефтесодержащих отходов путем сжигания —  
«Установка для сжигания нефтесодержащих отходов «ФАКЕЛ», разра-
ботанная ООО «Лессорб». Публичные слушания назначены Решением 
Карачевского районного Совета народных депутатов от 21.11. 2018 г. 
№ 5-498 на 11.00 27 декабря 2018 г. в здании администрации Карачевс-
кого района по адресу: Брянская область, г.Карачев, ул.Советская, д. 64, 
3-й этаж, зал заседаний. С проектом технической документации и мате-
риалами ОВОС все желающие также могут ознакомиться на официаль-
ном сайте ООО «Лессорб» по ссылке http://www.lessorb.ru/
vspomogatelnye-sredstva/ustanovki-dlya-szhiganiya-neftesoderzhashchih-
othodov/OVOS 

Вопросы, замечания и предложения принимаются по адресу электрон-
ной почты: s.polush@yandex.ru в период с 27.11.2018 по 27.12.2018 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественного обсуждения материалов  

по оценке воздействия на окружающую среду в составе 
проектной документации по Реконструкции «Центра  

по переработке и утилизации твердых бытовых отходов» 
в 2,4 км южнее д. Бабанино Петушинского района 

Владимирской области (реконструкция полигона ТБО)
АО «Полигон» уведомляет о начале проведения обществен-

ных обсуждений по материалам проекта реконструкции «Центра 
по переработке и утилизации твердых бытовых отходов» в 2,4 км 
южнее д. Бабанино Петушинскогорайона Владимирской области 
(реконструкция полигона ТБО), в том числе оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС) в составе проекта реконс-
трукции полигона ТБО. 

Цель намечаемой деятельности — проведение оценки воздейс-
твия реконструируемого объекта на компоненты природной сре-
ды, здоровье населения в его окрестностях в результате эксплуа-
тации «Центра по переработке и утилизации твердых бытовых 
отходов» в 2,4 км южнее д. БабаниноПетушинского района Вла-
димирской области.

Общественные обсуждения будут проводиться 28.12.2018 
в 14.00 по адресу: г. Петушки, ул. Маяковского, д. 14, эт. 2, пом. 33.

Материалы проекта реконструкции полигона ТБО  и матери-
алы ОВОС для общественных обсуждений будут доступны для 
ознакомления по адресу: г. Петушки, ул. Маяковского, д. 14, эт. 2, 
пом. 36, в дни приема: вторник с 14.00 до 17.00 и суббота с 10.00 
до 13.00, а также на официальном сайте Администрации муници-
пального образования Петушинский район Владимирской об-
ласти www.petushki.info.

Замечания и предложения будут приниматься представителем 
АО «Полигон» в письменном и электронном виде в течение 30 
(тридцати) календарных дней со дня опубликования настоящей 
информации, а также 30 (тридцати) календарных дней после 
окончания общественных обсуждений по адресу: 601144, Влади-
мирская обл., Петушинский р-н, г. Петушки, ул. Маяковского, 
д. 14, пом. 36, и по адресу электронной почты: poligon.tbo2015@
yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ
Министерство промышленности и торговли Российской Федерации 

в соответствии с постановлением Главы муниципального образования 
«Кизнерский район» Удмуртской Республики от 19.11.2018 г. № 31 объ-
являет о начале процесса общественных обсуждений проектной доку-
ментации «Подготовка проектной документации на проведение работ 
по ликвидации последствий деятельности объекта по уничтожению 
химического оружия в пос. Кизнер Удмуртской Республики».

Проектная документация содержит материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Разработчиком проектной документации (в том числе и материалов 
ОВОС) является ООО «Институт по проектированию производств ор-
ганического синтеза (ООО «Гипросинтез») (400074, г. Волгоград, 
ул. Рабоче-Крестьянская, д. 30а, тел.: (8442)-55-18-55, 97-55-44,  
E-mail: info@giprosintez.ru).

Цели намечаемой деятельности — ликвидация последствий 
деятельности объекта по уничтожению химического оружия  
в пос. Кизнер, Удмуртской Республики.

Наименование и адрес заказчика — Министерство промышленнос-
ти и торговли Российской Федерации (109074, г. Москва, Китайгород-
ский проезд, дом 7, тел.: +7(495) 539-21-87).

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения 
— Администрация муниципального образования «Кизнерский район» 
Удмуртской Республики.

Форма общественных обсуждений — регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обществен-
ные слушания.

Проектная документация, содержащая материалы ОВОС, доступ-
на для рассмотрения и подготовки замечаний и предложений заинте-
ресованных лиц, фиксируемых в Журнале учета общественного мне-
ния в общественной приемной с 03.12.2018 года по 14.01.2019 года 
по адресу: Удмуртская Республика, Кизнерский район, п. Кизнер, 
ул. Красная, д. 16, кабинет 17; понедельник-четверг с 08.00 до 17.00, 
пятница с 09.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00. Суббота, воскресенье 
— выходные.

 Свои замечания и предложения можно направлять с пометкой 
«общественные слушания» в адрес Заказчика, а также по тел.:  
(8442)-55-18-55, 97-55-44, факс.: (8442) 97-34-99, на эл. почту:  
info@giprosintez.ru.

Общественные слушания состоятся 15 января 2019 года в 10-00 ча-
сов по адресу: Удмуртская Республика, Кизнерский район, п. Кизнер, 
ул. К. Маркса, д. 21, № 10 актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
9 и 21  января 2019 года Внешэкономбанк проведет тендеры по 

реализации средств в индийских рупиях (код С45). Также 21 января 
2019 года Внешэкономбанк проведет тендер по реализации средств 
в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25). 

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 
банка WWW.VEB.RU или по телефонам  Агентского блока:  
(495) 721-97-00, 781-97-00, доб. 65-12,67-29, 82-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1. Собственник имущества: Акционерное общество  
«Научно — исследовательский институт технического 
стекла им. В.Ф.Солинова» (АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»)

117218, г. Москва, Кржижановского, д.29, корп.5
ОГРН 1027700034680 
ИНН 7727059017/КПП 772701001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество «РТ — 

Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853  КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел.: +7 (495)909-08-08, +7 (495)909-00-00
3. Предмет аукциона — недвижимое имущество, принадле-

жащее АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»:
Лот №1
Нежилое здание, общая площадь 1132,1 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул. Кржижанов-

ского, д. 21а.
Кадастровый (условный) номер 77:06:0004002:1079. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Собс-

твенность, № 77-77-12/012/2013-173 от 12.04.2013.
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-

гистрировано.
Выписка ЕГРН от 05.09.2018 №77/100/041/2018-8928.
С переходом прав в соответствии со ст.35 ЗК РФ на земель-

ный участок:
Кадастровый номер 77:06:0004002:31 общая площадь  

4971 +/— 25 кв.м.
Адрес (местоположение) г.Москва, ул.Кржижановского, 

вл.21А.
Категория земель: земли населенных пунктов. 
Вид разрешенного использования: размещение объектов ка-

питального строительства для размещения организаций, осу-
ществляющих научные изыскания, исследования и разработки 
(научно-исследовательские и проектные институты, научные 
центры, инновационные центры, государственные академии 
наук, в том числе отраслевые).

Договор аренды земельного участка предоставляемого право-
обладателю зданий, сооружений, расположенных на земельном 
участке с Департаментом городского имущества города Москвы 
от 26.06.2018г.  №М-06-052603. 

Дата государственной регистрации 11.07.2018. Номер госу-
дарственной регистрации: 77:06:0004002:31-77/006/2018-5. 

Выписка ЕГРН от 05.09.2018 №77/100/041/2018-8929.
Начальная цена: 213 000 000 (Двести тринадцать милли-

онов) рублей 00 копеек (с учетом НДС).
Величина повышения начальной цены («шаг аукцио-

на»): 10 650 000 (Десять миллионов шестьсот пятьдесят тысяч) 
рублей. 

4. Порядок, место и срок предоставления аукционной 
документации: аукционная документация размещается на сай-
те АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документаци-
ей осуществляется в г. Москве по тел.: +7 (495)909-08-08,  
+7 (495)909-00-00.

Перечень документов, необходимых для участия в аукционе, 
представлен в аукционной документации, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на учас-
тие в аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе производится с 
27.11.2018 г., по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр.  2, подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ-Стройтех», по ра-

бочим дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по мос-
ковскому времени), в пятницу и предпраздничные дни с 10.00 до 
16.30 (по московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» 
заявку на участие в аукционе и иные предусмотренные аукцион-
ной документацией документы в электронной форме на следую-
щий электронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукционе исте-
кает 26.12.2018г. в 16.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предус-
мотренные аукционной документацией, в электронной форме, 
обязан предоставить оригиналы всех ранее направленных 
в электронном виде документов  28.12.2018г. с 10.30 до 
10.45 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

6. Задаток по Лоту № 1 составляет: 21 300 000 (Двадцать 
один миллион триста тысяч) рублей (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом 
в рублях, на расчетный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок, не позднее 
26.12.2018 г., на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка треть-
ими лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими 
лицами не является оплатой задатка. Перечисленные денежные 
средства иными лицами, кроме заявителя, будут считаться оши-
бочно перечисленными денежными средствами и возвращены 
на счет плательщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 28.12.2018 г. 
с 10.45 до 11.00 (по московскому времени) по адресу: г. Моск-
ва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

8. Дата, время и место начала регистрации участников 
аукциона 28.12.2018 г. с 11.00 до 11.15 (по московскому 
времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, стр. 2, 
этаж 20, офис 2006.

9. Дата, время и место проведения аукциона 28.12.2018г. 
в  11.15 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д. 6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за выставленное на аукционе иму-
щество. Цена имущества, предложенная победителем аукциона, 
заносится в протокол об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один участ-
ник, признается несостоявшимся. По итогам аукциона с единс-
твенным участником заключается договор купли-продажи иму-
щества по начальной цене, указанной в настоящем извещении, в 
случае если заявка на участие в аукционе соответствует требова-
ниям и условиям, предусмотренным документацией о проведе-
нии аукциона. 

12. С победителем аукциона (единственным участником) 
будет заключен договор купли — продажи имущества в течение  
14 (Четырнадцати) календарных дней после подписания прото-
кола об итогах аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема задатков, 
заявок и проведения аукциона может быть продлен. Извещение 
о продлении сроков проведения аукциона может быть сделано 
не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аук-
циона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения 
аукциона. Извещение об отказе от проведения аукциона может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до 
проведения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печат-
ном издании.

Извещение о проведении аукциона, 
открытого по составу участников и форме подачи предложений о цене продажи 

недвижимого имущества Акционерного общества  
«Научно - исследовательский институт технического стекла им. В.Ф.Солинова»  

(АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»)

Объявление высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  председателя Брянского областного суда;
—  председателя Мурманского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Поволжско-

го округа;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ростовской 

области;
—  судьи Арбитражного суда Волго-Вятского округа;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Московского окружного военно-

го суда; 
—  председателя Курского гарнизонного военного суда;
—  председателя Тамбовского гарнизонного военного суда;
—  заместителя председателя Рязанского гарнизонного воен-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов – 26 декабря 2018 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются. 

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об 
открытии вакантных должностей:

— 4 (четырех) вакантных должностей судей Московского городско-
го суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Московского городского суда принимаются до 
10.12.2018 г., понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Головинский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— председатель районно-
го суда

— 1 должность;

— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— заместитель председа-
теля районного суда

— 1 должность;

— судей районного суда — 5 должностей;

— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— заместитель председа-
теля районного суда

— 1 должность;

— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Тверской районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей —3 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы 
кандидатов на вакантные должности председа-
теля, заместителей председателя, судей район-
ных судов и мировых судей судебных участков 
города Москвы принимаются до 05.12.2018 г. в 
Квалификационной коллегии судей г. Москвы 
по предварительной записи в понедельник с 
14.00 до 18.00 и во вторник с 9.00 до 13.00 по ад-
ресу: г. Москва, ул. Богородский вал, д. 8, 6-й 
этаж основного здания, телефоны для справок и 
записи: 8(495) 533 -89 -33, 8(495) 533 -89 -34.

Документы кандидатов для сдачи квалифи-
кационного экзамена на должность судьи при-
нимаются понедельник, четверг с 14 часов 15 
минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22(станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, 
телефон 8-495-691 - 55 - 41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей председателя,  
заместителей председателя, судей районных судов и мировых судей  

г. Москвы:

КСТАТИ

Любовь Медянникова (та самая, ко-

ляску которой в 2006-м выкинули из 

окна) в сентябре этого года завоева-

ла титул «Мисс нежность России» на 

конкурсе красоты для девушек-коля-

сочниц. Выступая перед жюри, она 

рассказала о своих мечтах: создать 

семью и построить дом…
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НОВОСТИ 

Основная часть 
матча за корону 
у шахматистов 
завершилась 
вничью

ТАЙ-БРЕЙК 
РАССУДИТ
Илья Трисвятский

12-я партия проходящего в Лон-
доне матча за корону между дей-
ствующим обладателем титула 
норвежцем Магнусом Карлсе-
ном и претендентом Фабиано 
Каруаной (США), как и все пре-
дыдущие, завершилась вничью.

Основная часть противостоя-
ния, то есть дюжина партий с 
классическим контролем време-
ни, не выявила сильнейшего — 
6:6. Завтра пройдет тай-брейк, 
где в споре двух гроссмейстеров 
будет поставлена точка. 

Регламент такой: четыре пар-
тии с контролем по 25 минут ка-
ждому сопернику + 10 секунд на 
ход. Если счет равный, то игра-
ются две партии по 5 минут + 3 
секунды на ход. Далее при необ-
ходимости еще 4 блицматча из 
двух партий. Если 10 поединков 
не выявят победителя, то играет-
ся решающая партия «армагед-
дон», в которой белые имеют 5 
минут, черные — 4, с добавлени-
ем 3 секунд после 61-го хода, ни-
чья в пользу черных.  

Шарапова 
начнет сезон 
с турнира
в Китае

ВЫХОДИТ 
НА ПОДАЧУ
Анна Бекетова

Экс-первая ракетка мира Мария 
Шарапова, которая досрочно за-
вершила прошедший сезон из-за 
травмы, подтвердила свое учас-
тие в первом турнире календа-
ря-2019, который состоится в 
китайском Шэньчжэне с 29 де-
кабря 2018 года по 5 января 
2019-го.

Полный состав игроков орга-
низаторы соревнований объявят 
позже, но уже сейчас известно, 
что вместе с российской тенни-
систкой на корты выйдут пред-
ставительница Латвии Елена Ос-
тапенко и француженка Каролин 
Гарсия.

Ранее турнир St. Petersburg 
Ladies Trophy, который ежегодно 
проходит в Санкт-Петербурге в 
конце января — начале февраля, 
также сообщил о подписании 
контракта с Марией.

Напомним, что в 2018 году 
Шарапова не выиграла ни одно-
го турнира WTA. Кроме того, пя-
тикратная победительница тур-
ниров «Большого шлема» вошла 
в худшую тройку участниц Тура 
по игре на подаче. В мировом 
рейтинге Мария Шарапова рас-
полагается на 29-й позиции. 

Бывший 
аутсайдер КХЛ 
победил 
в четвертый раз 
подряд

«СИБИРЬ» 
ПОДНИМАЕТСЯ
Иван Ильин

Новосибирская «Сибирь» выда-
ла самый удачный отрезок регу-
лярного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги. Вчера 
команда Александра Андриев-
ского обыграла на выезде хаба-
ровский «Амур» — 3:2, отметив 
четвертую победу кряду.

На старте сезона сибиряки 
стали главным разочарованием 
— в сентябре они проиграли 12 
матчей подряд. По ходу этой 
кошмарной серии в отставку 
был отправлен Владимир Юрзи-
нов-младший, а новому настав-
нику понадобилось время, что-
бы команда хотя бы начала наби-
рать очки. Еще один спад, уже 
при Андриевском, начался ме-
сяц назад. Тогда «Сибирь» выда-
ла шесть поражений кряду. Ны-
нешняя «белая полоса» эти неу-
дачи практически компенсиро-
вала. Заработав с ходу 12 очков, 
сибиряки прилично оторвались 
от идущего на последнем месте 
«Адмирала» и теперь не являют-
ся аутсайдерами КХЛ. Более 
того, до восьмого места в Восточ-
ной конференции, дающего пра-
во сыграть в плей-офф, остается 
всего 9 баллов. 

ЗИМНИЕ ВИДЫ Россияне 
берут медали на лыжах, 
на коньках и в санях

Сразу покатило

Илья Трисвятский

Российские спортсмены добились серьезных успехов на 
стартовых этапах розыгрыша Кубка мира сезо-
на-2018/19 в трех олимпийских видах — лыжных гонках, 
скоростном беге на коньках и санном спорте. 

Серьезный вызов брошен законодателям мод в лыж-
ных гонках норвежцам. После первого этапа в финской 
Руке в общем зачете Кубка мира лидируют наши олим-
пийские призеры Пхенчхана-2018 Александр Большу-
нов и Юлия Белорукова. К своей победе в спринте Боль-
шунов добавил «золото» в гонке на дистанцию 15 кило-
метров с раздельным стартом классическим стилем. По-
казавшему второе время норвежцу Эмилю Иверсену 
спортсмен из Тюменской области «привез» почти 20 се-
кунд. Наши Андрей Ларьков и Максим Вылегжанин рас-
положились на пятой и шестой строчках итогового про-
токола соответственно. Белорукова сохранила первенст-
во в общем зачете, неплохо пробежав «десятку» — у 
Юлии пятое место. А лучшей здесь стала норвежка Тере-
за Йохауг. Следующий этап состоится в норвежском Лил-
лехаммере с 30 ноября по 2 декабря. 

Саночники открыли сезон на трассе в австрийском 
Иглсе. Здесь за два дня было разыграно шесть комплек-
тов наград. Так много за счет того, что мужчины, женщи-
ны, экипажи-двойки определяли лучших еще и в сприн-
те, где дистанция короче классических дисциплин и 
участникам предоставляется только одна попытка.

В мужском спринте «серебра» добился Александр 
Горбацевич, причем победителю Вольфгангу Киндлю из 
Австрии россиянин уступил всего-то 0,03 секунды. Тако-
го же успеха в аналогичном виде добился двухместный 
экипаж Владислав Южаков — Юрий Прохоров. Они же 
стали третьими в «классике», где на дистанции стандар-
тной длины учитывалась сумма времени двух заездов. 
Напомним, что формально сани-двойки — открытый вид, 
здесь могут участвовать и женщины, и смешанные пары, 
но такие случаи — огромная редкость. 

Мастера скоростного бега на коньках соревновались 
уже на втором этапе Кубка мира, но в принципе прошед-
шие с недельным интервалом старты в японских городах 
Обихиро и Томакомае на острове Хоккайдо можно счи-
тать как единое целое. Россияне оба раза выиграли муж-
ской командный спринт. В Томакомае победа достигнута 
усилиями Руслана Мурашова, Алексея Есина и Виктора 
Муштакова, который взял еще и «серебро» на пятисотке. 
У девушек две «бронзы» — Дарья Качанова отличилась на 
дистанции 500 м, в командной гонке преследования на 
пьедестал поднялись Евгения Лаленкова, Елизавета Ка-
зелина и Наталья Воронина. 

СКАНДАЛ Аргентинское 
дерби снова перенесли 
из-за беспорядков 

Сумасшествие 
в Буэнос-Айресе

Сергей Литвинов

Ответный матч финала Кубка Либертадорес (клубного 
чемпионата Южной Америки), между аргентинскими 
столичными командами «Ривер Плейтом» и «Бокой Ху-
ниорс» во второй раз отложен из-за массовых беспоряд-
ков и хаоса в  Буэнос-Айресе. Первая встреча заверши-
лась боевой ничьей — 2:2. 

Противостояние этих команд — одно из самых «горя-
чих» в мировом футболе. Тем удивительнее было наблю-
дать за тем, в какой спокойной обстановке прошла пер-
вая игра. Никаких скандалов, конфликтов между фаната-
ми, разборок последних с полицией. В общем, все было 
образцово. До минувших выходных. 

Едва болельщики «Ривера» увидели автобус гостей, 
приближающийся к домашнему стадиону их любимой 
команды «Монументалю», так они тут же словно сошли с 
ума. Полиция попыталась рассеять хулиганов при помо-
щи слезоточивого газа, и он проник внутрь транспортно-
го средства через разбитые камнями окна. 

Больше всех пострадали Карлос Тевес, Мауро Сарате, 
Леонардо Хара, Рамон Абила, Гонсало Ламардо и Пабло 
Перес. Ламардо с Пересом пришлось отправить в госпи-
таль из-за попавших в глаз осколков.

После случившегося матч был перенесен на несколь-
ко часов, а затем и вовсе отложен. Против этого выступи-
ла Южноамериканская конфедерация футбола (КОНМЕ-
БОЛ). Под натиском президентов клубов и футболистов 
чиновники пошли им на уступки. 

Планировалось, что встреча состоится в воскресенье. 
Однако она вновь была отложена из-за психологическо-
го состояния игроков «Боки» и страха за свою безопа-
сность. 

— Равные условия, которые требовали представители 
«Боки Хуниорс», сейчас нельзя гарантировать. Я пока не 
знаю, когда и где будет сыгран ответный матч, — признал-
ся глава КОНМЕБОЛ Алехандро Домингес. — Все это не 
имеет никакого отношения к футболу. Это ужас. Мы не 
хотели ничего подобного. «Ривер Плейт» против «Боки 
Хуниорс» — это классика футбола. И мне бы хотелось го-
ворить только об игре. Но вышло так, как вышло. Люди, 
устроившие это, не относятся к большинству болельщи-
ков в стране. Сейчас у нас есть шанс исправиться и пока-
зать всему миру, что мы можем достойно организовать 
этот матч. Надеюсь, мы справимся с этой задачей.

При этом сроки у федерации ограничены, поскольку 
уже 12 декабря в ОАЭ стартует Клубный чемпионат 
мира, в котором должен принять участие и победитель 
Кубка Лидертадорес. Если до того момента «Ривер» с 
«Бокой» не определят триумфатора, то турнир пройдет 
без них. 

Болельщики «Ривер Плейта» атаковали не только клубный авто-
бус «Боки Хуниорс», но и полицейских.

ФУТБОЛ ЦСКА проведет важнейшую встречу с чешским клубом 

Нужна виктория

Артур Нанян 

С
егодня ЦСКА прове-
дет ключевой матч в 
Лиге чемпионов. В пя-
том туре группового 
этапа армейцы при-
мут «Викторию Пль-
зень». Для сохранения 
шансов на выход в 
плей-офф российско-

му клубу необходимо побеждать.
Любой другой исход лишит 

ЦСКА всяческих шансов на учас-
тие в 1/8 финала турнира. При 
этом у «красно-синих» будет ва-
риант занять третье место и про-
биться в Лигу Европы. Что тоже 
можно считать достойным резуль-
татом. Особенно с учетом кадро-
вых проблем, с которыми москви-
чи столкнулись минувшим летом. 

Впрочем, главный тренер 

ЦСКА Виктор Гончаренко непло-
хо справился с этой не самой про-
стой задачей — фактически с нуля 
создать команду. После первого 
круга в чемпионате армейцы 
идут в тройке лидеров, а в евро-
кубках все еще могут сотворить 
мини-сенсацию.

— Нам предстоят два финала, — 
отметил Гончаренко. — В целом по 
этой Лиге чемпионов у меня нет 
большого разочарования игрой. 
Наша молодая команда после та-
ких матчей, как с той же «Ро-
мой», становится только силь-
нее. Важно извлекать нужную ин-
формацию из таких противосто-
яний. И тогда все у нас получит-
ся, я в этом уверен. 

По мнению букмекеров, уж 

«Викторию» москвичи обыгры-
вать обязаны. Эксперты прини-
мают ставки на победу хозяев с 
коэффициентом 1,75. Вероят-
ность успеха чехов оценивается 
гораздо ниже — 4,9. И это неуди-
вительно. Все же ЦСКА набрал в 
своей группе четыре очка, одолел 
действующего победителя Лиги 
чемпионов «Реал». В то же время 
клуб из Пльзени лишь раз сыграл 
вничью. Было это в первом туре — 
в матче с «красно-синими» (2:2). 

Что интересно: ЦСКА ранее 
встречался с «Викторией Пль-
зень» в Лиге чемпионов. Воспоми-
нания, надо полагать, у россий-
ского клуба не очень хорошие. Во 
втором матче разыгрывалась пу-
тевка в плей-офф Лиги Европы. 

Армейцы вели 1:0, но уступили 
(1:2), доигрывая встречу вдевяте-
ром после удалений Понтуса Вер-
нблума и Алана Дзагоева. 

Дзагоев — один из тех, кто вряд 
ли поможет сегодня армейцам. 
Он травмирован. Как и Абель Эр-
нандес с Ильзатом Ахметовым. 
Хотя, по словам Гончаренко, у Ах-
метова есть шанс вернуться в 
строй к матчу.

— Мы привыкли не жаловаться 
на травмы или потери. У нас до-
статочно человек в составе, что-
бы кого-то подменить, — подчер-
кнул Гончаренко. — Самое глав-
ное — биться. Стараться ради тех 
же зрителей, которые поддержат 
нас на стадионе.

Кстати, о болельщиках. Их в 
«Лужниках» ожидается довольно 
много. На большинство секторов 
армейцы продавали билеты паке-
тами — сразу на все матчи группо-
вого этапа. Такого ажиотажа, как 
во время визита «Реала», разуме-
ется, нет. Но как минимум 50 с 
небольшим тысяч человек ЦСКА 
поддержат. 

Сразу после московской 
встречи в Риме сыграют лидеры 
этого квартета — «Рома» с «Реа-

лом». Фактически результат это-
го матча никак не повлияет на 
шансы ЦСКА. По регламенту в 
случае равенства очков учитыва-
ются личные встречи. И если 
«Роме» москвичи дважды проиг-
рали, то с «Реалом» нашим еще 
можно надеяться на положитель-
ный исход противостояния. Так 
что армейцам в любом случае 
нужно побеждать в оставшихся 
двух турах, чтобы впервые за 
семь лет принять участие в плей-
офф Лиги чемпионов. 

В первом матче в Чехии ЦСКА проиг-
рывал «Виктории» 0:2, но вырвал 
ничью — 2:2.

БАСКЕТБОЛ  Перед ключевым матчем с финнами сборная России осталась 
без нескольких ведущих игроков из-за абсурдного европейского календаря

Выбирают кольца
Илья Зубко

Н
акануне мужская сбор-
ная России по баскетболу 
собралась в подмосков-

ном Новогорске для подготовки 
к важнейшему матчу отбороч-
ного турнира чемпионата мира-
2019. 30 ноября в Эспоо коман-
да Сергея Базаревича встретит-
ся с прямым конкурентом — 
Финляндией. Но рассчитывать 
на помощь всех лучших она не 
сможет, причем отнюдь не по 
спортивным причинам.

Когда руководство Междуна-
родной федерации баскетбола 
(ФИБА) осенью 2015-го в Лилле 
представляла принципиально 
новый календарь для нацио-
нальных сборных, на слайдах 
все выглядело очень красиво. Го-
ворили о том, что при прежней 
схеме болельщики годами не ви-
дели свои сборные, зато теперь 
появилось четкое расписание 
отборочных турниров, и в эти 
самые «окна» народ наконец 
сможет посмотреть в деле луч-
ших баскетболистов. Журнали-
сты уже тогда заподозрили не-
ладное. «А как быть с Евроли-
гой? С ней календарь синхрони-
зируете?» — не унимались кол-
леги. «Мы работаем над этим и 
надеемся на компромисс», — по-
следовал обтекаемый ответ.

Никакого компромисса на 
самом деле не получилось. Бо-
лее того, ФИБА-Европа и Евро-
лига вошли в жесточайший 
клинч, пытаясь доказать, кто 
главнее. Период взаимных обви-
нений и угроз закончился, по 
сути, ничем. Обе организации 
сверстали свои календари так, 
как считали нужным. Стоит ли 
удивляться, что по некоторым 

датам они пересеклись. Как выя-
сняется, довольно критично 
именно для сборной России.

30 ноября в 20.00 по москов-
скому времени подмосковные 
«Химки» в важнейшем матче 
Евролиги примут греческий 
«Панатинаикос». Ровно в то же 
самое время баскетболисты 
сборной России выйдут на пар-

кет дворца в финском Эспоо. На 
кону в этом турнире — путевка 
на чемпионат мира-2019. Более 
того, календарь национальных 
команд составлен так, что, про-
валив отбор на первенство пла-
неты, можно забыть и об Олим-
пиаде.

От «Химок» в сборной ждали 
троих — Андрея Зубкова, Алек-

сея Шведа и Петра Губанова. 
Швед в матче с «Жальгирисом» 
сломал мизинец и выбыл на ме-
сяц. Зубкова в Финляндию клуб 
не отпустит — он приедет в ко-
манду только к следующему от-
борочному матчу против Чехии. 
Так что до Новогорска доехал 
один Губанов. С ЦСКА картина 
схожая. В сборную вызвали ше-
стерых. Получили по факту дво-
их — Ивана Ухова и Андрея Во-
ронцевича. Семен Антонов, Ни-
кита Курбанов, Михаил Кулагин 
и получивший на днях россий-
ское гражданство Джоэл Болом-
бой летят с клубом в Мадрид — 
биться с «Реалом» за лидерство 
в Евролиге. Возможно, после 
этого Боломбой усилит сбор-
ную, но, как и Зубков, только на 
следующем матче. 

Винить ведущие российские 
клубы в саботаже никак нельзя. 
В конце концов инвесторы вкла-
дывают серьезные деньги и тре-
буют от них результата. Трене-
ры не могут себе позволить рас-
пустить половину состава в 
сборные — если дать добро, до-
пустим, Курбанову, то почему 
тогда, например, Де Коло не мо-
жет уехать помогать команде 
Франции, а Родригес — Испа-
нии? Вот и получился в резуль-
тате благородных по замыслу 
реформ ФИБА замкнутый круг, 

напоминающий абсурд. Пред-
ставьте, как если бы Юрию Се-
мину пришлось выбирать, кого 
отпустить в сборную к Черчесо-
ву — Миранчуков, Смолова или 
Гильерме, а самому готовить 
«Локомотив» к игре Лиги чем-
пионов. Для футбола такая кар-
тина — нонсенс. Для баскетбола 
— суровая реальность.

Тем, кто вынужден сейчас 
разрываться между сборными и 
клубами, можно только посо-
чувствовать — и игрокам, и тре-
нерам, и руководителям клубов, 
и федерации. По сути, нужно вы-
брать наименьшее зло, но при 
любом раскладе найдется повод 
для критики и недовольства. То, 
что ЦСКА и «Химки» отпустили 
часть своих игроков, выглядит 
разумным компромиссом. Мож-
но, конечно, поспорить, так ли 
уж нужен армейцам тот же Ми-
хаил Кулагин, в Евролиге полу-
чающий очень мало времени, но 
пригодившийся бы сборной. Но 
главный тренер команды Ди-
митрис Итудис наверняка за две 
минуты вас убедит, что игрок 
ему необходим на паркете в 
Мадриде. И остается только над-
еяться, что отсутствие компро-
мисса у ФИБА и Евролиги не вы-
бросит в итоге сборную России 
на обочину европейского ба-
скетбола. Андрей Воронцевич впервые сыграет за сборную в квалификации ЧМ-2019.

А К Ц Е Н Т

Для продолжения борьбы за выход в плей-
офф Лиги чемпионов столичных армей-
цев во встрече с «Викторией» из чешской 
Пльзени устроит только победа

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Защитники: Дмитрий Кулагин, Виталий Фридзон, Дмитрий Хвостов (все — 

«Локомотив-Кубань», Краснодар), Евгений Бабурин («Нижний Новгород»), 

Иван Ухов (ЦСКА).

Форварды: Евгений Валиев, Сергей Карасев (оба — «Зенит», Санкт-Петер-

бург), Никита Балашов («Невежис», Литва), Андрей Воронцевич (ЦСКА), 

Петр Губанов («Химки»), Станислав Ильницкий («Локомотив-Кубань»).

Центровые: Владимир Ивлев («Локомотив-Кубань»), Артем Клименко 

(УНИКС, Казань). 

— Лига чемпионов: 
фоторепортажи и комментарии 
на сайте 
rg.ru/sujet/6051
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Положение команд 
в группе G

И В Н П М-О О
1. «Реал» 4 3 0 1 10-2 9

2. «Рома» 4 3 0 1 10-4 9

3. ЦСКА 4 1 1 2 4-7 4

4. «Виктория 
Пльзень»

4 0 1 3 3-14 1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 ноября, вторник 
Матч ТВ
20.15 ЦСКА (Россия) — «Викто-

рия Пльзень» (Чехия). Прямая 

трансляция.
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Москва -5...-4, снег

Санкт-Петербург -4...-4, снег

Анадырь -23...-21, облачно

Архангельск -11...-9, снег

Астрахань +1...+8, солнечно

Благовещенск  -14...-9, снег

Владивосток +1...+4, облачно

Волгоград -2...+5, дождь

Воронеж -5...-2, снег

Екатеринбург -11...-8, снег

Иркутск -20...-10, облачно

Казань -8...-5, облачно

Калининград -2...+3, осадки

Краснодар +3...+12, дождь

Магнитогорск -10...-2, снег

Мурманск -9...-5, снег

Нижний Новгород -8...-7, снег

Новосибирск -13...-9, снег

Омск -12...-5, снег

Орел -7...-4, облачно

Оренбург -6...0, осадки

Пермь -9...-6, снег

Ростов-на-Дону +3...+8, дождь

Севастополь +6...+11, дождь

Симферополь +6...+11, дождь

Сочи +8...+16, дождь

Тамбов -7...-3, облачно

Тюмень -10...-7, снег

Уфа -9...-5, снег

Хабаровск -6...-2, облачно

Челябинск -10...-6, снег

Чита -19...-12, облачно

Элиста +1...+8, солнечно

Южно-Сахалинск -3...+7, дождь

Якутск -37...-31, солнечно

Ярославль -6...-4, снег

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. Пойдет 
снег. Атмосферное дав-
ление составит 745 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
На улице снова облачно. 
Местами снег. Атмосфер-
ное давление — 755 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Переменная облачность. 
Возможен снег. Атмос-
ферное давление — 
763 мм ртутного столба.
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Устроили тут детский 
сад 
Ангелина Зеленькова  •   rg.ru/art/1620938
Хотелось бы, чтобы детские комнаты для детей сотруд-
ников были во всех компаниях, хотя бы крупных. На ма-
лых предприятиях их обустройство слишком затратно, 
но, на мой взгляд, крупные компании могли бы себе та-
кое позволить, чтобы родителям было комфортнее рабо-
тать: сразу ушла бы постоянная головная боль, с кем 
оставить ребенка. К тому же не надо было бы с утра мо-
таться сначала в детский сад, а потом идти на работу. Все 
было бы в одном месте — это удобно и практично. Я вос-
хищаюсь примером таких работодателей, которые со-
здают условия для комфортного пребывания детей с ро-
дителями. А создание яслей — особенно актуальный во-
прос, ведь ребенка надо кормить по часам и пр. Хорошо, 
что работодатели начинают задумываться о способах об-
легчить жизнь своим сотрудникам.

Эльвира Алексеева

Игра по правилам и без
Екатерина Забродина  •  rg.ru/art/1620694
Влияние России на мировые процессы становится все 
более ощутимым. И это во многом связано с тем, что Рос-
сия не собирается брать на себя роль США, которые гру-
бо навязывают другим странам свои взгляды и решения 
существующих в мире проблем. Россия предлагает сооб-
ща работать над их решением. Если США предлагают 
остальному миру жить по тем законам, которые они на-
писали или в очередной раз переписали для человечест-
ва, то Россия предпочитает просто следовать законам, 
которые реально обеспечивают мир и процветание. Это 
беспроигрышная позиция. В краткосрочной перспекти-
ве США еще могут чего-нибудь добиться в своих узкоко-
рыстных интересах, но при этом другие страны понесут 
несоизмеримые потери. В долгосрочной перспективе 
они всегда будут в проигрыше — и США, конечно, но пре-
жде всего те, кого США удается втянуть в свои авантюры. 
Понимание этого приходит к наиболее дальновидным и 
независимым участникам мировых процессов. Что и 
было продемонстрировано на форуме.

Игорь Казанин

Найден способ 
«общаться» с умершими 
через соцсети 
и мессенджеры
Денис Передельский  •  rg.ru/art/1620575
Исследователи из Индийского технологического инсти-
тута изучили возможности цифрового воскрешения со-
знания и пришли к выводу о том, что искусственный ин-
теллект сумеет помочь людям в общении с репликами 
умерших родственников и друзей. Но не получится ли 
ситуация, когда, пытаясь уйти от боли, наживешь себе 
новую боль? Виртуальное общение вызывает острое же-
лание увидеть человека в реальности, не читать слова, а 
слышать его голос, чувствовать запах, прикасаться к 
тому, кто тебе дорог. Виртуальное общение, оторванное 
от реальности, — это болезненная зависимость, которая 
может привести к психическим отклонениям. Конечно, 
поначалу эта услуга будет пользоваться спросом. Но по-
степенно обесценит добрую память о тех, кто безвоз-
вратно ушел из жизни. Может, умерших людей надо 
просто отпускать от себя? Переболеть этой болью, со-
хранив светлую память?

Марина Минаева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

НАУКА   Ученые изобрели съедобную посуду 
rg.ru/art/1620282

ТЕЛЕВИЗОР   Что не пропустить по ТВ на этой неделе
rg.ru/art/1620626

ВИДЕО   Над Москвой испытали «ковер-самолет» для 
спецназа
rg.ru/art/1621147

ОБЩЕСТВО   Эксперты назвали города с самым 
высоким качеством жизни
rg.ru/art/1621108

ТЕХНОЛОГИИ   В российских гостиницах появятся 
цифровые портье 
rg.ru/art/1620356

СОВЕТЫ   Как восстановить старую зимнюю резину
rg.ru/art/1617593

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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СОБЫТИЕ

26.11
понедельник

Туман — слово с невероятной энергетикой и множеством 
образов, возникающих в мозгу у человека. Одним в пер-
вую очередь приходят на ум полотна художников. Другие 
вспоминают дорогу, по которой ехали на машине, пыта-
ясь в окутавшем тумане не сбиться с пути и разглядеть 
хотя бы обочину. Многим сразу приходит на ум рассеян-
ный свет посадочных огней закрытого из-за тумана на 
прием самолетов аэропорта. Или песня, про то самое 
«утро туманное, утро седое». Вообще, поэты это слово 
очень ценят. «Сколько чудес за туманами кроется!» — 
восклицает один. «Туман весны, туман страстей», — 

лирично перечисляет другой. А третий чудак просто гоня-
ется по всему свету за туманом, честно признаваясь, что 
«это странно, очень странно». Туман — он такой. И тебя 
от врагов может прикрыть, и скрыть приближение непри-
ятеля. Туман — немножко как слепота. Когда полагаться 
зрение — основной орган восприятия информации чело-
веком — становится сложнее. Информационный голод 
отчасти компенсируется обострившимся слухом — сырой 
воздух лучше проводит звук, до наших ушей добираются 
шорохи и отдаленные голоса, которые в нормальных 
условиях не были бы различимы. Да еще разыгрываются 

фантазия и интуиция, рисуя за белесой пеленой загадоч-
ные видения и очертания. 
А еще туман — метеорологическое явление, образован-
ное взвешенными в воздухе каплями влаги. Вполне науч-
ный объект для изучения. В понедельник в китайском 
Чанчжоу были оптимальные условия для наблюдения 
тумана. Окутавшая город пелена была настолько плот-
ной, что местная метеослужба объявила оранжевый уро-
вень опасности. И тут уже не до лирики, надо принимать 
меры, чтобы спасти жизни и здоровье людей. Ибо — 
туман.

Могу сказать, что 3,31 миллиона 
кредитов, которые взяли россия-
не в октябре, — просто колоссаль-
ная цифра( «РГ», 5 полоса). Кста-

ти, это рекордный с января 2013 
года объем займов — 805 милли-
ардов рублей. 

Но, честно говоря, я не вижу 
причин для подобного кредитно-
го бума. В любом случае, считаю, 
что такой рост спроса на креди-
ты не есть хорошо ни для банков-
ской системы, ни для людей, ко-
торые занимают у банка. 

Потому как исследование на-
ших ученых, в том числе наших 
экономистов, показало, что ре-
альные доходы населения не бу-
дут возрастать ближайшие год-
два. Соответственно возможно-
сти вовремя вернуть и обслу-
жить такой объем кредитов бу-
дет достаточно проблематично. 

Да и вообще, увлечение зай-
мами сегодня — опасная тенден-
ция в нашей экономике. Дейст-
вительно, есть такой риск, что 
многие кредиты будут токсич-
ными, и у банков прибавится го-
ловной боли, как вернуть эти 
деньги. Ведь возможности насе-
ления не таковы, чтобы возвра-
щать такие большие суммы. До-
пустим, центральные банки смо-
гут справиться с подобной опа-
сностью, но скорее всего возник-
нут проблемы у небольших бан-
ков, которые не покроют эти 
расходы и не создадут резервы 
на погашение кредитов.

Поэтому я думаю, что надо 
проводить активную работу в 

этом направлении, повышать 
финансовую грамотность наших 
граждан, так как многие аван-
тюрно настроенные люди не 
всегда понимают, что кредит — 
это не только сегодняшние день-
ги, но это деньги, которые нужно 
обслуживать, платить за них 
приличные проценты.  

В основном занимают у бан-
ков люди с небольшим доходом, 
и эти кредиты чаще — потреби-
тельские. То есть займы для при-
обретения предметов потребле-
ния. Такие кредиты берут не 
только для покупки товаров дли-
тельного пользования — кварти-
ры, автомобилей, но и для более 
мелких покупок — мобильных те-

лефонов, бытовой техники. Они 
выступают или в форме продажи 
товаров с отсрочкой платежа, 
или в форме предоставления 
банковской ссуды на потреби-
тельские цели. При этом за такой 
кредит взимается довольно вы-
сокий процент. 

А еще дело в том, что населе-
ние почему-то считает себя при-
надлежащим к среднему классу, 
хотя никакой такой реальной 
картины нет. Люди зачастую ввя-
зываются в кредитные истории 
для того, чтобы покрыть или пре-
дыдущие долги, или какие-то те-
кущие расходы. 

Но на самом деле рост эконо-
мики сегодня не позволяет уве-

личивать общий объем доходов. 
К слову, президент Владимир 
Путин на последнем совещании 
Госсовета говорил о том, что 
нам важнее не общая экономи-
ческая картина, а реальные 
деньги в руках у населения. 
А этих реальных денег у людей 
еще нет.

Конечно, кредит — это непло-
хое изобретение, весь мир живет 
на кредитах, но надо исходить из 
реальной ситуации: возмож-
ность работать с этим кредитом 
со стороны заемщиков. 

К счастью, я никогда не брал 
кредит. Обошлось.

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Михаил Эскиндаров,
ректор Финансового 

Университета при 
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